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Política
TSJE recibe talonarios
El TSJE comenzó la recolección de los
talonarios de inscripción al Registro
Cívico Permanente (RCP). Se enviarán
a la oficina de digitalización.

Paraguay acompaña las acciones
internacionales de González Urrutia
Tras la aún reciente ruptura de relaciones diplomáticas entre Venezuela y nuestro país, el
vicecanciller Víctor Verdún asistió en Panamá a la reunión de cancilleres con el opositor venezolano

Asunción La embajada de Venezuela cerrada desde ayer, a menos de 1 año de reabrirse.

RODRIGO VILLAMAYOR GENTILEZA

Apoyo. Edmundo González y el vicecanciller Víctor Verdún.

lll

El Gobierno nacional acom-
paña abiertamente las accio-
nes internacionales a favor del
candidato opositor venezola-
no, Edmundo González Urru-
tia, desde la afirmación pú-
blica del presidente Santiago
Peña, el domingo, de que para
el Paraguay este, y no Nicolás
Maduro, es el legítimo pre-
sidente electo de la República
Bolivariana en las elecciones
de julio 2024 y, por tanto, es
quien debe juramentar el vier-
nes ante el Congreso.

Ayer, el vicecanciller Víctor
Alfredo Verdún representó a
nuestro país en la reunión
ampliada de cancilleres y vi-
ceministros de Exteriores en
apoyo a Edmundo González,
mientras, en Asunción, el em-
bajador de Venezuela, Ricardo
Capella, y 5 diplomáticos de
esta representación diplomá-
tica aprestaban maletas para
dejar el país, como conse-
cuencia de la ruptura de re-
laciones diplomáticas acaeci-
da por decisión del Gobierno
de Maduro.

El enojo se produjo por la
posición adoptada por su par
paraguayo, Santiago Peña, a
favor del opositor venezolano
en torno al cual cierran filas la
mayoría de los países de la
región que lo reconocen co-
mo el verdadero ganador de
las elecciones celebradas el 28

de julio último que, según el
Centro Carter, invitado a ob-
servar el proceso, “no se ade-
cuó a parámetros y estándares
internacionales de integridad
electoral y no puede ser con-
siderada como democrática”.

“Paraguay seguirá apoyan-
do toda gestión tendiente al
retorno de la democracia en
Ve n e z u e l a ”, expresó desde Pa-
namá el vicencaciller Verdún
que ayer de tarde seguía reu-
niéndose con varios cancille-
res. Agregó que el Gobierno
nacional acompaña las ges-
tiones que se realicen para que

se respete el resultado de las
elecciones pasadas “donde re-
sultó ganador Edmundo
González”.

Aboga además por el res-
peto a los derechos y liber-
tades de los venezolanos, sin
olvidar aquellos asilados en la
Embajada de Argentina en Ca-
racas, “quienes siguen sin ob-
tener salvoconductos para
abandonar el país, y parti-
cularmente las personas se-
cuestradas y privadas de su
libertad el día de hoy”, ma-
nifestó. Adelantó que Para-
guay seguirá denunciando en

todos los foros y espacios mul-
tilaterales la situación en Ve-
nezuela. “Nuestra participa-
ción de hoy (por ayer) fue para
ratificar el reconocimiento de
Paraguay a Edmundo Gon-
zález Urrutia”, precisó.

Consultado si acompañará
alguna comitiva a Caracas, en
el intento de que el presidente
electo ingrese a su país e in-
tente asumir el cargo, Verdún
dijo que no están dadas las
condiciones de seguridad y
que él posiblemente estaría
retornando a Asunción. Pa-
raguay había restablecido re-

laciones diplomáticas con Ve-
nezuela en noviembre pasa-
do, meses después de asumir
Peña la Presidencia de la Re-
pública. En el 2019, el Go-
bierno anterior, presidido por

el también colorado Mario
Abdo Benítez, había roto las
relaciones con Venezuela, al
no aceptar un nuevo mandato
de Maduro, tras accidentado
proceso electoral.

“El zigzagueo afecta a la imagen país”
El ex ministro de Obras Pú-
blicas, Arnoldo Wiens, sos-
tuvo que las relaciones di-
plomáticas de Paraguay con
Venezuela han sido erráticas
en los últimos tiempos.

“Se pasó de una postura
firme de defensa al pueblo, a
la voluntad democrática real, a
establecer relaciones con un
régimen autoritario, para lue-
go ahora, viendo la presión
internacional y nacional, nue-
vamente, es decir: ‘Había sido

que no es un gobierno de-
mocráticamente establecido’”,
dijo, recordando que el go-
bierno de Mario Abdo Benítez
rompió las relaciones diplo-
máticas con Venezuela en el
año 2019, las cuales fueron
reestablecidas por Santiago
Pe ñ a .

Añadió que el “zigzagueo”,
es el escenario que afecta a la
imagen  del país. .

El ex ministro cree que las
autoridades deben ser más se-

rias a la hora de implementar
la política internacional.

“Yo creo que Paraguay debe
implementar una política ex-
terior coherente, que siempre
defienda la democracia, que
defienda la libertad y los de-
rechos humanos, que son los
tres pilares, sin importar el
gobierno de turno” resaltó.

Indicó cambiar posturas
por cuestiones como even-
tuales conveniencias persona-
les, políticas, debilita nuestra

credibilidad internacional y
proyecta una imagen de falta
de liderazgo, o de liderazgo
débil, y de falta de principios,
lo que impacta de manera
negativa en el proceso de
construcción de alianzas es-
tratégicas para mejorar nues-
tro posicionamiento global.

“Paraguay debe mantener
ante el mundo la imagen de
una nación predecible”, des-
tacó el ex ministro y ex can-
didato a presidente. Crítico. Señala que relaciones con Venezuela son erráticas.
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Partió embajador venezolano y dijo
que en su país no hay persecución
Ricardo Capella abandonó ayer el país junto a su esposa y cinco diplomáticos tras la ruptura
diplomática entre Venezuela y Paraguay. Tiroteó contra la prensa y dijo que Maduro busca la paz.

De salida. El embajador venezolano partió ayer nuevamente a su país tras el impasse.

GENTILEZA

Nueva orden. La Embajada venezolana se encuentra cerrada, pese a la gente que insiste.

R. VILLAMAYOR

Lo mejor es que
hemos aprendido

a producir;
estamos

empezando a
producir. Ya no

importamos todo
por el bloqueo.

Los medios
marean a la

gente. Ustedes
tampoco son

i n d e p e n d i e n t e s,
tienen una línea
editorial; allá no
hay persecución.

Venezuela es un
país libre que
siempre anda

buscando la paz;
el líder es Nicolás
Maduro y quieren
derrotarlo porque

hay intereses.

Cómo vamos a
pelear sin

igualdad de
c o n d i c i o n e s.

Venezuela está
despertando,
levantando.

Ricardo Capella,
ex embajador.

lll

Finalmente, el embajador de
Venezuela, Ricardo Capella, su
esposa y cinco diplomáticos
abandonaron ayer Asunción,
como consecuencia de la rup-
tura de relaciones diplomá-
ticas con el Paraguay, por de-
cisión unilateral del Gobierno
de Nicolás Maduro, luego de
que Santiago Peña recono-
ciera como presidente electo
de su país a Edmundo Gon-
zález Urrutia.

Antes de partir, el emba-
jador reconoció la venida de
venezolanos al país por la
situación económica de Ve-
nezuela, pero justificó esta de-
cisión al señalar que se debe al
bloqueo que lleva unos 20
años y que antes ellos im-
portaban todo.

“Venezuela hace 20 años
que está bloqueada; nos han
bloqueado todo, pero apren-
dimos a producir. No estamos
bancarizados; los venezolanos

tienen que venir a pagar en
efectivo. Uno no puede avan-
zar, como peleas sin igualdad
de condiciones, el país está
mal, pero ya estamos levan-
tando”, expresó.

“Lo mejor es que hemos
aprendido a producir; esta-
mos empezando a producir.
Ya no importamos todo, por-
que estamos bloqueados. El
sistema Swift estamos blo-
queados”, explicó sobre las
dificultades de operaciones
con dinero e informaciones.

“Nosotros aquí no nos
abrieron ninguna cuenta ban-
caria; entonces los venezola-
nos tienen que venir a pagar
en efectivo. Es como que tu
fueras a una pelea de boxeo y
a ti te amarran las manos y el
otro tiene las manos sueltas,
¿cómo peleas en esas con-
diciones? Entonces te dicen
está mal el país”, añadió.

Señaló que la gente sale de
Venezuela porque necesita es-

tar en mejores condiciones,
pero aseguró que se están le-
vantando y que los venezo-
lanos son de mucho trabajo, y
aprovechó para despacharse
contra la prensa que, a su
criterio, cuenta medias ver-
dades sin conocer la real si-
tuación de su país.

“Hay que conocer las leyes
de los países. Tuvimos ob-
servadores internacionales; los

medios marean a la gente.
Ustedes no son tampoco in-
dependientes, tienen una lí-
nea editorial. Allá no hay per-
secución de nada; Venezuela
es un país libre que siempre
anda buscando la paz; el líder
es Nicolás Maduro y quieren
derrotarlo porque hay inte-
reses”, expresó el diplomático
ya un poco ofuscado ante las
c o n s u l t a s.

RELACIONES. La ruptura aho-
ra se dio luego de que Santiago
Peña reconociera como pre-
sidente electo de la República
Bolivariana de Venezuela al
opositor Edmundo González
Urrutia y no al actual man-
datario, Nicolás Maduro.

Tanto Maduro como Gon-
zález Urrutia pretenden asistir
a la toma de posesión del
cargo el viernes, lo que genera

tensión y suma la ruptura de
relaciones con otros países de
la región, como Chile.

El embajador sostuvo que
por la presión que tiene, no le
gustaría estar en el pellejo de
Santiago Peña, ya que “no
toma decisiones por sí mis-
mo”. A su vez, calificó al pue-
blo paraguayo de extraordi-
nario, sufrido y con muchas
ganas de salir adelante.

Aún está en duda viaje de Marito a Venezuela
Nueve ex presidentes del gru-
po Iniciativa Democrática de
España y las Américas (IDEA),
entre ellos Mario Abdo Be-
nítez, pretenden acompañar al
líder de la oposición vene-
zolana, Edmundo González
Urrutia, en su regreso al país
bolivariano, aunque eso aún
está por verse, debido a la
complejidad del caso y las
constantes amenazas desde el

Gobierno de Maduro.
“Esa posible medida, así co-

mo seguramente tantas otras
que se estarán evaluando, de-
pende de la decisión de Ed-
mundo González y su equipo,
que seguramente analizarán y
van a ponderar la potencia-
lidad y viabilidad de este
acompañamiento que fue
ofrecido”, indicó ayer su abo-
gado César Trapani.

El viaje se planteó para re-
forzar la solidaridad a favor de
la democracia en Latinoamé-
rica, de acuerdo con Trapani.

“El planteamiento está he-
cho. Abdo hace parte de esta
iniciativa y efectivamente de-
pende de lo que considere
Edmundo González, presi-
dente electo de Venezuela”,
s o s t u vo .

Sobre la declaración de per-

sona no grata, describió que la
postura del ex mandatario co-
lorado respecto a la situación
política de Venezuela “es co-
nocida y siempre ha sido con-
sistente”.

Aclaró, en ese sentido, que
la ida al país bolivariano “está
enmarcada en este esfuerzo de
solidaridad. Es paralelo a lo
que decida la administración
actual”.

Países de América Latina
han roto relaciones diplomá-
ticas con Venezuela por estar
en desacuerdo con el régimen
de Maduro y por reconocer a
González como presidente
electo. Paraguay es uno de los
se sumó a la postura de otros
gobiernos, a menos de 1 año y
dos meses de haberse anun-
ciado el restablecimiento de las
relaciones entre ambos países. Mario Abdo Benítez
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Colombia investigará al director del
penal donde mataron a Correa
El Instituto Nacional Carcelario (Inpec) abrió una investigación sobre los responsables y guardias
del penal La Picota. En el lugar, mataron a testigo clave del crimen del fiscal Marcelo Pecci.

Hacinado. El penal donde estaba Correa cuenta con más de 7.000 privados de libertad.

GENTILEZA

Director. Ospina tenía vacaciones al momento del crimen.

GENTILEZA
lll

El diario colombiano El Tiem-
po publicó un artículo de-
nominado: “Abren investiga-
ción en el Inpec tras asesinato
en La Picota de testigo clave
del caso Pecci”. En el material
periodístico se explica como el
organismo público busca sa-
ber qué fallas se produjeron en
el mencionado complejo pe-
nitenciario y que condujeron
al deceso de Correa Galeano,
uno de los ideólogos del cri-
men de Marcelo Pecci.

Específicamente, la investi-
gación estará orientada a ave-
riguar qué fallas en los pro-
tocolos de custodia se come-
tieron para que se produjera el
homicidio. Dentro de los tra-
bajos serán investigados los
guardiacárceles y el director
interino Johan López Sánchez,
atendiendo que el titular en el
cargo, Jaider Ospina, se en-
cuentra de vacaciones desde
antes del crimen de Correa
Galeano.

Desde el Instituto Nacional
Carcelario y Penitenciario (In-
pec) anunciaron que primero
recolectarán todos los elemen-
tos y que recién al término
tomarán una decisión de
apartar o no al director in-
terino. Por el momento, no se
contempla apartar del cargo al

funcionario encargado.

HIPÓTESIS. En el Complejo
Carcelario y Penitenciario Me-
tropolitano de Bogotá, cono-
cido como La Picota, el pasado
jueves 2 de enero, en horas de
la noche, murió asesinado
Francisco Luis Correa, con-
siderado el cerebro del ase-
sinato del fiscal paraguayo
Marcelo Pecci, en mayo del
202 2 .

Las hipótesis que giran en
torno al caso son las siguien-
tes: Correa Galeano tuvo una
riña con otro recluso de nom-
bre Samuel Zuleta Márquez
que terminó con la muerte del

primero a raíz de un ataque
con un cuchillo.

La segunda hipótesis es que
el crimen fue por una re-
presalia, atendiendo que Co-
rrea Galeano declaró en contra
de los otros condenados por el
atentado a Pecci.

Para la defensa de la familia
del fiscal paraguayo no existe
duda de que el crimen fue
silenciar a Correa, atendiendo
que el condenado estuvo
aportando datos sobre el cri-
men. Uno de ellos fue men-
cionar como responsables del
crimen a Miguel Insfrán alias
Tío Rico y a Horacio Cartes, ex
presidente de la República.

MÁS SEGURIDAD. El martes 7,
el Inpec de Colombia ordenó
reforzar la seguridad de Mar-
gareth Chacón, otra de las
condenadas por el crimen del
fiscal. La mujer se encuentra
detenida en la Reclusión de
Mujeres de Bogotá (conocida
como la cárcel El Buen Pas-
tor).

Este penal está ubicado a 18
kilómetros de distancia de la
cárcel La Picota, donde ase-
sinaron en la noche del jueves

2 de enero a Francisco Luis
Correa Galeano, otro de los
condenados por el crimen.

Justamente, la medida de
reforzar la seguridad de Cha-
cón obedece al asesinado de
Correa Galeano, considerado
testigo estrella del crimen del
fiscal Pecci.

CONTEXTO. El 10 de mayo del
2022 fue asesinado en la playa
de Barú, Colombia, cuando
celebraba su luna de miel,

oportunidad donde anunció
que su esposa, la periodista
Claudia Aguilera, estaba es-
perando el primer hijo de la
pareja.

Dos sicarios que llegaron en
motos acuáticas donde se en-
contraba el fiscal fueron los
autores del crimen. Uno de los
agresores bajó de la moto
acuática y sin mediar palabra
disparó dos veces, un disparo
dio en la cara de Pecci y la
segunda en la espalda.

Fiscalía promete proteger a víctimas, testigos y apoderados
Se ha

c o m p ro m e t i d o
para que podamos

avanzar en la
protección de

víctimas, testigos y
a p o d e ra d o s.

Francisco Bernate,
abogado de la Flia. Pecci.

La Fiscalía colombiana pro-
metió ayer avanzar en la pro-
tección y seguridad de las víc-
timas, testigos y apoderados
en la causa del asesinato del
fiscal paraguayo Marcelo Pec-
ci.

Así lo informó el abogado
de la familia Pecci, Francisco
Bernate, quien se comunicó
con los medios de prensa ape-
nas terminada una reunión en
la cual se trató el pedido hecho
por la viuda del magistrado,
Claudia Aguilera, de avanzar
tanto en el esclarecimiento del
crimen de su marido, como
en la muerte del cerebro del
atentado, Francisco Luis Co-
rrea Galeano, ocurrida el pa-
sado 2 de enero en el centro
penitenciario La Picota, de Bo-
gotá, en extrañas circunstan-
c i a s.

“Efectivamente a la mañana
estuvimos reunidos con el di-

rector de crimen organizado,
el vicefiscal, el fiscal Fajardo, el
director de prensa de la Fis-
calía y de este lado la re-
presentación de la familia Pe-
cci en Paraguay donde pu-
dimos transmitir a nuestro Fis-
cal General la preocupación
que tenemos por varios asun-
tos, primero porque se es-
clarezca en que circunstancias
murió el señor Francisco Luis
Correa Galeano y en segundo
lugar por el avance de la in-
vestigación por la muerte del
fiscal Pecci, y una preocupa-
ción genuina y sentida por la
seguridad de todos y todas”,
dijo Bernate en comunicación
con Radio Ñandutí.

“Recibimos la mejor inten-
ción de parte de nuestro fiscal
general quien nos reitera el
compromiso de la Fiscalía por
avanzar en la investigación de
las circunstancias de ambas

muertes y se ha comprome-
tido en hacer todo lo esté a su
alcance para que podamos
avanzar en la protección de
víctimas, testigos y apodera-
dos. Es una reunión que su-
peró nuestras expectativas”,
apuntó el profesional del De-
recho.

Cabe recordar que el día
martes, en tres cartas dirigidas
a instituciones de la Justicia
colombiana, Claudia Aguile-
ra, viuda del ex fiscal para-
guayo Marcelo Pecci, pidió
tener una reunión virtual, tras
la muerte de Francisco Luis
Correa, considerado como
principal eslabón del crimen.

Las misivas, según los me-
dios internacionales Infobae y
El Espectador, fueron dirigidas
al director general de la Policía
Nacional, general William Re-
né Salamanca; la fiscala general
de la Nación, Luz Adriana Ca-

margo; y, la ministra de Jus-
ticia, Ángela María Buitrago.

Se indica que se pidió una
reunión urgente, atendiendo a
la gravedad del asesinato de
Correa, quien fuera cabecilla
de los sicarios de Pecci.

Este cumplía una condena
de 6 años y medio por por-
tación de armas, luego de que,

en criterio de oportunidad, le
beneficiaran con el perdón
por el hecho de homicidio,
por haber colaborado con la
Justicia.

La viuda del magistrado se
mostró confiada en la inves-
tigación que está realizando la
Justicia colombiana, más no
de la nuestra.

Acción. El abogado Bernate dijo que la Fiscalía respondió.
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Fiscalía ve graves
errores en pedido para
extraditar a Kueider
lll

Según la fiscala Adjunta, Ma-
tilde Moreno, hay graves erro-
res de fondo y forma en el
pedido de extradición del ex
senador argentino Edgardo
Darío Kueider y de su secretaria
Iara Magdalena Guinsel Costa,
con lo que pide que la Ar-
gentina aclare varios puntos.

Ahora, el juez de Garantías
Rolando Duarte, deberá re-
solver sobre lo señalado por la
agente del Ministerio Público,
con respecto a si pide o no las
aclaraciones pertinentes.

En diciembre pasado, la ma-
gistrada Sandra Elizabeth Arro-
yo Salgado, titular del Juzgado
Federal en lo Criminal y Co-
rreccional N° 1, de San Isidro
de Buenos Aires, Argentina,
había solicitado la extradición
de ambos en la causa abierta
por supuesto enriquecimiento
ilícito y otros delitos.

El juez Duarte le corrió tra-
slado del pedido la Fiscalía
Adjunta, que concluyó que
existen errores de fondo y
forma en la solicitud remitida
por la Justicia del vecino país.

Recordemos que el enton-
ces senador argentino Edgar-
do Darío Kueider y su se-
cretaria Iara Magdalena Guin-
sel Costa, habían sido de-
tenidos por tratar de ingresar
dólares sin declarar, por lo que
fueron procesados por con-
trabando y tienen arresto do-
miciliario en nuestro país.

Según Matilde Moreno, la
jueza Arroyo Salgado invoca el
trabado de extradición entre el
Paraguay y la Argentina, a más
de la Convención de las Na-
ciones Unidas contra la Co-
rrupción, la Convención In-
teramericana sobre Asistencia
Mutua en Materia Penal y el

Protocolo de Asistencia Ju-
rídica Mutual de Asuntos Pe-
nales del Mercosur.

Alega que el tratado de ex-
tradición tiene como auto-
ridad central a la Cancillería,
mientras que la Convención
Interamericana y la de las
NNUU a la Fiscalía General,
mientras que la asistencia ju-
rídica mutua al Ministerio de
Justicia.

Con ello, dice que existe
una superposición de trata-
dos, que entorpecen el pro-
ceso, por lo que hay que
informar de esto a la Justicia
argentina.

ALLANAMIENTOS. Ad e m á s,
sostiene que con la solicitud
de extradición, piden allanar y
registrar el inmueble donde
están en arresto domiciliario, a
más de todos los puntos don-
de tengan acceso.

También requiere el secues-
tro de teléfonos y equipos
informáticos en poder de am-
bos. Igualmente, que remitan
copias del proceso penal en
nuestro país.

Dice que estas cuestiones
son más para una asistencia
jurídica y no para un proceso
de extradición.

Asimismo, la fiscalía advier-
te que la solicitud de la jueza
Arroyo apunta sobre la de-
nuncia del periodista Chris-
tian Sanz contra Kueider por
enriquecimiento, abuso de
autoridad, incumplimiento
de deberes, cohecho pasivo y
activo, tráfico de influencias y
lavado de activos, entre otros,
pero sin especificar los hechos
realizados por el mismo.

Estos puntos son necesarios
para saber si la conducta de
ambos es delito en Paraguay.

Finalmente, el pedido de
extradición es para recibir la
declaración indagatoria de
ambos, con lo que refiere que
esto se puede hacer por asis-
tencia jurídica, a más de que
ambos están procesados en el
Paraguay. Por esto, pide que se
aclare la solicitud. Procesados. El ex senador Edgardo Darío Kueider y su secretaria Iara Guinsel Costa.

ARCHIVO

Resolverá. El juez Rolando Duarte estudia el pedido.
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Esposa del ex titular
del IPS vacaciona
gracias a una fianza
lll

María Rosa Araújo, esposa del
ex titular del Instituto de Pre-
visión Social (IPS] Andrés Gu-
betich, consiguió una orden
judicial para poder salir del
país y vacacionar en Punta del
Este, ya que se encuentra acu-
sada por presunta estafa y
lavado de dinero junto a su
marido. Ella viajó a cambio de
una fianza de G. 1.000 mi-
llones que le otorgó el juez de
Garantías especializado en de-
litos económicos Rodrigo Es-
tigarribia.

El permiso data del pasado
3 de enero hasta el 16 de este
mismo mes. El magistrado se
encuentra interinando a su
colega Humberto Otazú,
quien está de vacaciones.

La fianza millonaria fue pre-
sentada como medida cau-
telar para asegurar que la acu-
sada cumpla con las exigen-
cias del proceso judicial.

María Rosa Araujo y Andrés
Gubetich están siendo inves-
tigados por la venta fraudu-
lenta de cuatro inmuebles al
doctor Eustacio Rojas en 2021,
por un monto de USD
2.358.000. Según la denuncia,
los terrenos jamás fueron
transferidos al comprador, a
pesar de que la operación ha-
bía sido formalizada entre oc-
tubre y noviembre de ese año.

El denunciante asegura que
los inmuebles ya estaban
comprometidos antes de la
venta. Según la acusación, al-
gunos de los terrenos ya ha-
bían sido vendidos previa-

mente, estaban hipotecados o
contaban con usufructo vi-
talicio, lo que imposibilitaba
la transferencia efectiva de los
m i s m o s.

Gubetich presentó una serie
de recusaciones, incluyendo al
encargado de su caso, faltando
solamente dos días para ven-
cer el plazo para presentar el
requerimiento conclusivo.

CAUSA. De acuerdo con el
antecedente de la causa, en el
año 2021 el matrimonio ha-
bría vendido cuatro inmue-
bles a Eustacio Rojas Alegretti,
luego de haber entablado una
relación de amistad y con-
fianza, con el fin de financiar
la campaña política de Gu-
betich Mojoli, quien aspiraba
a una banca en la Cámara de
Senadores, en las Elecciones
Generales 2023.

El comprador pagó la suma
de USS 2.358.000, sin em-
bargo, las propiedades no le
fueron transferidas debido a
que habían sido vendidas, hi-
potecadas o tenían usufructo
vitalicio. El primer contrato de
compraventa fue realizado el
27 de octubre del 2021, la
segunda y tercera venta fue
celebrada en fecha 8 de no-
viembre del 2021, y la cuarta
transacción el 21 de noviem-
bre del 2021.

Posteriormente, en junio
del 2022, Alegretti se percató
que tanto el primer inmueble
adquirido como su estacio-
namiento se encontraban hi-
potecados a nombre de una

empresa (antes del feneci-
miento del último pagaré).

El segundo inmueble fue
transferido a otra empresa el
24 de agosto del 2022, mien-
tras que sobre el tercer in-
mueble pesaba un usufructo
vitalicio a favor del padre de
María Rosa Araújo.

En torno al último contrato
(cuarto inmueble), los impu-
tados otorgaron al comprador
un supuesto poder especial
irrevocable, sin embargo, di-
cha propiedad ya no les per-
tenecía. Gubetich también ha-
bría estafado a familiares.

CON CHURCHILL. Por otra par-
te, el ministro del Interior Enri-
que Riera, dijo que el gobierno
de Santiago Peña es lo mejor
que le pudo haber pasado al
país. Fue durante un acto de
habilitación de obras y la
inauguración de la sala de
Tomografía del Hospital Ri-
goberto Caballero, en donde
sostuvo que se debe “hacer
una tregua” y trabajar juntos
por el país.

En un momento de su alo-
cución, mencionó a Winston
Churchill y se comparó con él.
“Churchill es uno de mis ído-
los y referentes. Habló cinco
años del armamento y el ar-
mamentismo alemán, antes
de la Segunda Guerra Mundial
y nadie le dio pelota. Cuando
Hitler se puso al frente de
Alemania, todo el mundo le
escuchó y finalmente le aten-
dieron”, expresó el titular de la
cartera del Interior.

Inauguración Santiago Peña, la ministra de Salud y el presidente del IPS encabezaron acto

GENTILEZA

El presidente de la República,
Santiago Peña, inauguró ayer
nuevas áreas de internación
con capacidad de 30 camas y
una sala de quirófano en la
Clínica 12 de Junio del Ins-
tituto de Previsión Social
(IPS). Un ala es para adultos
con 15 camas, y otra para
pacientes pediátricos con 15
camas también, lo que per-
mitirán descongestionar
otros centros de mayor com-
plejidad.
Peña dijo que la intención de
su Gobierno es que este año
la ciudadanía sienta los cam-
bios positivos, principalmen-
te relacionados a la atención
médica, teniendo más recur-
sos para el efecto. Valoró al
personal de blanco y precisó
que de parte del Gobierno
darán cada vez más recursos y
seguirán haciendo inversio-

nes. Sandra Boggino, direc-
tora del hospital, explicó que
con la nueva área de qui-
rófano se practicarán cirugías
de menor envergadura y cor-
ta estancia. Esto permitirá
descongestionar el Hospital
Central y el Hospital Ingavi,
que tienen una larga lista de
pacientes aguardando ope-
rarse. Al acto asistieron la
ministra de Salud, Teresa Ba-
rán, y el presidente del Con-
sejo de Administración del
IPS, Jorge Brítez, quien resaltó
el presidente Peña es un alia-
do del IPS. “Con su apoyo
constante, hemos logrado
avances significativos en la
implementación de políticas
públicas que fortalecen la sa-
lud”, dijo.
El jefe de Estado arrancó la
agenda ayer en otro centro
sanitario: El Rigoberto Ca-

ballero, Hospital de Policía.
con habilitación de mejoras
edilicias e inauguración del
tomógrafo.
Con fondos de Itaipú, este
centro asistencial adquirió
un tomógrafo de tecnología
avanzada cuyo costo, inclu-
yendo obras de adecuación,
por un valor de G
5.216.830.170. El equipo
dispone de un sistema de
posicionamiento por inteli-
gencia artificial y permite
efectuar estudios cardiovas-
culares, vasculares y onco-
lógicos. Para su instalación se
realizaron obras como una
nueva red eléctrica subterrá-
nea y paredes con protección
antirradiación. Itaipú inver-
tirá además G
683.850.278.304 para com-
pra de otros equipos y mo-
dernizar el hospital.

Mejoras en Hospital de Policía y Clínica 12 de Junio

Proponen a Peña hacer aquí actividad de foro conservador
Representantes de la Confe-
rencia de Acción Política Con-
servadora (CPAC), el foro con-
servador más antiguo de los
Estados Unidos, plantearon
ayer al presidente Santiago Pe-
ña realizar en Paraguay una
edición de su cumbre.

Según Presidencia, este tipo
de iniciativas “refuerzan la vi-
sión de posicionar a Paraguay
como un espacio de diálogo y
encuentro en el escenario in-
ternacional”.

En la audiencia con el pre-
sidente estuvieron el canciller
Rubén Ramírez y el nuevo
cónsul general en Miami, el
político Tomás Bittar. Por la
CPAC estuvieron el actor y
productor mexicano Eduardo
Verástegui, Jonathan Cole,
Hugo Acha. Según adelantó el

mexicano en su cuenta de
Instagram, existe el interés de
firmar con Santiago Peña el
mismo convenio que firma-
ron con los presidentes de
Argentina, Javier Milei, y de El
Salvador, Nayib Bukele, y la
primera ministra de Italia,
Giorgia Meloni.

En noviembre pasado, el
canciller Ramírez participó en
una conferencia de la CPAC
en el complejo Mar-a-Lago, en
Palm Beach, Florida, donde
coincidió con el presidente
electo de Estados Unidos, Do-
nald Trump, y también con el
magnate y activista político
conservador, Elonk Musk. La
misma conferencia se repitió a
principio de diciembre en
Buenos Aires, presidida por
Milei, quien ya había sido

orador de igual evento, en
febrero de 2024. Según el sitio
web oficial de la CPAC, la
organización tiene como ob-
jetivos “preservar y proteger

los valores de la vida, la li-
bertad y la propiedad de todos
los estadounidenses”. En otro
orden, el presidente Peña tam-
bién recibió a José Antonio

Costa, director y fundador de
Fourshore Capital de Estados
Unidos. Según Presidencia,
dialogaron sobre las oportu-
nidades de inversión y coo-

peración.
Acompañaron al presiden-

te, el canciller y los ministros
Gustavo Villate (Mitic) y Javier
Giménez (MIC).

Audiencia. Peña, con representantes de la CPAC, ayer. Empresario. Peña con presidente de la Fourshore Capital.

GENTILEZA
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Los cartistas Meza y Latorre anticipan
pelea por la presidencia de Diputados
Recién en marzo pueden designar las autoridades que conducirán la Cámara Baja desde julio. El
bloque cartista se dispersa y suman los dispuestos a pelear cargos importantes en mesa directiva.

Interés. Meza (d) conversa con la líder de bancada cartista, Rocío Abed en plenaria.

ARCHIVO

Cabildeo. Intenso fue el lobby que realizó Latorre en las últimas sesiones de diciembre.

ARCHIVO

lll

La elección de la mesa di-
rectiva de la Cámara de Di-
putados cuya renovación de
autoridades está prevista para
julio de este año, ya suscita
una pulseada en filas del car-
tismo. En este caso el más
interesado en disputarle la
presidencia actual al diputado
Raúl Latorre es el diputado de
Cordillera, Hugo Meza, quien
pasó de la disidencia colorada
al cartismo. Según Meza tam-
bién se pone en la mesa de
negociaciones los cargos de las
v i c e p r e s i d e n c i a s.

“A mí me gustaría ser pre-
sidente y estoy en condiciones
para asumir, pero como es un
colegiado seguramente vamos
a conversar con todos los ac-
tores políticos para conformar
una mesa directiva de cara a
un año superimportante y re-
levante en cuánto a proyectos
de reforma que tienen que
pasar por el Congreso”, dijo.

Cabe señalar que Meza
compone la bancada B ofi-
cialista, que tiene como re-
presentante en la mesa di-
rectiva al diputado Carlos
Arrechea. Primeramente, el

diálogo había avanzado para
que los términos del acuerdo
entre las bancadas oficialistas
–la A y la B– se mantengan
invariables; es decir, que se
respete el apoyo a Raúl Latorre
a cambio de un espacio. De
hecho, Meza reconoce el valor
del diálogo y la cintura de-
mocrática que Latorre supo
mantener para que la corrien-
te más dura del cartismo no se
imponga a su entera voluntad.
Destaca además que la Cá-
mara al contrario que en la
Cámara Alta no haya cam-
biado el reglamento para ade-

lantar elección de mesa di-
rectiva lo que deja abierta su
composición. “No quisimos
apurar ni forzar ninguna línea
del reglamento entendiendo
que a partir de marzo recién
podríamos conformar una
mesa directiva. Dicho esto
creo que los 80 diputados
estamos en condiciones para
liderar una mesa directiva. El
Partido Colorado viene tra-
bajando en una muy buena
armonía entre la bancada A y
la B y algún otro partido en-
tonces y de ahí seguramente
van a salir miembros de la

mesa directiva”, dijo. Terminó
reconociendo que “Latorre tie-
ne la expectativa de continuar
por su forma de trabajar dia-
logante, democrática y respe-
tada por sus colegas y se-
guramente vamos a empezar a
c o n ve r s a r ”.

ITINERARIO. Así, para que Me-
za u otro actor interesado en la
presidencia pueda dar pelea a
Latorre, deberían suceder va-
rias cosas, entre ellas, que el
cartismo esté dividido.

De hecho, el diputado ca-
pitalino Yamil Esgaib había

manifestado intención de par-
te de sus colegas de la bancada
A de crear otra bancada. Ra-
zones sobran, entre ellas que
no se sienten representados
por la diputada Rocío Abed,
quien ejerce de líder de ban-
cada. Además, conforme lle-
gan las internas para los co-
micios de las municipales to-
do político quiere ejercer po-
der en el lugar donde se
encuentra para alimentar a sus
bases, situación que no se da
con varios cartistas que no
logran espacios que otros ya
acapararon.

El internismo en Caaguazú se intensifica y se evidencia
El internismo colorado se
siente con más fuerza en el
Departamento de Caaguazú,
donde Honor Colorado tiene
varios liderazgos y estos, a su
vez, pondrán sus candidatos
para pugnar por las inten-
d e n c i a s.

La disputa principal se cen-
tra en las ciudades de Coronel
Oviedo y Caaguazú que tie-
nen el mayor caudal electo-
ral.

El mes pasado, el diputado
Derlis Rodríguez, quien in-
tegra el sector liderado por
Silvio Ovelar, irrumpió anun-
ciando la candidatura del con-
cejal Juan Rafal Randy Soto, a
la Intendencia de Coronel
Oviedo. El edil es primo del

gobernador actual Marcelo
Soto, pero no forma parte de
su equipo.

Por su parte, Silvio Ovelar,
propone la reelección del in-
tendente actual, Marcos Be-
nítez y dijo que no admitirá la
promoción de otros candi-
datos dentro de su equipo.
Con la posición asumida por
Rodríguez, está hecha una di-
visión en el equipo de Ove-
l a r.

Por otro lado, están los pre-
candidatos Elvio Castro, quien
responde al gobernador de
Caaguazú, Marcelo Soto; el
concejal municipal Denis Co-
hene, quien integra el equipo
del senador Mario Varela y el
concejal departamental Roly

Gaona, apoyado por el di-
putado Édgar Olmedo.

VARELA. El senador Mario Va-
rela comentó que se está tra-
bajando a fin de mantener los
municipios que están en ma-
nos de la ANR, ya que de 22
distritos, 16 son de colorados.
“La idea es aumentar y ganar
en ciudades como Caaguazú,
donde desde hace 3 periodos
no podemos recuperar”, co-
mentó.

Indicó que se hablará con
todos los sectores para es-
tablecer la unidad y un solo
candidato en algunas ciuda-
d e s.

“En Coronel Oviedo es más
complejo porque es la capital

del departamento y tenemos
varios postulantes. Es una ciu-
dad que tiene el peso electoral
más grande del departamen-
to”, precisó.

   Varela manifestó que in-
tegra el bloque conformado
por el gobernador Soto, el
diputado Édgar Olmedo y en
los últimos meses se ha su-
mado el presidente de la Co-
misión Permanente actual, el
diputado Miguel Ángel del
Puerto.

“Si no logramos consen-
suar, especialmente en Co-
ronel Oviedo y en Caaguazú,
tendremos que plantear una
candidatura que represente a
nuestro bloque. Vamos a in-
tentar buscar ese diálogo. Y si

no se llega democráticamente
se va a competir”, precisó.

Señaló que la competencia
también le dará legitimidad al

que resulte ganador en las
i n t e r n a s.

Mientras tanto ya se realizan
sondeos y reuniones.

Mario Varela Silvio Ovelar
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Embajador de España anunció inicio
de misión en guaraní y en español
lll

Javier Parrondo ha anunciado,
en español y en guaraní, el
comienzo de su misión como
embajador de España en Pa-
raguay, que enfrenta “con ilu-
sión” y “al servicio de España y
los españoles en un país her-
mano”, sostiene un artículo
escrito por Eduardo González
en el medio digital The Di-
plomat, en su sección Valija
Diplomática.

“Hoy inicio mi misión al
frente de la Embajada de Es-
paña en Paraguay, reto que
enfrento con ilusión y con las
mismas ganas de siempre por
aprender. Al servicio de Es-
paña y los españoles en un
país hermano”, escribió el pa-
sado 30 de diciembre a través
de su cuenta en la red social

X.
“Ko árape añepyrû che mi-

sión @EmbEspParaguay akã-
me, peteî desafío amboho-
vakéva kyre’yme ha jepive-
guáicha añemoaranduse. Oi-
me servicio España ha
español-kuérape peteî tetã
hermana-pe”, escribió tam-
bién en idioma guaraní, en la
misma red social.

Parrondo, que ejercía hasta
la fecha el cargo de director
general de Casa Asia, fue nom-
brado por el Consejo de Mi-
nistros el pasado 10 de di-
ciembre. Sustituye en la Em-
bajada de Paraguay a Carmen
Castiella Ruiz de Velasco, nue-
va consejera diplomática del
rey Felipe VI.

Nacido en Madrid el 12 de
noviembre de 1977, Parrondo

se licenció en Derecho por la
Universidad Carlos III de Ma-
drid e ingresó en la Carrera
Diplomática en 2004. Ha es-
tado destinado en la Repre-
sentación Permanente de Es-
paña ante las Naciones Uni-
das con sede en Ginebra y en
las Embajadas de Hanoi (Viet-
nam) y Kabul (Afganistán) y
ha sido cónsul adjunto en el
Consulado General de España
en Jerusalén.

Aparte, ha trabajado en el
Gabinete del Secretario de Es-
tado de Asuntos Exteriores y
para Iberoamérica y en la Sub-
dirección General de Oriente
Próximo.

Asimismo, ha sido respon-
sable del Departamento de
Cooperación con el Mundo
Árabe y Asia en la Agencia

Española de Cooperación In-
ternacional para el Desarrollo
(AECID). Desde agosto de
2018 estuvo destinado en la
Embajada de España en Ban-
gkok (Tailandia), antes de su
nombramiento como director

general de Casa Asia en 2019.
El mes pasado, el Gobierno

del Paraguay condecoró con la
Orden Nacional del Mérito en
el grado de Gran Cruz a la
embajadora Castiella Ruiz de
Velasco, por término de su

misión. La imposición estuvo
a cargo del canciller nacional,
Rubén Ramírez Lezcano.

En la ocasión, el ministro
Ramírez Lezcano destacó que
durante su misión en el país,
la embajadora contribuyó sig-
nificativamente al fortaleci-
miento de las excelentes re-
laciones que unen a ambas
naciones, “demostrando que
el diálogo, la confianza mutua
y la cooperación son pilares
fundamentales para proyectar
nuestras relaciones”.

Javier Parrondo

Ko árape añepyrû
che misión

@ E m b E s p Pa ra g u a y
akãme, pete’î

desafío
ambohovakéva
k y re ’yme ha

jepiveguáicha
a ñ e m o a ra n d u s e.

Oime servicio
España ha

e s p a ñ o l - k u é ra p e
peteî tetã

h e r m a n a - p e.
Javier Parrondo,

nuevo embajador de
España en Paraguay.
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Caos en el tránsito por obras viales
en Mariscal López y Eusebio Ayala
Los accesos a la capital del país se vieron colapsados ayer por los trabajos de mantenimiento y
rehabilitación de las citadas arterias. El MOPC culpó a la contratista por no informar con tiempo.

La Administración Nacional
de Electricidad (ANDE) in-
formó que realiza un ope-
rativo de combate a las pér-
didas eléctricas en Nanawa
hasta el próximo viernes. Por
ahora, la entidad detalló que
procedió al retiro de 344 co-
nexiones irregulares en el ci-
tado municipio del Depar-
tamento de Presidente Hayes.

Estas desconexiones se con-
cretaron “tras una verificación
y control realizados” por parte
de funcionarios técnicos los
días 6 y 7 de enero. Eran

conexiones directas que se en-
contraban utilizando el ser-
vicio de energía eléctrica sin
ningún tipo de medición.

“El trabajo fue ejecutado de
manera coordinada, mediante
el apoyo de 10 cuadrillas de
ANDE”, explicó la adminis-
tración eléctrica. Al corte de
344 conexiones clandestinas
se sumó la intervención de
dos suministros abastecidos
en baja tensión, y se tiene
previsto continuar con las ta-
reas de verificación intensi-
ficada, “por lo que se insta a la

ciudadanía a las regulariza-
ciones correspondientes, a
efectos de evitar inconvenien-
tes dentro del marco de cum-
plimiento de la Ley N°
7 30 0 / 2 4 ”, con penas de hasta
10 años de cárcel.

“Asimismo, funcionarios
del área de Atención al Cliente
han efectuado charlas y so-
cialización de los requisitos
para el abastecimiento de
energía eléctrica, dirigida a los
pobladores del lugar invitán-
doles a acercarse hasta el pues-
to de apoyo y atención de la

ANDE, para regularizar la si-
tuación y condición de ser-
vicio en que se encuentran,
evitando de esta manera con-
secuencias más drásticas que
podrían ocasionar estos tipos
de infracciones”, advierte la
ANDE.

La institución añadió que
“se encuentra firmemente
comprometida en combatir
este tipo de ilícitos que per-
judican gravemente la calidad
del servicio eléctrico en la
zona y afectan negativamente
las finanzas de la empresa”.

ANDE corta 344 conexiones irregulares

Desvíos. Conductores cuestionaron la poca información sobre los desvíos.

RODRIGO VILLAMAYOR
lll

Varios tramos de las avenidas
Mariscal López y Eusebio Aya-
la fueron bloqueados desde
ayer por la realización de
obras de desagüe pluvial y
mantenimiento. Los conduc-
tores reclamaron la falta de
comunicación institucional
para la difusión de los cierres,
mientras que desde el Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC),
responsable de las tareas en
Mariscal López, señalaron que
la contratista informó tarde de
su plan de trabajo.

En Mariscal López son 500
metros los que se están tra-
bajando, entre el acceso al
campus de la Universidad Na-
cional de Asunción (UNA) y
la Ciclovía de San Lorenzo.
Este primer frente de trabajo
arrancó ayer y se extenderá por
30 días. No obstante, en esta
arteria se desarrollarán traba-
jos en diferentes zonas du-
rante todo este año.

“La iniciativa tiene como
objetivo rehabilitar y man-
tener la avenida Mariscal Ló-
pez, mejorando la pavimen-
tación, los drenajes y la se-
ñalización de la zona. La obra
tiene un plazo de ejecución de
12 meses, seguido de 18 me-
ses adicionales de manteni-

miento. La inversión total es
de G. 54.087.089.570 y está a
cargo de la empresa Tecnoedil
SA Constructora”, reportó la
cartera de Estado.

JUSTIFICACIÓN. El ingeniero
René Peralbo, director de Via-
lidad del MOPC, respondió a
los reclamos de los conduc-
tores y reconoció que en la
avenida Mariscal López “es un
tramo muy transitado y pro-
duce muchos incidentes, y va a
seguir produciendo”. “Infeliz -
mente, en este sector no te-
nemos muchas calles alter-
n a t i va s ”, confesó a NPY. El

funcionario explicó que en
diciembre se debía empezar,
pero optaron por enero por-
que es menos caótico.

“La empresa salió de receso
y el lunes (pasado) nos trajo
su programa de trabajo. En-
tiendo que hubo una peque-
ña dificultad en la sociali-
zación. El lunes recibimos el
programa”, argumentó. La de-
ficiente difusión de los cierres
por parte de la cartera fue el
cuestionamiento principal de
los conductores.

Si bien reconoció que pudo
existir un déficit en la co-
municación, Peralbo añadió

que en octubre pasado rea-
lizaron una conferencia de
prensa y en diciembre pu-
blicaron las calles alternativas
para los conductores.

Igualmente, señaló que eli-
gieron el mes de enero porque
es menos transitado y se ca-
racteriza por tener escasas pro-
babilidades de lluvias. Peralbo
explicó que las lluvias “son las
enemigas número uno” de las
obras de desagüe pluvial. Los
trabajos para el mejoramiento
integral de la avenida Mariscal
López comprenden 60% de-
sagüe pluvial y 40% recapado
asfáltico, cordón y cuneta.

Incumplimiento
Ascendió ayer a 148 el número de
denuncias por incumplimiento del pa-
go del aguinaldo, con 98 empresas
involucradas, según el Mtess.

Tareas. Trabajos de desagüe son los que durarán 30 días en Mcal. López.

Mediante un comunicado
emitido en la tarde de ayer, la
Administración Nacional de
Electricidad (ANDE) infor-
mó que la línea de trans-
misión de 500 kV Ayolas-
Villa Hayes quedó fuera de
servicio a las 17:01 horas,
afectando a las subestacio-
nes Lambaré, Guarambaré,
Puerto Sajonia, San Antonio,
Villa Elisa, Buey Rodeo, Cen-
tro y General Díaz, de la
Región Metropolitana.

Unos 40 minutos después
se normalizó el servicio en un
80%, según la compañía;
mientras que en el momento
del evento la demanda de
potencia registrada en el Sis-
tema Interconectado Nacional
era de 4.128 MW; muy in-
ferior a la demanda máxima
histórica registrada, que fue de
5.027 MW de potencia, por lo
que se concluye que no fue
por sobrecarga, según la AN-
DE.

Fuera de servicio en
la línea de 500 kV
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El empresario del sector far-
macéutico Óscar Vicente Sca-
vone se reunió ayer con el
ministro de Economía y Fi-
nanzas, Carlos Fernández
Valdovinos, y a su salida des-
tacó la reducción del costo de
los medicamentos adquiri-
dos por el Estado, en un
promedio de 20% a 22% .

Scavone sostuvo que esto
se logró mediante un trabajo
en conjunto con el Gobier-
no. “Hemos demostrado
que ese esfuerzo se tradujo en
un ahorro considerable para
el Presupuesto nacional", se-
ñaló.

Destacó que uno de los
factores claves para esta me-
jora fue el cumplimiento de
los pagos por parte del Es-
tado. “Nos conviene que el
Estado gaste menos, pero pa-
gue mejor. Esta cadena inin-
terrumpida de compra y pa-
go permite procesos más or-
denados y optimizados”, ex-
plicó
Asimismo, subrayó que
cuando el Estado cumple
con los pagos, “se dinamiza
la economía y aumenta la
recaudación de impuestos.
Es una cadena que beneficia
a todos”.

El empresario también re-
cordó que el compromiso
del Gobierno de saldar deu-
das atrasadas hasta el 2023
con proveedores fue un in-
centivo para que la industria
farmacéutica mejorara sus
condiciones de oferta.

Afirman que
el Estado
ahorra en
medicamentos

lll

El Poder Ejecutivo anunció la
creación del primer Fondo de
Garantía para la Vivienda (Fo-
gavi), instrumento que trans-
formará el ámbito del crédito
inmobiliario, mediante el De-
creto N° 3212 de fecha 7 de
enero de 2025. Además, se
ordena la reasignación para
esa finalidad de USD 30 mi-
llones de los recursos del Fon-
do de Emergencia Económica,
usado en la pandemia de Co-
vid-19.

El instrumento creado
transformará el ámbito del
crédito inmobiliario, fortale-
ciendo el alcance del progra-
ma Che Róga Porã, según
anuncio del Ministerio de Ur-
banismo, Vivienda y Hábitat
(MUVH), a cargo de Juan
Carlos Baruja, ya que per-
mitirá que miles de familias
trabajadoras puedan alcanzar
el tan acariciado sueño de la
casa propia.

Así, el Gobierno apunta a
facilitar el acceso a financia-
miento habitacional para que
más paraguayos puedan al-
canzar el sueño de la vivienda

propia, ampliando las opor-
tunidades para aquellas per-
sonas que no podían acceder a
un crédito para la vivienda por
falta de garantías.

Este fondo, desarrollado en
el marco del programa Che
Róga Porã, con el apoyo es-
tratégico de la Agencia Finan-
ciera de Desarrollo (AFD),
tendrá impacto a nivel social y
económico, dinamizando el
sector de la construcción, ge-
nerando empleos, contribu-
yendo al crecimiento econó-

mico nacional y reduciendo
las brechas en el acceso a una
vivienda digna en Paraguay.

El Fogavi es un fondo de
garantía diseñado para res-
paldar a las personas y fa-
milias que no cuentan con
garantías suficientes para ac-
ceder a un crédito, con el fin
de adquirir una vivienda. Este
fondo asegura una parte del
crédito, reduciendo los riesgos
para las instituciones finan-
cieras y facilitando el acceso a
préstamos a quienes más lo
necesitan.

Para detallar la reasigna-
ción, indiquemos que el de-
creto dispone la reducción del
aporte del Estado paraguayo

que fuera destinado al Fondo
de Emergencia Económica
creado en el marco de lo
establecido en el artículo se-
gundo del Decreto N° 3530
de 2020.

También autoriza la reasig-
nación de USD 30 millones al
Fogavi con los recursos del
Fondo de Emergencia citado,

a ser administrados por el
Fondo de Garantía del Pa-
raguay (Fogapy).

La normativa también au-
toriza al Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas, a la Agencia
Financiera de Desarrollo y al
Fogapy a suscribir los instru-
mentos necesarios y a realizar
transferencias y gestiones para
dar cumplimiento a lo es-
tablecido.

La creación del Fogavi inicia
-tal como lo menciona el
MUVH- una nueva era en la
política habitacional del país,
en la que el derecho a un
techo digno es una realidad
alcanzable para todos los pa-
r a g u ayo s.

Crean el Fondo de Garantía para
la Vivienda con USD 30 millones

Juan Carlos Baruja

El Fogavi es un fondo de garantía
diseñado para respaldar a las personas y
familias que no cuentan con garantías
suficientes para acceder a un crédito,
con el fin de adquirir una vivienda.

LA CIFRA

30
millones de dólares esta-
rán disponibles en el Fon-
do de Garantía para la Vi-
vienda, según decreto del
Poder Ejecutivo.

Fortalecimiento. Che Róga Porã será mejor catapultado con la nueva herramienta.

ARCHIVO
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Falta de lluvias y calor arriesgan el
comercio y la producción nacional
Las escasas precipitaciones que se registran a nivel país ya están poniendo en riesgo la actividad
de varios sectores económicos. El Inbio advierte sobre un posible estrés hídrico en los cultivos.

Al igual que el sector porcino y
vacuno, el rubro avícola pa-
raguayo también cerró el 2024
con un hito histórico, tras
haber exportado 11.764 to-
neladas de productos, gene-
rando ingresos totales por
USD 14.017.369, según los
datos del Senacsa.

Este resultado incluye carne
aviar, con 6.439 toneladas ex-
portadas por USD 11.290.434,
además de menudencias con
616 toneladas por USD
463.664 y despojos, que to-
talizaron 4.709 toneladas por
USD 2.263.271.

Estos números representan
una leve disminución en el
volumen exportado frente al
2023, cuando fueron 12.571
toneladas, aunque implica un
incremento del 8,7% en el
valor de ingresos para el país.

Ese crecimiento es aún ma-
yor al considerar el 2022,
cuando las exportaciones al-
canzaron 9.529 toneladas por
USD 10.264.045, un aumento
del 24% en solo dos años.

Asimismo, el avance en el
sector es aún más destacado si
se compara el 2024 con el
2020, cuando las exportacio-

nes fueron de 6.416 toneladas,
generando USD 4.419.096. En
solo cuatro años, el valor casi
se triplicó, mientras que el
volumen exportado se incre-
mentó en un 83%.

DESTINOS. Los principales
destinos de los productos aví-
colas en 2024 incluyeron Mo-
zambique (18%), Irak (17%),
Vietnam (12%) y las Islas Mal-
divas (10%), entre otros mer-
cados emergentes en África y
Asia, que representan un 83%
del total de las exportaciones.
Esto evidencia la diversifica-

ción y el potencial de los
productos paraguayos en mer-
cados no tradicionales.

El récord del sector avícola
se suma al desempeño po-
sitivo de los sectores porcino y
vacuno, consolidando el li-
derazgo del Paraguay en las
exportaciones agropecuarias.

El informe del Senacsa tam-
bién destaca que en 2024 se
emitieron 23.315 certificados
de movilización en el sector,
con un total de 85.111.634
aves movilizadas a nivel na-
cional, reflejando también el
dinamismo en el rubro.

Sector avícola también cerró el 2024 con récord de envíos

Cultivos. La falta de lluvias y el calor arriesgan las parcelas.

ARCHIVO
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El Ministerio del Ambiente y
Desarrollo Sostenible (Ma-
des), a través de la Dirección
General de Protección y Con-
servación de los Recursos Hí-
dricos, emitió un comunicado
en el que advirtió sobre el
impacto que generaría el fe-
nómeno La Niña, previsto pa-
ra este trimestre de diciembre
2024 - febrero 2025.

Según dicha alerta, se espera
un déficit de precipitaciones
en gran parte del territorio
nacional, con una probabi-
lidad del 72%, lo que podría
tener consecuencias graves en
sectores claves como las ex-
portaciones, ante el nivel de
los ríos, además de la agri-
cultura y la ganadería.

Detalla que el déficit hídrico
afectará principalmente a la re-
gión Oriental y la cuenca del río
Paraguay, con lluvias por de-
bajo de lo normal y una recarga
reducida de los acuíferos.

“Este fenómeno genera un
déficit de precipitaciones, por
lo que se prevén lluvias in-
feriores a la normal en gran
parte de la cuenca del río
Paraguay y la región Oriental.
La menor precipitación im-
plicará un menor caudal en
los cursos hídricos y una re-
carga reducida de los acuí-
feros, afectando la disponi-
bilidad de agua superficial y
subterránea”, detalla.

El texto añade que dichas
condiciones también limita-
rán el acceso al agua para riego
y consumo ganadero, com-
prometiendo la producción

de cultivos de temporada y la
productividad en la cría de
a n i m a l e s.

Concluye en que la dis-
minución de los caudales flu-
viales en la cuenca baja del río
Paraguay podría impactar ne-
gativamente en la logística y la
economía vinculada al trans-
porte fluvial.

CONDICIONES ACTUALES. El
Instituto de Biotecnología
Agrícola (Inbio), por su parte,
señala en su monitoreo agro-
climático que actualmente las
condiciones de disponibilidad
de agua en las unidades de
suelos presentan estados que
se encuentran entre “sequía,
de 0-10%, y reserva adecuada,
de 50-70%”.

“A la fecha de análisis la
mayoría de los suelos pre-
sentan estados deficitarios de
humedad en relación a las
necesidades hídricas del cul-
tivo. Estas condiciones esta-
rían asociadas al régimen plu-

viométrico, las características
físicas de los suelos y la eva-
potranspiración”, explica.

En cuanto al pronóstico de
precipitación acumulada para
los próximos días, indica que al
menos hasta el 13 de enero
habrá una distribución “irre -
gular y deficitaria” en amplias
zonas del país, mientras que
solo en algunas áreas específicas
se esperan lluvias de intensidad
moderada, con acumulados es-
timados de entre 10 y 20 mm.

“En la mayor parte de la
extensión de la Región Orien-
tal, las lluvias serían escasas o
prácticamente nulas. Estas
condiciones de déficit hídrico,
combinadas con las elevadas
temperaturas observadas en
los últimos días, han incre-
mentado la tasa de evapo-
transpiración, aumentando el
riesgo de estrés hídrico en los
cultivos, ya que la mayoría de
las parcelas se encuentran en
fases sensibles de cargado de
granos”, alerta Inbio.

TEMPERATURAS. Asimismo,
estima que la temperatura
máxima absoluta supere los
40 °C en varias áreas del
Chaco paraguayo, en tanto
que en el resto del país se
prevén valores máximos más
variables, que estarían entre
los 32°C a 38°C en sectores
e s p e c í f i c o s.

Señala que estos niveles tér-
micos también podrían cau-
sar una acelerada pérdida de
humedad en el perfil del sue-
lo, aumentando la posibili-
dad de que los cultivos sufran
estrés hídrico, especialmente
en parcelas con suelos de tex-
tura arenosa, caracterizados
por una baja capacidad de
retención de agua y una ma-
yor susceptibilidad a déficit
hídrico en períodos de alta
demanda evaporativa.

La Unión de Gremios de la
Producción (UGP) resaltó en
su último boletín que los
cultivos actualmente necesi-
tan lluvias generalizadas para
obtener un buen resultado. El
gremio detalló que la pro-
ducción agrícola presenta dis-
tintos escenarios, ya que hay
un buen avance en el sur,
mientras que el norte necesita
de lluvias que aplaquen las
altas temperaturas y doten de
humedad los suelos.

En esta nueva campaña
agrícola las condiciones cli-
máticas impidieron una
siembra uniforme durante la
primera etapa, aunque las llu-
vias de noviembre e inicios de
diciembre ayudaron a la re-
cuperación de los cultivos.

Avícola. El sector también cerró el 2024 con crecimiento.
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El río Paraguay amaneció en
el puerto de Asunción de
vuelta por debajo del cero
hidrométrico, con un nivel
de -0.04 m. “Estamos cerca
de las estimaciones de lo
que se preveía. Si bien tu-
vimos algo excepcional, pro-
ducto de una realmente
abundante lluvia en la cuen-
ca media, eso es algo local.
Siempre hablamos de lo que
realmente estabiliza o au-
menta el nivel del río es el
agua que va bajando del
Pantanal. Si bien esas lluvias
que hemos tenido han he-
cho que, después de casi seis
meses, estemos otra vez por
encima del cero, al tener
prácticamente ya una sema-
na sin lluvia toda esa agua
escurrió y a la misma ve-
locidad con que subió está
bajando”, explicó el inge-
niero Benjamín Martínez,
jefe del departamento de
dragado de la Administra-
ción Nacional de Navega-
ción y Puertos (ANNP).

Añadió que el último re-
porte salió el lunes, y ya
estima que el nivel del río
seguirá bajando incluso 40
centímetros más en esta
quincena de enero.

No obstante, Martínez in-
formó que la navegación

continuará. “Este compor-
tamiento no lo estamos
viendo en los hidrómetros
más al norte, que no están
teniendo un aumento, pero
sí una estabilidad. Entonces,
eso es producto ya del agua
que viene bajando del Pan-
tanal, de las lluvias que vie-
nen ocurriendo desde no-
viembre. Y bueno, eventual-
mente esa agua nos va a
llegar aquí, vamos a tener
también ese estacionamien-
to. Probablemente una pe-
queña mejoría, esa mejoría
abrupta que tuvimos era al-
go muy puntual y sabíamos
que nos iba a permanecer en
el tiempo”, señaló.

ANNP prevé que el
descenso continúe

Benjamín Martínez
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La final de la Copa Suda-
mericana en el país se cons-
tituyó en el evento esencial
durante el 2024, que ayudó a
aumentar ostensiblemente la
cantidad de turistas llegados
en forma masiva al Paraguay
para presenciar el encuentro
futbolístico entre Racing de
Avellaneda (Argentina) y Cru-
ceiro (Brasil).

En este sentido, la Secretaría
Nacional de Turismo (Sena-

tur) difundió su Informe Es-
tadístico Institucional corres-
pondiente al 2024, que mues-
tra que Paraguay recibió a más
de 2,2 millones de visitantes
internacionales durante el año
pasado, que gastaron alrede-
dor de USD 766 millones. En
total ingresaron 1.061.338 tu-
ristas y 1.172.404 excursio-
nistas, lo que representa un
incremento del 22% en com-
paración con 2023.

Estos datos fueron elabo-

rados en forma conjunta entre
la Senatur y la Dirección Na-
cional de Migraciones.

Según las autoridades de la
Senatur, estas cifras destacan la
consolidación del sector tu-
rístico en Paraguay, posicio-
nando al país como un des-
tino seguro, atractivo y de gran
proyección tanto en la región,
como en el resto del mundo.

IMPACTO ECONÓMICO. El im-
pacto económico del turismo
también alcanzó cifras des-
tacadas, con ingresos supe-
riores a los USD 766 millones,
según datos recopilados con-
juntamente por la Senatur, la
Dirección Nacional de Migra-
ciones y el Banco Central del
Paraguay (BCP).

Estas estadísticas reflejan un
crecimiento sostenido del tu-

rismo, consolidándose como
un motor clave para la eco-
nomía nacional, el desarrollo
inclusivo y el posicionamien-
to de la República del Pa-
raguay en el ámbito turístico
internacional, según la Sena-
t u r.

Esta institución asegura
también que estos resultados
son fruto de una estrategia
institucional integral que
combina promoción interna-
cional, fortalecimiento de la

conectividad, formalización
de los prestadores de servicios
turísticos, la incorporación de
tecnologías, el fomento de

prácticas sostenibles y alianzas
público privadas, que sin du-
da robustecen y facilitan la
aplicación de políticas públi-
cas. Además, la Senatur su-
braya la relevancia de la in-
dustria turística en la dina-
mización de las economías
locales y la generación de em-
pleo, con un impacto positivo
directo en las familias para-
guayas, al ser una industria
cuyos beneficios llegan a to-
dos los niveles sociales.

Turistas dejaron más
de USD 766 millones
durante el año 2024

Turismo. Los hinchas entraron en forma masiva a Paraguay para la final de la Sudamericana

GENTILEZA

Más de 2,2 millones de turistas
ingresaron al país durante el 2024, un
22% más que el año pasado. La
realización de la Copa Sudamericana
contribuyó al aumento de visitantes.

LA CIFRA

USD 766
millones dejó el turismo
masivo internacional du-
rante el 2024, que tuvo a
la Copa Sudamernicana
como evento central.
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Liz Grutter, titular de la Aso-
ciación de Emprendedores del
Paraguay (Asepy), afirmó que
el sector tiene grandes expec-
tativas tras la promulgación de
la Ley N° 7444/24 que mo-
difica las políticas de micro,
pequeñas y medianas empre-
sas (mipymes). Destacó el he-
cho de que la nueva normativa
surja como resultado del tra-
bajo conjunto entre el Go-
bierno y el sector privado.

“La modificación de la ley
nosotros la estuvimos acom-

pañando realmente ya en los
últimos meses; así es que es
como una co-construcción.
Creo que es importante re-
saltar cuando lo público y lo
privado se van uniendo sobre
un eje de trabajo. Esto nos
posibilitó actualizar la norma-
t i va ”, expresó Grutter a ÚH.

La titular de la Asepy afirmó
que el sector está “muy ex-
pectante” sobre los resultados
que podrá tener la aplicación
de la renovada ley dirigida a las
m i c r o e m p r e s a s.

“Creemos que toca algunos

valores del emprendimiento
en general. Poner un poco
siempre en contexto de que un
98% del sector empresarial
paraguayo es micro. Hay mu-
chas que deben estar dentro de
lo que es la informalidad, en-
tonces la idea de esta ley es
bajar las barreras”, expresó.

Grutter aseguró que los trá-
mites burocráticos se convir-
tieron durante años en ba-
rreras para las empresas que
buscaban operar de forma re-
gular desde sus inicios.

“Esta ley busca desburocra-
tizar los trámites, interconectar
a las dependencias e insti-
tuciones del Estado. Esta in-
terconexión lo que va a per-
mitir también es que el em-
prendedor ya no tenga que
estar llevando el mismo do-
cumento en varias dependen-
cias”, aclaró.

La titular de la Asociación de

Emprendedores están expectantes
de la nueva Ley de Mipymes

El viceministro de Micro, Pe-
queñas y Medianas Empre-
sas (MIpymes), Gustavo Gi-
ménez, resaltó la importan-
cia de la nueva ley para las
microempresas, en lo que
respecta a la formalización.
Afirmó que, actualmente, re-
sulta desventajoso operar en
la formalidad.
Giménez dijo en conversa-
ción con Monumental 1080
AM que una de las prin-
cipales ventajas es que las
empresas tendrán tres años
de exoneraciones en trámi-

tes, como, por ejemplo la
Cédula Mipymes.
El funcionario aseguró que,
con la nueva ley, se busca
dotar de beneficios a las em-
presas de modo a que estas se
formalicen y puedan acceder
a créditos de forma inme-
diata.
"Hoy, de las mipymes que
tenemos en la base de datos,
el 60% no tiene una
cuenta bancaria y
se financia con
usureros", resal-
tó.

Ley busca simplificar los trámites

Si bien la normativa aún debe ser
reglamentada y socializada, la Asepy
espera que la misma tenga un
importante impacto para la formalización
de las unidades empresariales.

Durante el mes de diciembre
de 2024, los envíos cerraron
con USD 536 millones bajo
esta herramienta, con un total
de 716.822 toneladas, según
detalla un informe remitido
por la Ventanilla Única de
Exportación (VUE).

Según el informe, el con-
tinente americano sigue lide-
rando como destino de las
exportaciones. En el último
mes del año pasado, se ex-
portaron productos naciona-
les a esta zona por un valor de
USD 440.462.750, represen-
tando el 82% del valor total
exportado, con 640.999 to-
n e l a d a s.

Asimismo, en la región se
destacan mercados como Bra-
sil, con envíos por USD 133
millones; Argentina, con USD
132 millones; Chile, con USD
85 millones; Estados Unidos,
USD 40 millones.

También se exportaron pro-
ductos al mercado peruano
por USD 7 millones, en tanto
que con Uruguay y Bolivia con
USD 15 y USD 10 millones,
r e s p e c t i va m e n t e.

Otro continente receptor de
los envíos nacionales es Asia,

en donde se exportaron por un
valor de USD 39.670.360. En
esta línea se destaca la par-
ticipación de Taiwán, que im-
portó productos por USD 15
millones. En lo que respecta a
Europa, los envíos superaron
los USD 48 millones.

Envíos bajo certificado de
origen por USD 536 millones

Datos. Países que importan productos de origen nacional.

GENTILEZA.

Liz Grutter, Asepy.

Gustavo Giménez.

LAS CIFRAS

690
mil empresas del sector
microempresas operan
en la informalidad, según
los datos del Viceminis-
terio de Mipymes.

60
por ciento de las micro,
pequeñas y medianas
empresas del Paraguay
no poseen una cuenta
bancaria.

Emprendedores del Paraguay
señaló que uno de los prin-
cipales objetivos de la reno-
vada ley es que las empresas
puedan acceder a la Cédula
M i py m e s.

“Con la cedulación masiva
se podrán incorporar una serie
de beneficios, y estamos muy
atentos a que esto suceda.
También tiene un componen-

te de financiamiento con el
fondo que se va a crear, que va
a estar disponible para capital
operativo, para producción,
entonces creemos que eso
también podría dinamizar a
las mipymes”, dijo.

Grutter comentó que con
los cambios introducidos en la
nueva ley se podrá realizar un
acompañamiento a las peque-

ñas unidades empresariales
durante sus primeros 36 me-
ses de existencia, que es un
periodo bastante difícil y dón-
de muchas firmas se quedan
e s t a n c a d a s.

“La formalidad será muy
importante para la bancari-
zación. Si estás en la infor-
malidad no tenés acceso a la
bancarización y al buen fi-
nanciamiento”, concluyó la ti-
tular de Asepy.

www.monumental.com.py
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La calificadora S&P Global Ra-
tings elevó la calificación de
riesgo de Paraguay de estable a
positiva, por posible mejora
en el crecimiento y la tra-
yectoria fiscal. De esta manera,
se confirma la calificación
BB+, que hace referencia a la
mejora de la calificación cre-
diticia, de estable a positivo,
muy cerca del grado de in-
ve r s i ó n .

El presidente de la Repú-
blica, Santiago Peña, así como
el ministro de Economía y
Finanzas, Carlos Fernández
Valdovinos, destacaron en su
cuenta de X la noticia.

S&P Global Ratings brindó
en su informe un panorama
en que observan los grandes
proyectos forestales y energé-
ticos del Paraguay, que son
“un buen augurio para la di-
versificación económica de
Paraguay, un crecimiento más
sostenible del PIB y una me-
nor vulnerabilidad externa;
mientras que el crecimiento,
sumado al compromiso del

gobierno con la austeridad fis-
cal, debería ayudar a estabi-
lizar la carga de la deuda des-
pués del reciente aumento”.

En la justificación para me-
jorar la calificación, S&P Glo-
bal Ratings menciona que las
calificaciones BB+ reflejan el
historial de Paraguay de po-
líticas macroeconómicas pru-
dentes y una deuda pública
moderada respecto del PIB de
poco menos del 30% en tér-
minos netos (aunque superior
a la relación de 2019 de
11 , 3 % ) .

“El perfil fiscal se ha visto
afectado por una serie de
shocks externos que desace-
leraron el crecimiento, mien-
tras que las políticas contra-
cíclicas aumentaron el gasto.
Las medidas activas de in-
gresos y el crecimiento más
lento del gasto han reducido la
brecha fiscal desde la pan-
demia, y creemos que un cre-
cimiento más fuerte podría
mejorar aún más los resul-
tados fiscales de Paraguay”,
destaca puntualmente.

Fernández Valdovinos des-
tacó que luego de la revisión
anual 2024 por parte de las
calificadoras de riesgo, Para-
guay se consolida como una
economía estable, confiable y
resiliente; en tanto que el pri-
mer mandatario expuso que
se reconoce así el esfuerzo y la

S&P eleva calificación
crediticia del país con
la nota BB+ positiva

dedicación de todos los pa-
raguayos. “¡Estamos demos-
trando al mundo que este
gigante está resurgiendo con
firmeza por el camino co-
rrecto!”, mencionó.

Recordemos que además de
S&P, la calificadora Moody’s ya
otorgó el grado de inversión a

Paraguay, con Baa3 estable, en
julio de 2024; mientras que
Fitch volvió a brindar la mis-
ma calificación que ya había
establecido, es decir, BB+ es-
t a b l e.

S&P había dado en julio de
2023 la calificación BB con
perspectiva estable anterior-

mente, y ayer elevó un pel-
daño más esa nota, poniendo
a un paso del grado de in-
versión. El grado de inversión
se obtiene si la calificación
crediticia es BBB o superior,
según Fitch Ratings o S&P, o
Baa3 o superior, según Moo-
d y ' s.
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P
uede parecer una victoria o una señal
de cambio, pero no lo es en la medida
que debería ser. El ingreso al penal de
Tacumbú de un ex gobernador, con-
denado a 10 años de cárcel por los

hechos punibles de lesión de confianza y pro-
ducción de documentos no auténticos, se debe,
según la vox populi, a que el poder le soltó la
mano.

Hugo Javier González fue condenado junto con
otros cinco ex funcionarios de la Gobernación de
Central, en la causa iniciada por el desvío de G.
5.105.600.000 de los fondos destinados a pro-
yectos de reactivación económica, asignados para
obras civiles y viales, en el marco de la emergencia
sanitaria por la pandemia del Covid-19.

La Justicia, como dijera alguna vez el obispo
salvadoreño Óscar Arnulfo Romero, es como las
serpientes, solo muerde a los descalzos. Hugo Javier
González no es el ciudadano pobre y desvalido que
va a Tacumbú por robar mandarinas o una gallina,
ni será uno de los miles de presos aguardando por
años una condena, relegado y olvidado por nuestro
sistema de Justicia, pero no recibió el mismo trato
que otros funcionarios acusados de corrupción

pública. Esperamos, sí, que su caso sirva de lección
para las generaciones futuras.

La actividad política tiene por objetivo funda-
mental mejorar la vida de los ciudadanos, cuando
una autoridad electa, después de haber hecho
promesas en su campaña electoral no las cumple,
defrauda al electorado. Por eso, cuando se com-
prueba que ha hecho mal uso de los recursos
públicos, en un país con tantas necesidades y
desigualdad, sin dudar, debe ser juzgado con todo el
rigor de la ley.

La pandemia es el acontecimiento contempo-
ráneo más complejo que vivió recientemente la
humanidad, conmovió los cimientos de la ci-
vilización y dejó a la humanidad en una situación de
absoluta fragilidad. Lamentablemente hizo aflorar
también lo peor de las personas, y en nuestro país,
junto a la resistencia del pueblo y la solidaridad sin
medidas, hubo autoridades, funcionarios del Go-
bierno, comerciantes y empresarios que quisieron
obtener provecho para aumentar sus ganancias. La
Justicia no estuvo a la altura al haber permitido tanta
impunidad por esos deleznables actos de traición.

Un Tribunal de Apelación anuló la acusación y
ordenó el sobreseimiento definitivo de Édgar Mel-
garejo, ex titular de la Dirección Nacional de
Aeronáutica Civil (Dinac), y otras cinco personas
acusadas por lesión de confianza en el caso co-
nocido como “tapabocas de oro”. El caso de la ex
titular de Petropar, Patricia Samudio, tiene una
condena a 4 años de prisión por el caso agua tónica,

que generó un perjuicio de más de G. 300 millones
al Estado, pero todavía no está firme.

Asimismo, por la compra de materiales, insumos
y productos de limpieza ante la emergencia del
Covid-19, con sobrefacturación en ítems como
detergentes, saturómetros, toallitas desinfectantes,
entre otros rubros, que además fueron adquiridos a
través de empresas de dudosa constitución, recién
en setiembre del 2024 la Unidad de Delitos Eco-
nómicos y Anticorrupción imputó al intendente
Óscar Nenecho Rodríguez por lesión de confianza y
asociación criminal por compras presuntamente
sobrefacturadas realizadas durante la pandemia,
junto a otras 21 personas.

Ningún caso de corrupción pública debe quedar
impune y de la Justicia se espera que sea imparcial y
equilibrada. Cada autoridad y cada funcionario
público paraguayo debe tener muy presente que los
actos de corrupción tienen consecuencias, pues la
corrupción mata y empobrece. Y, como dijera el
nuncio apostólico en Paraguay: “Es una herida muy
profunda, es robarle dinero a los pobres, y es la más
grande injusticia social que existe”.

Que no quede impune ningún
caso de corrupción pública

El ingreso a prisión del ex gobernador co-
lorado cartista del Departamento Central
es un hecho anómalo en un país en el que
la Justicia no acostumbra juzgar hechos de
corrupción pública y normaliza la impu-
nidad. Hugo Javier González fue conde-
nado a 10 años de cárcel por lesión de
confianza y producción de documentos no
auténticos, pero otros funcionarios tam-
bién acusados de corrupción pública du-
rante la pandemia del Covid han sido so-
breseídos y recibieron medidas alternativas
a la prisión o apenas están investigados.

Aunque la tipificación del femini-
cidio como un crimen por razones
de género es un avance para castigar
la violencia extrema que sufren las
mujeres, el problema persiste.

Desde fines del 2016, Paraguay
cuenta con la Ley 5777 de Protección
Integral a las Mujeres, que establece
políticas de prevención, atención,
protección, sanción y reparación en
los casos de violencia hacia las mu-
j e r e s.

Para su cumplimiento involucra a
varias instituciones estatales, pero la
gran novedad fue la incorporación
del feminicidio como tipo penal con
un castigo entre 10 y 30 años de
cárcel. La normativa entró en vigencia
a pesar de los detractores, incluyendo
abogados, que argumentaban una
imposibilidad de aplicación desde el
punto de vista legal.

Esta normativa se presentaba co-

mo una solución a los crímenes y a la
violencia que sufren las mujeres en
Paraguay, pero sigue siendo el hecho
punible más denunciado en el país,
aunque los casos ingresan al Mi-
nisterio Público como violencia fa-
m i l i a r.

En cuanto a los feminicidios, se
registraron más de 30 causas en el
2024, mientras que una víctima ata-
cada de 30 puñaladas este año sigue
luchando por sobrevivir. Es un caso
más en el que falló la protección a
una mujer que ya había denunciado
a su ex pareja y que en medio de la
impunidad fue agredida nuevamente
y con más saña.

Una causa emblemática es la de
Dahiana Espinoza, desaparecida en
setiembre del 2020. La fiscala Daysi
Sánchez no pudo encontrar el cuer-
po, pero comprobó que su ex pareja
Joel Guzmán es su feminicida.

Pidió la pena máxima para el
acusado y reprochó el ocultamiento
del cadáver que impide la despedida
de su familia como parte del duelo.

Dahiana dejó un hijo huérfano, así
como la mayoría de las víctimas de
feminicidio. Los niños, niñas y ado-
lescentes quedan a cargo de fami-
liares sin un seguimiento del Estado
acerca de su salud, educación y bie-
nestar general.

Luego de haber sido rechazado
anteriormente un proyecto que con-
templaba indemnizaciones para los
huérfanos, de manera que tengan
asegurada una manutención, final-
mente fue aprobada la Ley 7349 que
atiende a las víctimas colaterales. Pero
aún no hay novedades respecto a su
aplicación.

Asimismo, las mujeres que so-
brevivieron a los intentos de fe-
minicidios carecen de asistencia eco-

nómica para lograr su independencia
y desarrollo integral. Y aunque están
disponibles los servicios de atención
sicológica, la accesibilidad no con-
dice con las necesidades y realidades
de las víctimas.

CASI UNA DÉCADA. Hasta el mo-
mento, la ley no pudo arrojar avances
significativos, salvo excepciones, a
raíz de la negligencia estatal. Las
comisarías y los Juzgados de Paz
siguen minimizando las urgencias de
las mujeres víctimas de violencia con
resultados que llevan a la muerte.

En un intento por compensar las
fallas, el Ministerio del Interior com-
pró tobilleras electrónicas para mo-
nitorear a los agresores de mujeres y
evitar los acercamientos con sus víc-
timas

Aunque esta medida puede dar
una percepción superficial de se-

guridad a las denunciantes, no re-
presenta garantías en cuanto a la
acción de las fuerzas públicas que ya
se encuentran en falta. Además, sigue
siendo un enfoque únicamente pu-
nitivista y alejado del abordaje in-
tegral de la problemática.

El sistema educativo es un aliado
clave en esta cruzada contra la vio-
lencia hacia la mujer, de manera a
que los niños y niñas aprendan sobre
la igualdad para llegar a una sociedad
libre de violencia y en que los hom-
bres ya no consideren a las mujeres
como su propiedad.

Pero esto no será posible con un
modelo que rechaza la Educación
Integral de la Sexualidad y da rienda
suelta a los grupos antiderechos que
solo buscan perpetuar un sistema de
dominación masculina con sus ra-
mificaciones económicas, políticas y
s o c i a l e s.

CHE KUERÁI

Sin abordaje integral, la violencia persistirá
Lida Duarte – @lidaduarte
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Tan solo USD 25 el metro cuadrado es el
valor fiscal de tierras de Costanera Norte
Fracciones que quisieron subastarse por fin tienen un valor fiscal. Demanda de abogado en
contra de la operación del intendente Óscar Rodríguez presionó en la designación del precio.

lll

Las fracciones de 6 hectáreas
dispuestas a la venta por parte
de la Municipalidad de Asun-
ción, finalmente, poseen su
correspondiente valor fiscal,
de acuerdo con los datos ac-
tualizados por el Servicio Na-
cional de Catastro.

La fracción A1, de 2 hec-
táreas, alcanza los G.
4.266.580.614 (unos 500 mil
dólares), en tanto que la frac-
ción A3, de 4 hectáreas, llega a
los G. 7.764.160.000 (cerca de
1 millón de dólares). Así, el
valor por metro cuadrado
queda en 25 dólares (G. 198
mil aproximadamente), un
precio “muy bajo”, de acuerdo
con el abogado Enrique Wa-
gener, quien fue la persona
que llamó la atención sobre la
falta de valor fiscal de estas
tierras. “Cuando vos tenés un
balance de una empresa o de
una institución, o tu balance
personal es presentado ante
cualquier banco o entidad, el
valor fiscal es lo que determina
los valores de los bienes pa-
trimoniales. En este caso es-
tamos hablando de un pa-
trimonio que ahora pasa a ser
un patrimonio autónomo,
porque antes era un patri-
monio general que era la ma-
triz de esas 75 hectáreas”, ex-
plicó el abogado en un diá-

logo con Última Hora.
En diciembre del año pa-

sado, Wagener demandó a la
Comuna por pretender su-
bastar las fracciones sin contar
con todas las documentacio-
nes legales relacionadas con
los linderos y las cuentas ca-
tastrales. La Municipalidad,
llamativamente, comenzó a
tramitar la asignación de las
cuentas en el mismo día en
que Wagener presentó una
medida cautelar para detener
la subasta.

“Al subdividirse y fraccio-
narse, (las tierras) pasan a ser
patrimonios con otros valores
que deberían tener un valor
fiscal como patrimonios au-
tónomos, ya sea la fracción de
4 hectáreas o la fracción de 2
hectáreas. Y una vez que tienen
un patrimonio autónomo y
un valor fiscal, pasan a ser en
consecuencia un activo mu-
nicipal”, explicó al abogado.

A partir del trámite de asig-
nación de cuentas y del valor
fiscal, la Municipalidad, de
acuerdo con Wagener, tiene la
autonomía y el derecho ne-
cesario para poder enajenar las
t i e r r a s.

VENTA DIRECTA. Tras la fallida
subasta del 18 de diciembre, el
asesor jurídico de la Muni-
cipalidad, Benito Torres, afir-
mó que “el hecho de que (las
tierras) no se hayan podido
vender en la primera subasta,
ya otorga legalmente la po-
sibilidad de que se haga una
venta directa”.

Según Wagener, la venta di-
recta no puede efectuarse
“mientras exista la demanda y
la solicitud de medida cau-
telar” que él presentó con el
objetivo de detener la subasta.
“Primero se debería terminar el
juicio y después deberían dis-
poner de esos bienes. Porque o
sino la venta directa puede
sufrir de nulidades”, objetó.

El precio por metro cua-
drado de las tierras que qui-
sieron subastarse es curiosa-
mente el mismo que el del
terreno de 17.000 m2 que la
Municipalidad adjudicó en
venta directa al Astillero Agua-
pe, ubicado en zona de la
Costanera Sur. Esta operación,
según Codeasu, careció de la
transparencia necesaria para
garantizar el manejo respon-
sable de los bienes.

mil millones es el
monto del valor fiscal
de la fracción de 4 ha,
ubicada en Costane-

ra y Gral. San-
tos.

7
mil millones es el va-
lor fiscal del lote de 2
hectáreas. Quisieron
subastarla por G. 28

mil millones por
hectárea.

4
Sin plan. Comuna no so-
cializa el plan de inversión
de la venta de las tierras.

JOSÉ BOGADO

Ita Pytã Punta: No
se descarta desalojo
Tras un nuevo tratamiento
de la amenaza de derrumbe
en Ita Pytã Punta, los con-
cejales reunidos en la Co-
misión Permanente resolvie-
ron visitar el lugar con el
objetivo de “corroborar” la
situación del mirador y “pro -
poner sugerencias” para evi-
tar que ocurra una “tragedia”
que termine afectando a los
p o b l a d o r e s.

Las autoridades munici-
pales respondieron ayer a las
consultas iniciadas por la
concejala Jazmín Galeano
(PEN), quien secundó una
minuta de la concejala Ros-
sana Rolón para convocarlos
y responder sobre la situa-
ción del mirador.

En la oportunidad, el jefe
de Gabinete, Nelson Mora,
informó acerca de una so-
licitud realizada por la Co-
muna en diciembre de 2024,
consistente en la redacción
de una medida de urgencia
con la “descripción exacta de
cuántas casas” podrían verse

afectadas por el posible de-
rrumbe. “Son 21 en total, de-
terminadas por las familias o
las cabezas de familia que se
habían recolectado la infor-
mación (sic) en el primer y
segundo censo”, contó Mora
durante su intervención.

Dicha medida “no ha sido
diligenciada aún”, añadió
Mora, debido a que la In-
tendencia espera mantener
una conversación con los
miembros de la Junta Mu-
nicipal “a fin de poder tomar
una determinación”.

“Todo el trabajo realizado, y
con la información recolec-
tada, está plasmado en esta
medida de urgencia, donde
habla clara y taxativamente de
la necesidad de liberar el es-
pacio a efectos de evitar una
catástrofe”, detalló, y enfatizó
que la Municipalidad “tiene
que tomar determinaciones
ahora mismo”.

El jefe de Gabinete anunció
que enviaría a la Comisión
Permanente una copia de la

medida de urgencia, a fin de
socializarla con su conjunto
y tomar una decisión.

Ana Morel, directora ge-
neral del Área Social, men-
cionó, por su parte, que
existen cerca de 40 familias
aproximadamente que vi-
ven en la zona de riesgo.
Dijo en este sentido que la
Dirección General de Obras
realizó un estudio de cada
una de las edificaciones que
se encuentran en el lugar, y
que concluyó que existen
viviendas multifamiliares.

Los pobladores afectados
por los planes de la Co-
muna, entretanto, oyeron
las declaraciones de las au-
toridades con sorpresa.
Dijeron que nunca fueron
informados sobre la me-
dida de urgencia, y reite-
raron que ellos fueron los
responsables de hacer todas
las mejoras del lugar, co-
laborando y organizando
rifas y hamburgueseadas y
otras actividades.

Sorpresa. Los vecinos afirmaron que no fueron notificados de la medida de urgencia.
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Caos por obras en Eusebio Ayala
Larga filas de vehículos se registra
en Eusebio Ayala a causa del cierre
de esta avenida, donde iniciaron
obras el lunes a la tarde.
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Dificultades en el camino
Hoy meditamos el Evangelio
según San Mateo 6,45-52.

Muchas de las enseñanzas
de Nuestro Señor tienen lugar
en torno al lago. Con el tiem-
po, los discípulos entenderán
que lo que allí sucede es una
alegoría de la vida. Y que a la
vida hay que hacerle frente,
aunque uno se crea sin fuer-
zas. El Evangelio de la misa de
hoy nos dice que una de las
mayores dificultades que uno

se puede encontrar en el ca-
mino es la dureza del propio
corazón, y que ahí se en-
cuentra la clave para entender
lo que nos sucede y para
poder integrarlo en el con-
junto de nuestra existencia.

Los Padres de la Iglesia no se
limitan con poner el acento en
la fatiga que produce remar
contra el viento. Los obstáculos
de la vida no vienen solo de
fuera, sino que también se en-

cuentran en uno mismo. Las
olas son para ellos también una
imagen del orgullo y de la
soberbia. Lo que permite na-
vegar sin dificultades es la hu-
mildad. La apertura de corazón
y la confianza en Dios dan al
hombre una comprensión más
profunda de las cosas.

Evitar el endurecimiento del
corazón está en parte en nues-
tras manos. La vida cierta-
mente nos presenta sus retos.

Y somos alcanzados por el
mal provocado por otros.

Pero está en nuestras manos
cerrarnos en nosotros o acudir
en ayuda de los que nos ro-
dean, sabiendo que todos es-
tamos sometidos a lo mismo.
No somos los únicos des-
tinatarios del mal del mundo;
no somos los únicos que tie-
nen obstáculos, dolores y ca-
rencias. Y es ese deseo de
acudir a suplir lo de los demás

lo que abre nuestro corazón,
lo que nos ayuda a caminar
por esta vida con alegría, in-
cluso en medio de las di-
f i c u l t a d e s.

Jesús vela por nosotros. Y se
nos hace presente continua -
mente, aunque a veces no se-
pamos identificarlo. Una de
las formas que tiene de
acompañarnos es precisa-
mente saliéndonos al en-
cuentro en esas personas que

nos rodean, necesitadas de
consuelo, de ayuda material,
de enseñanza, del testimonio
de nuestra fe alegre y sincera.
Quien abra así su corazón,
echará de él todo tipo de
miedo, porque el miedo viene
de sentirse solo, y quien acoge
al prójimo acoge a Cristo en su
propia casa y nunca está solo.

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-py/gos -

pel/2025-01-09/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

IPS no responde sobre falta
de medicamento oncológico
Silencio. Desde el Instituto
de Previsión Social (IPS), aún
no respondieron sobre el fal-
tante de medicamentos para
pacientes oncológicos. Desde
este diario solicitamos rei-
teradamente conversar con
algún vocero sobre dicho te-
ma desde el martes. Hasta el
cierre de esta edición no hu-
bo respuesta.

La última denuncia corres-
pondió a un familiar que
acompañó a su madre para
realizarse la quimioterapia
hace dos días. La persona
había comentado que la cita
estaba marcada para las seis
de la mañana y fueron aten-
didas a partir de las 09:00.

“Fuimos a la enfermería
para que le preparen la me-
dicación. Ahí nos dijeron que
estaba en falta. Después te
dicen que tenés que pedirle
al médico una receta y llevar
el medicamento”, había re-
latado la persona que acom-
pañó a su paciente.

Según detalló el fármaco
con el que debían realizar la
quimioterapia, Docetaxel 80
gr, está en el listado básico de
la previsional. Pero la rea-
lidad a la que se enfrentaron
su paciente y otras personas
fue el faltante. Cada ampolla
de dicho medicamento tiene
un costo de G. 3.900.000.

“Mi mamá se hace el tra-
tamiento cada 21 días y en
cada ocasión debe usar dos
ampollas”, había relatado.

Cuestionó además que a
los pacientes les avisen sobre
la falta de los fármacos solo
cuando van a realizarse su
medicación y no antes. “Si
avisan con tiempo al menos
uno puede ver para organizar
una pollada o rifa, algo para
poder comprar”.

Ese no fue el único cues-
tionamiento que realizó ha-
cia el trato con los pacientes
oncológicos. También la es-
pera en bancos incómodos
durante horas.

Cómo cuidarse del virus
que se propaga en China
lll

Conocido. A finales del 2024
llamó la atencion la cantidad
de casos e internaciones que
hubo en China continental a
causa del metapneumovirus.

Sin embargo, no hay nin-
gún motivo para emitir una
alerta en cuanto a alguna
emergencia de salud pública
internacional, aclaró la doc-
tora Marta Von Horoch actual
encargada de despacho de la
Dirección General de Vigilan-
cia de la Salud.

Este virus es uno de los que
circula en la temporada de
otoño-invierno y suele ser vi-
gilado, comentó.

El patógeno apareció en el
país en el 2013. La variante
que está circulando en el país
asiático no es distinta, explicó
la doctora.

“Para nosotros es un virus
conocido, no es una nueva
variante. Como cualquier otro
virus respiratorio puede pre-
sentar una temporada de ma-
yor o menor intensidad”.

Las medidas de control que
tomen las personas serán fun-
damentales para evitar la
transmisión.

“El cuadro clínico que causa
puede ir desde una infección,
un resfriado leve, hasta cua-
dros severos”.

En estos casos pueden apa-
recer cuadros tipo bronquio-
litis, neumonías virales o exa-
cerbaciones del cuadro de as-
ma, por ejemplo. Este último
escenario puede llevar a que la
persona tenga que internarse.

Las medidas preventivas pa-
ra evitar el contagio son las
mismas que tanto han sido
puestas en práctica para los
cuadros respiratorios. Sobre
todo en la pandemia.

Una de las medidas que
sugiere Von Horoch si uno
está padeciendo la enferme-
dad, semejante a un resfriado,

es la utilización de mascarillas
al estar con otras personas.

El uso de tapabocas es su-
gerido si es que no puede dejar
de acudir a los lugares donde,
comparte con otra gente. “Si
uno está con cuadros respi-
ratorios, que se mantenga en
reposo hasta que le pasen los
síntomas, por lo menos”, re-
comienda.

PREVENCIÓN. El lavado fre-
cuente de manos es un hábito
sumamente importante, no
solamente para evitar la tras-
misión de virus respiratorios,
sino para otras enfermedades
infecciosas. “Es importante in-
corporar este hábito como
una medida durante todo el
año. Es una costumbre que
debemos mantener”.

La ventilación de los am-

bientes, sobre todo en los
días en que las temperaturas
están bajas, es otra medida
que previene el contagio.

La referente de Vigilancia
de la Salud recalcó que no
debe cundir alarma alguna
sobre este virus. “Es uno que
ya lo tenemos incorporado,
circula anualmente en la
temporada invernal y lo te-
nemos dentro de la vigilancia
de enfermedades respirato-
rias agudas graves”, detalló.

Von Horoch comentó
también que están siguiendo
los informes sobre el com-
portamiento actual de los
distintos virus respiratorios
en el hemisferio norte.

En dicha parte del mundo
están atravesando los días de
bajas temperaturas en dis-
tintos países.

Mudos. La previsional sigue sin explicar la falta de fármacos
y otros padecimientos diarios de pacientes y asegurados.
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mentos básicos no hay
ambroxol, antigripal, analer
jarabe.

Mariela Quiñónez

IPS es una entidad de lu-
cro para los políticos ul-
timamente... millones de
dólares al mes ingresa sí o
sí, no hay perdón en eso
hina. Lo primero que ha-
cen con tu sueldo es des-
cuento IPS y vos te vas A
consultar y te dan estu-
dios para dentro de mí-
nimo 3 meses, con suerte.

Silvio Irala

Parece que IPS tenía algo
más urgente.. como ayu-
dar a Nenecho...

Baldovina Florentín

Juegan con la necesidad
de la gente, deben hacer
buen uso de los recursos
porque sí las hay, y que el
asegurado reciba un trato
digno y eficiente.

Orzusa Luz

Los internautas también
dejaron su testimonio e
indignacion hacia el IPS.

No hay medicamentos, el
mes pasado me faltó 1 de
los que retiro por proto-
colo. Este mes me faltó 2
ya y el mes siguiente se-
guro ya no va a ver nin-
guno. Es una tristeza pues
para irnos gastamos tiem-
po y dinero.

Alice Bento

Recién vine y los remedios
caros no tienen. El doctor
luego te dice como sabrás
IPS no tiene remedio. Tuve
que comprar.

Ana Caballero

Es una lástima ni medica-
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En 7 días se perdieron
casi 11 ha. y registran
152 incendios activos

Peligro. Hasta ayer seguía el incendio forestal en Cerro Antena de Caacupé.

RENÉ GONZÁLEZ

lll

Continúa la inconsciencia en
aquellos ciudadanos    que
realizan quemas en los pas-
tizales, que con las altas tem-
peraturas se generan incendios
forestales de gran magnitud.
Recuerdan que está prohibido
quemar, más aún con la se-
quía que se registra.

Este martes al mediodía ini-
ció un incendio en el Cerro
Antena de la Compañía Ca-
bañas y otra zona denomi-
nada Las Colinas de Caacupé.
Hasta ayer los bomberos con-
tinuaban tratando de aplacar
el intenso fuego registrado.

Así como en la Villa Serrana
en varios puntos del país se
registran incendios y cada día
va en aumento, de acuerdo al

informe del Instituto Forestal
Nacional (Infona) que registra
más de 10.000 hectáreas del
territorio nacional fueron afec-
tadas por incendios forestales.

En los siete primeros días de
este año se contabilizaron un
total de 1.518 focos de calor y
152 fuegos activos, de los cua-
les 37 fuegos presentaron una
superficie estimada de afec-
tación superior a 50 hectá-
r e a s.

Seguidamente, el monito-
reo indica que se estima que
aproximadamente 10.928,89
hectáreas del territorio nacio-
nal han sido afectadas de las
cuales el 88,29% correspon-
den a la Región Oriental y el
11,71% a la Región Occiden-
tal. Las coberturas afectadas

incluyen principalmente pas-
tizales, sabanas y cultivos agrí-
c o l a s.

Desde el Infona sostienen
que el tipo de cobertura o
vegetación más afectada en la
Región Oriental corresponde a
los pastizales y sabanas, mien-
tras que en la Región Oc-
cidental se reportó que el pal-
mar fue el tipo de cobertura
con mayor incidencia de fue-
gos activos.

En tanto, las áreas perju-
dicadas con los departamen-
tos que presentan mayores su-
perficies de afectación son
Ñeembucú, con 4.839,91 hec-
táreas; Paraguarí, con 1.70,76
ha y Presidente Hayes, con
1 . 1 3 3 , 90 .

RECOMENDACIONES. La ins-
titución recuerda que está vi-
gente la prohibición total del
uso del fuego como práctica
alternativa utilizada en áreas
forestales, agrícolas y urbanas,
para evitar el riesgo de in-
cendios forestales hasta el 31
de enero de 2025.

Destacan que se hace un

llamado a la ciudadanía a res-
petar esta prohibición durante
estos calurosos meses, debido a
que las condiciones climáticas
son muy propicias para la ocu-
rrencia de incendios forestales.

En otro punto, desde el
Infona remarcan que las de-
nuncias en casos de incendios
forestales pueden ser realiza-

das a través del Botón de
Denuncias en la página web:
https://denuncias.info -
n a . g ov. py.

Además, sostienen que fren-
te a una amenaza de incendio
forestal se puede comunicar al
Sistema de Emergencia 911,
CBVP 132 y a los municipios
pertinentes de cada localidad.
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Con más de 100 baches, Avelino
Martínez se vuelve intransitable

Hace años esta
zona está así. Le
tengo que pagar a
varios voluntarios
para que rellenen

los baches con
a re n a .

Leonarda Cuevas,
trabajadora.

Es imposible
transitar por acá y

no destruir tu
vehículo. La

Municipalidad
sabe, pero nunca

a p a re c e.
Marino Bogado,

trabajador.

lll

En un recorrido a lo largo del
tramo de la transitada avenida
Avelino Martínez, de la ciudad
de San Lorenzo, de punta a
punta desde su inicio en la
intersección con Tres Bocas,
hasta su final con la inter-
sección en Mariscal Estigarri-
bia, se contabilizan un total de
109 baches de todas las formas
y tamaños, lo que representa
para los conductores un eter-
no calvario y peligro.

En diciembre pasado, un
joven de 25 años perdió la
vida al perder el control de su
moto; la pista estaba mojada y
además llena de baches.

Desde pozos pequeños has-
ta enormes cráteres con agua
servida se encuentran en el
asfalto desde hace años. Los
pobladores reclaman que tan-
to el Municipio como el Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC)
hacen caso omiso a las miles
de solicitudes de intervención
para poner en condiciones la
concurrida avenida.

El ingeniero Carlos Casati,
jefe de Conservación de Rutas
del MOPC, remarcó que la
institución cuenta con un pro-
yecto terminado y se estaría
licitando este año.

“El plan cuenta con pro-
yectos viales; el Departamento
de Licitación de Vialidad es el
encargado y el Departamento
de Ejecución administrará los
contratos”, indicó Casati.

Por su parte Leonarda Cue-
vas, quien vende yuyos en la
zona de Avelino Martínez con
intersección con la calle Isla
Po ’i, contó que desde hace
varios años el tramo se en-
cuentra en deplorable estado
con enormes cráteres con nau-
seabundo olor e incluso debe
pagar a voluntarios que re-
llenen los baches con arena.

“Hace años esta zona está
así; le tengo que pagar a vo-
luntarios o ayudar con ali-
mentos para que rellenen los
baches con arena. Ya pedimos
muchas veces ayuda a la Mu-
nicipalidad y al MOPC, pero
nunca vienen; incluso hici-
mos nuestro reclamo con los
medios de comunicación, pe-
ro hasta ahora no se hizo
ningún trabajo”, manifestó la
trabajadora.

ACCIDENTES VIALES. Asimis -
mo, remarcó que en el sitio

constantemente se producen
accidentes viales a causa de los
baches y que en reiteradas
ocasiones varios motociclistas
cayeron en los cráteres.

“A menudo se accidentan
en esta zona. Varios moto-
ciclistas se cayeron en los po-
zos o chocaron por desviarlos.
Esto también me perjudica a
mí y a los otros trabajadores
porque mucha gente ya evita
pasar por acá y cuando llueve
se inunda por completo”, la-
mentó.

“Esta zona es inundable; es
imposible transitar por acá y
no destruir tu vehículo. La
Municipalidad ya sabe nues-
tro reclamo, pero nunca apa-
recen”, se quejo Marino Bo-
gado, otro trabajador del lu-
g a r.

Daños. Los cientos de baches ocasionan daños severos en
los vehículos, motivo de reclamos de los ciudadanos.

Proyecto. El MOPC asegura que este año se llevará a cabo
un proyecto vial para realizar varias obras en la avenida.

Riesgo. Los motociclistas a diario sufren accidentes a
causa de desviar o caer en los pozos en Avelino Martínez.

Calamitoso. En Avelino y Tres Bocas la situación del tramo
empeora, sobre todo cuando se registran lluvias intensas.

Autogestión. Ante la falta de acciones de las autoridades pertinentes, los propios pobladores deben pagar de sus bolsillos para rellenar los cráteres.

DARDO RAMÍREZ
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Filme paraguayo
de terror logra un
inesperado éxito

lll

Por Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

La cinta paraguaya Morgue, de
terror sobrenatural, dirigida y
producida por Hugo Cardozo,
recientemente fue motivo de
grata sorpresa. En redes circuló
que permaneció más de 10
semanas consecutivas entre las
más vistas en el mundo y
recaudó más de 250 mil dó-
l a r e s.

”En realidad hizo mucho
más en recaudación en el
mundo”, dijo a ÚH su director
y productor al ser consulta-
do.

M o rg u e , estrenada en las sa-
las de Paraguay el 22 de agosto
del año 2019, ya fue la más
taquillera de esa semana con
22.943 tickets vendidos.

“Paramount Pictures com-
pró los derechos para realizar
una remake, en el año 2020.
Ahora se está haciendo una
remake en México”, añadió
Hugo Javier Cardozo.

Después, M o rg u e , la última
película que realizó Cardozo
junto a René Ruiz Díaz como
productor, fue No Entres, es -
trenada en agosto de 2024.

La cinta de terror y suspenso
“ya se vendió en más de 12
países e impactó mucho a
nivel regional e internacional.
Estuvo en el Festival de Can-
nes y en Busan (Corea) y se
sigue vendiendo mundial-
mente”, destacó el cineasta.

La historia, que gira en tor-
no a dos jóvenes y o u t u b e rs que
buscan la fama grabando vi-
deos para su canal, logró el
interés del Festival de Cannes
(Cannes), que la proyectó a

sala llena en la sección Fan -
tastic Pavilion.

A la pregunta de si esperaba
estos resultados cuando la es-
taba filmando, Cardozo re-
flexionó que en ambos casos,
no lo esperaba.

“M o rg u e fue una sorpresa,
en realidad. No esperaba el
éxito que obtuvo. Fue en-
tonces donde me consolidé
con ese género”, recordó. So-
bre todo, en cuanto a ventas se
refiere, teniendo en cuenta los
números costos/ganancias.

Considera que M o rg u e tiene

una historia “interesante y
atrapante”. El hecho de ha-
berla filmado en un hospital,
en una morgue real, fue parte
del éxito.

“Contar la historia desde ese
clima hace que la cinta sea
fuerte y el espectador sienta
mucho miedo”, puntualiza.

En tanto que, añadió, No
E n t re s “es distinta, pero no

menos aterradora; en ella se
mezclan cosas más actuales,
como las redes sociales, y lo
que los protagonistas están
dispuestos a hacer para al-
canzar la fama”.

También para esta película
el director tuvo muy en cuenta
el proceso de selección del
lugar para desarrollar la his-
toria y que se sienta auténtica.

Proyecto Boa en San Ber
El serpentario Proyecto Boa es una
de las atracciones del verano cul-
tural en San Ber, para chicos y gran-
des. Datos al (0961) 639-422.

Para esto, eligió un lugar ubi-
cado en un sitio remoto, una
casa abandonada en Ypacaraí,
la cual encontró “perfecta” pa -
ra la trama.

Para el propio director, esta
cinta “es más desesperante y
tiene mucha energía de prin-
cipio a fin”. La historia está
contada desde la cámara de
los protagonistas; así que todo
es en primera persona.

En No Entres ”se ven mu-
chos planos secuencia, y tam-
bién tiene una historia basada
en la dictadura de Alfredo
Stroessner en Paraguay. Esos
elementos hacen que se logre
una película que atrapa de

principio a fin”, considera.

PROYECTOS. Ac t u a l m e n t e,
Hugo Cardozo trabaja junto a
René Ruiz Díaz (productor de
No EntresyLos Buscadores) en la
cinta M a l d e c i d o s, otro producto
que explora el género de terror,
el cual será filmado este 2025.
A la par, trabaja en el guión de
una nueva producción cine-
matográfica, proyectada para
el 2026. Además, está traba-
jando en coproducción con
Argentina en largometrajes co-
mo El ritual del libro rojo 2 que
se rodó el año pasado, entre
otros que no puede mencio-
nar por el momento.

A saber
Hugo Javier Cardozo Be-
nitez es músico, cantante,
actor, productor, director
de cine y guionista. Diri-
gió, produjo y guionó la
cinta de suspenso y terror
sobrenatural Morgue, en
el año 2019, con un pre-
supuesto de USD 65.000.
Hasta la fecha recaudó
más de USD 250.000.

Según la página de taqui-
llas Ultracine, debutó en
primer lugar en su prime-
ra semana, con 22.943
espectadores en 36 pan-
tallas de estreno, dejando
a la también debutante

Once Upon a Time in Ho-
llywood en segundo lugar.

El Blu-ray, de Morgue, se
encuentra en venta a tra-
vés de Amazon (Estados
Unidos). En plataformas
digitales se puede ver en
Amazon Prime.

La difusión de No Entres
se negocia con platafor-
mas digitales. La misma
se presentó en octubre
del 2024 en el Busan Film
Festival en Corea del Sur
(Midnight Passion), uno
de los más importantes
para cintas de terror.

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll

llllllllllllllllllllllllllllllllll

Hugo Javier Cardozo

Afiche del thriller sobrenatural Morgue,
vendida a a más de 40 países.

Afiche de No Entres, Urban Achievers (Pa-
raguay) y FilmSharks (Argentina).

Grata sorpresa. Una escena de la película Morgue, que hasta el momento cuenta con gran éxito comercial.
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Hombre Lobo, una cinta con
mucho suspenso asegurado
lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

El pasado martes disfrutamos
del Spoiler Night de la película
Hombre Lobo, organizado
por Filmagic, en el cine Mul-
tiplaza. Con el eslogan Protege
a los tuyos llegamos hasta el
lugar para disfrutar de la pró-
xima cinta de terror que llega
este enero a todos los cines del
p a í s.

MUCHO SUSPENSO. El pró-
ximo 23 de enero llega a todos
los cines del país la cinta de
terror y monstruos Hombre
Lobo (Wolf Man). Escrita por
Whannell, Corbett Tuck, Lau-
ren Schuker Blum y Rebecca
Angelo quienes realizando un
reinicio de la película El Hom-
bre Lobo (1941), de George
Waggner y Curt Siodmak.

La misma está dirigida por
el experimentado cineasta de
películas de terror Leigh
Whannell y protagonizado
por Christopher Abbott y Julia
Garner, completando el cas-
ting Matilda Firth, Sam Jaeger,
Benedict Hardie y Ben Pren-
dergast.

La historia –para mi gusto–,
a pesar de ser una “conti -
nuación” de una película de
1941, careció de sentido his-
tórico y temporal que nos guíe
a entender el trama a la per-
fección.

La intro de la película habla
de un senderista que se perdió
en las montañas, el cual, por
lo que dicen las tribus del
lugar, fue contagiado por un
virus y se volvió un Hombre
Lobo. ¿De dónde se contagió?

¿Quién lo contagió?, son las
preguntas. Un dato no menor
es que muy pocas personas lo
han visto, entre ellos nuestro
protagonista.

30 años después de eso,
vamos a la vida de Charlotte
(Julia Garner), una exitosa pe-
riodista de la ciudad de New
York, quien está casada con
Blake (Christopher Abbott),
un escritor sin trabajo actual
que se dedica a ser padre y
cuidar a su pequeña hija. Bla-
ke de niño junto con su padre
tuvieron un encuentro con
aquel ser mitológico, y su pa-
dre tenía la intención de ca-
sarlo y desapareció en el in-
tento. ¿Cómo desapareció?
Tampoco está incluida en par-
te de la cinta y se resuelve al
final, en un intento deses-
perado por hilar lo ocurrido.

Charlotte y Blake tienen

una hija, Ginger (Matilda Fir-
th) de 10 años y los tres se ven
obligados a viajar a la antigua
casa de campo de Blake, ya
que se padre, desaparecido
hace más de 30 años se ofi-
cialmente declarado muerto.

En su intento por llevarse
mejor y volver al pasado,
Charlotte, Blake y Ginger su-
fren un accidente provocado
por aquel ser mitológico,
quien ataca a Blake y lo trans-
forma en un hombre lobo. La
batalla por sobrevivir, el amor
a su familia y su inminente
cambio chocan en Blake que
no entiende lo que está ocu-
rriendo hasta después de com-
pletar su bestial transforma-
ción.

Los efectos especiales, la
banda sonora y la actuación
del elenco son excelentes, ellos
llevan todo el peso de una

Atrapante. Si bien la historia no está bien contada, el suspenso no faltará en cada escena.

GENTILEZA

El Gran Festival
de Kamba Kua llega
al club 6 de Enero

La cita. Este sábado, a las 21:00, en el club 6 de Enero.

Este sábado 11 de enero, el
Grupo Tradicional San Bal-
tazar organiza el Gran Fes-
tival de Kamba Kua, home-
naje a San Baltazar a llevarse
a cabo a partir de las 21:00,
en las instalaciones del club 6
de Enero, ubicado en la ciu-
dad de Fernando de la Mora
(Zona Norte).

Las entradas anticipadas
tienen un costo de G. 30.000
y en puerta costarán G.
40.000. Los asistentes al fes-
tival contarán con estacio-
namiento propio a un precio
ínfimo que incluye guardia
p r i va d a .

ARTISTAS EN ESCENA. El es-
pectáculo contará con la pre-
sencia del Grupo Herencia, el
requintista Rodney Ramírez,
el dúo Cano Montiel, el dúo
cómico Jagua ha Pirai, el gran
elenco del Grupo Tradicional
San Baltazar de Kamba Kua,
con la participación de bai-
larinas adultas mayores y
elencos infanto-juvenil y para

el broche de oro lo podrá
Moisés Flor. El anfitrión del la
noche será Fidel Chamorro y
se contará con el show in-
ternacional del Cuerpo Kan-
dombe de la República Orien-
tal del Uruguay.

La organización indicó que
el Festival de los Kamba, co-
nocido a nivel nacional e in-
ternacional, es la principal ac-
tividad de expresión cultural
afrodescendiente de nuestro
país, por lo que es apreciada
en toda la región de Lati-
noamérica. Es organizada y
llevada a cabo por afropa-
raguayos descendientes de los
lanceros y lanceras que lle-
garon con el prócer uruguayo
José Artigas en 1820.

El grupo Tradicional San
Baltazar vive y revive sus tra-
diciones ancestrales homena-
jeando al Santo Rey y ho-
nrando a los antepasados con
el objetivo de fortalecer la cul-
tura comunitaria y, mantener
la memoria histórica de los
a f r o p a r a g u ayo s.
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historia que carece de sentido
histórico lineal, pero que sí
tiene mucho suspenso y te-
rror en su 1 hora y media de
duración.

Protege a los tuyos es el
eslogan que lleva a la cabeza
la película de Whannell, que
si bien, en cierto modo es lo
que ocurrió porque prote-
gieron a la pequeña, la fa-
milia se ve destruida y fue la
misma Charlotte quien aca-
bó con la vida de su esposo
Blake para terminar con la
maldición.

El final de la película se
podría decir que dejó un
mensaje, ya que se ve a Char-
lotte y su hija Ginger apreciar
el imponente paramo (mis-
mo que Blake veía de niño)
luego del trauma que pa-
saron. Al final de la tormenta,
siempre habrá luz.
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Los narcisistas nadan como peces
en el agua en las redes sociales
lll

Marisol Ramírez
@Lic.Marisolramirez

De un tiempo a esta parte, la
palabra “narcisista” se volvió
un término común en redes
sociales y también fuera de
ellas, en conversaciones entre
amigos, familia y círculos
donde eventualmente se ha-
bla de la salud emocional y
mental.

Sin embargo, no siempre la
definición que se maneja es la
correcta, ya que existe una
tendencia a confundir el con-
cepto, y se usa para calificar
una conducta que denota
simple vanidad o egoísmo,
rasgos que podría mostrar
cualquier persona en deter-
minadas circunstancias.

En cambio, el trastorno nar-
cisista de la personalidad ya
describe a seres que poseen
“necesidad excesiva de admi-
ración y falta de empatía hacia
los demás. Estas personas sue-
len tener una visión grandiosa
de sí mismas y una necesidad
constante de atención y va-
lidación”, detalla el Dr. Iñaki
Piñuel en su blog inakipi -
nuel.com.

Piñuel, sicólogo, ensayista,
investigador y profesor espa-
ñol, es autor de varios libros
que hablan del narcisismo y la
psicopatía. Entre ellos se des-
tacan Amor zero, Familia zero,

Liderazgo zero, o Las 5 trampas
de amor, entre otros, además,
fundó el Instituto Iñaki Piñuel
que ofrece servicios especia-
lizados en sicología para la
recuperación de víctimas de
acoso sicológico, trauma y
abuso.

En la misma página, Piñuel
también desglosa que los nar-
cisistas buscan admiración y
validación constante, “su au-
toestima depende en gran me-
dida de la aprobación exter-
na.”

“Necesitan ser reconocidos
y apreciados y harán lo que
sea necesario para obtener esa
validación, desde exagerar sus
logros hasta manipular a las
personas a su alrededor. La
necesidad de admiración es
tan fuerte que cualquier señal
de desaprobación puede de-
sencadenar una reacción in-
tensa”.

Cabe diferenciar que el in-
terés de narcisistas y sicópatas
tiene distintas motivaciones.
Si bien el sicópata de por sí es
narcisista, no todos los nar-
cisistas son sicópatas.

El decir de Piñuel, los si-
cópatas buscan poder y con-
trol sin que les importe la
aprobación de los demás.

“Están motivados por la ne-
cesidad de dominar y con-
trolar a quienes les rodean.
Utilizan el encanto, la inti-
midación y la manipulación

para mantener el control so-
bre sus víctimas. La falta de
remordimiento y culpa les
permite actuar sin restriccio-
nes morales”.

En ese sentido, las redes
sociales, “con Facebook a la
cabeza, son el paraíso de nar-
cisistas y sicópatas”, considera
a su turno el docente y escritor
venezolano Marcelo Martin.

“Desde estas plataformas
pueden localizar, seducir y
manipular a sus víctimas y
obtener lo que más anhelan:
Atención y respuestas emo-
cionales, tanto positivas como
n e g a t i va s ”, añade el licenciado
en Trabajo Social en la Uni-
versidad Central de Venezuela,
autor del libro Libres del Nar-
cisista: 100 preguntas sobre el
abuso narcisista.

Otra especialista que señala
la presencia de personas nar-

cisistas en las redes es la Dra.
PHD Miryam Al-Fawal/ (Nar-
cisismo-sicopatía), quien aña-
de “más de un sicópata o
narciso anda por ahí en las
redes dando lecciones de lo
que ven reflejado en su propio
espejo”.

Para el sicólogo José J. Es-
pinosa, quien lidera el canal
de YouTube @SELFTalkNar-
cisismo, el narcisista usa las
redes por diversos motivos;
por ejemplo, “para espiar, aco-
sar, incluso para asustar” a sus
víctimas de turno.

A veces, las utilizan para
“usar la información que con-
sigan de esta manera en contra
de sus víctimas”, detalla el
autor de Self-Talk en su nota
Usos y costumbres de los nar-
cisistas en sus redes sociales, ins -
pirada en otra de la Dra. Al-
Fawa l .

“Otros utilizan perfiles fal-
sos y se volverán perfectos
espías silenciosos, a fin de
estar al tanto de cómo vive su
vida su víctima, sin que ésta lo
sepa”, explica ese canal, que
aborda temas como el abuso
narcisista, el trastorno de per-
sonalidad narcisista y otros
tipos de narcisismo.

NARCISISTA EN LAS REDES
El narcisista en las redes

sociales no se diferencia en
gran medida de cómo se com-
porta fuera de ellas, siendo

estas solo un instrumento có-
modo a través del cual des-
pliegan sus intenciones.

Pero ¿por qué las redes so-
ciales son tan valoradas por
estos seres?

Según la sicóloga Carolina
García Pérez, “vivimos en una
sociedad que fomenta la im-
postura, la proyección de una
imagen de éxito, belleza y
felicidad”. Más datos en ifee-
l o n l i n e. c o m .

Es así que el “ego exagerado,
explotación de los demás y
relaciones superficiales” pro -
pias del narcisista (Piñuel),
encuentran en internet un lu-
gar propicio para que ellos
hagan de las suyas.

En un momento de su alo-
cución, el sicólogo José J. Es-
pinosa (SELF-Talk) expresa
que el narcisista usa las redes
sociales para “hacer una mi-
nería de datos; es decir, para
recoger toda la información
sobre su víctima y actuar en
consecuencia”, sobre todo, los
narcisistas con rasgos maquia-
vélicos y manipuladores.

Pero ojo, los investigadores
del tema resaltan que la gran
diferencia entre las personas
empáticas y los narcisistas, es
que las primeras usan las redes
como plataforma que impul-
sa la propia fuerza y auten-
ticidad y las segundas, las usan
para intentar proyectar lo que
no son y así manipular.

l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l

A tener en cuenta
No se debe confundir la
actuación de un narcisista
en redes sociales con la de
alguien con algún tipo de
adicción. Si bien, ambos ti-
pos de personalidades en-
cuentran en la validación
externa (likes o comenta-
rios), los primeros reciben
el llamado “combustible”
(Otto Fenichel, en 1938) en
interacciones ya sean po-
sitivas o negativas, cual-
quier tipo de reacción es
válida para él. En cambio,
otro tipo de personalida-
des que padecen algún ti-
po de adicción a las redes,
solo reciben satisfacción
con los comentarios e in-
teracciones positivas. La
intencionalidad del uso es
clave, uno busca usar las
redes como instrumento
de manipulación, el otro
busca una forma de vali-
darse a sí mismo en un
mundo artificial ante su in-
capacidad social en el
mundo exterior.

l l l l l l l l l l l l l l l l

Iñaki Piñuel, sicólogo.

Vivimos en una
sociedad que
fomenta la

impostura, la
proyección de una
imagen de éxito,

belleza y felicidad.
Carolina García Pérez,

sicóloga.

Entérate

Paris Jackson
celebra sobriedad
La hija de Michael Jackson
celebró cinco años de so-
briedad con una confesión
en la que hace un balance
de su vida antes y después
de las adicciones.
Paris Jackson compartió su
historia de superación a
través de una publicación
en su cuenta de Instagram,
donde confesó: “Soy al-
cohólica y adicta a la he-
roína”.
El emotivo post, que tocó
el corazón de sus segui-
dores, fue una forma de
celebrar su recuperación
mientras enfrenta el reto de
vivir una vida limpia des-
pués de años de proble-
mas con las adicciones.
"Hubo momentos en los
que sentía que no podría
salir de esa espiral, pero
hoy me siento orgullosa de
todo lo que he logrado",
expresó la cantante y mo-
delo de 25 años.
Paris, que ha sido una fi-
gura mediática desde su
niñez, ha vivido bajo la
sombra de la fama y el
dolor de la pérdida de su
papá a una edad tempra-
na, lo que ha marcado su
vida personal y profesio-

nal.
"Hoy se cumplen 5

años limpia y sobria
de todas las drogas y
el alcohol. Decir
que estoy agrade-
cida sería un po-
bre eufemismo.
La gratitud apenas
roza la superficie.
Es porque estoy so-
bria que puedo so-

nreír hoy, puedo ha-
cer música, puedo ex-

perimentar la alegría de
amar a mis perros y mi

gato, puedo sentir el de-
samor en todo su esplen-
dor, puedo llorar, reír, bai-
lar y confiar. Siento el sol
en mi piel y es cálido. He
descubierto que la vida si-
gue sucediendo si estoy
sobria o no”, compartió.

Paris Jackson

Feria de ropas y bisutería
La moda veraniega tiene su vidriera
en las calles centrales de San Ber
(Paseo del Club Náutico) exhibien-
do ropa cómoda y fresca.

Sol radiante y agua en clubes de Central
El radiante y caluroso sol no se es-
conde para nada en estos días, por lo
que los veraneantes aprovechan cada
tarde para broncearse o darse un baño
en las piletas de clubes de la zona
central, como el Club Internacional de
Tenis o Veranda.
En estos recorridos veraniegos resaltan
los looks con ropa cómoda, vestiditos
holgados y coloridos, trajes de baño,
anteojos de sol y otros accesorios pro-
pios de la estación.

Cecilia Naumann y Gabriela Bonnin, en el CIT. Leticia Roa y Joaquín Cantero, en Veranda. Augusto Cuenca y Karina Segovia, en el CIT.

Valentina Alcina y Camila Pa-
lacios, en el CIT.

Mateo Riveros,
Génesis Martí-
nez, Martín y
Ariana Riveros,
en Veranda.

Ana
Paula Li-
gier y
Flavia
Hamann,
en Ve-
randa.

Leticia Patiño, en Veranda.
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Sociedad

Los narcisistas nadan como peces
en el agua en las redes sociales
lll

Marisol Ramírez
@Lic.Marisolramirez

De un tiempo a esta parte, la
palabra “narcisista” se volvió
un término común en redes
sociales y también fuera de
ellas, en conversaciones entre
amigos, familia y círculos
donde eventualmente se ha-
bla de la salud emocional y
mental.

Sin embargo, no siempre la
definición que se maneja es la
correcta, ya que existe una
tendencia a confundir el con-
cepto, y se usa para calificar
una conducta que denota
simple vanidad o egoísmo,
rasgos que podría mostrar
cualquier persona en deter-
minadas circunstancias.

En cambio, el trastorno nar-
cisista de la personalidad ya
describe a seres que poseen
“necesidad excesiva de admi-
ración y falta de empatía hacia
los demás. Estas personas sue-
len tener una visión grandiosa
de sí mismas y una necesidad
constante de atención y va-
lidación”, detalla el Dr. Iñaki
Piñuel en su blog inakipi -
nuel.com.

Piñuel, sicólogo, ensayista,
investigador y profesor espa-
ñol, es autor de varios libros
que hablan del narcisismo y la
psicopatía. Entre ellos se des-
tacan Amor zero, Familia zero,

Liderazgo zero, o Las 5 trampas
de amor, entre otros, además,
fundó el Instituto Iñaki Piñuel
que ofrece servicios especia-
lizados en sicología para la
recuperación de víctimas de
acoso sicológico, trauma y
abuso.

En la misma página, Piñuel
también desglosa que los nar-
cisistas buscan admiración y
validación constante, “su au-
toestima depende en gran me-
dida de la aprobación exter-
na.”

“Necesitan ser reconocidos
y apreciados y harán lo que
sea necesario para obtener esa
validación, desde exagerar sus
logros hasta manipular a las
personas a su alrededor. La
necesidad de admiración es
tan fuerte que cualquier señal
de desaprobación puede de-
sencadenar una reacción in-
tensa”.

Cabe diferenciar que el in-
terés de narcisistas y sicópatas
tiene distintas motivaciones.
Si bien el sicópata de por sí es
narcisista, no todos los nar-
cisistas son sicópatas.

El decir de Piñuel, los si-
cópatas buscan poder y con-
trol sin que les importe la
aprobación de los demás.

“Están motivados por la ne-
cesidad de dominar y con-
trolar a quienes les rodean.
Utilizan el encanto, la inti-
midación y la manipulación

para mantener el control so-
bre sus víctimas. La falta de
remordimiento y culpa les
permite actuar sin restriccio-
nes morales”.

En ese sentido, las redes
sociales, “con Facebook a la
cabeza, son el paraíso de nar-
cisistas y sicópatas”, considera
a su turno el docente y escritor
venezolano Marcelo Martin.

“Desde estas plataformas
pueden localizar, seducir y
manipular a sus víctimas y
obtener lo que más anhelan:
Atención y respuestas emo-
cionales, tanto positivas como
n e g a t i va s ”, añade el licenciado
en Trabajo Social en la Uni-
versidad Central de Venezuela,
autor del libro Libres del Nar-
cisista: 100 preguntas sobre el
abuso narcisista.

Otra especialista que señala
la presencia de personas nar-

cisistas en las redes es la Dra.
PHD Miryam Al-Fawal/ (Nar-
cisismo-sicopatía), quien aña-
de “más de un sicópata o
narciso anda por ahí en las
redes dando lecciones de lo
que ven reflejado en su propio
espejo”.

Para el sicólogo José J. Es-
pinosa, quien lidera el canal
de YouTube @SELFTalkNar-
cisismo, el narcisista usa las
redes por diversos motivos;
por ejemplo, “para espiar, aco-
sar, incluso para asustar” a sus
víctimas de turno.

A veces, las utilizan para
“usar la información que con-
sigan de esta manera en contra
de sus víctimas”, detalla el
autor de Self-Talk en su nota
Usos y costumbres de los nar-
cisistas en sus redes sociales, ins -
pirada en otra de la Dra. Al-
Fawa l .

“Otros utilizan perfiles fal-
sos y se volverán perfectos
espías silenciosos, a fin de
estar al tanto de cómo vive su
vida su víctima, sin que ésta lo
sepa”, explica ese canal, que
aborda temas como el abuso
narcisista, el trastorno de per-
sonalidad narcisista y otros
tipos de narcisismo.

NARCISISTA EN LAS REDES
El narcisista en las redes

sociales no se diferencia en
gran medida de cómo se com-
porta fuera de ellas, siendo

estas solo un instrumento có-
modo a través del cual des-
pliegan sus intenciones.

Pero ¿por qué las redes so-
ciales son tan valoradas por
estos seres?

Según la sicóloga Carolina
García Pérez, “vivimos en una
sociedad que fomenta la im-
postura, la proyección de una
imagen de éxito, belleza y
felicidad”. Más datos en ifee-
l o n l i n e. c o m .

Es así que el “ego exagerado,
explotación de los demás y
relaciones superficiales” pro -
pias del narcisista (Piñuel),
encuentran en internet un lu-
gar propicio para que ellos
hagan de las suyas.

En un momento de su alo-
cución, el sicólogo José J. Es-
pinosa (SELF-Talk) expresa
que el narcisista usa las redes
sociales para “hacer una mi-
nería de datos; es decir, para
recoger toda la información
sobre su víctima y actuar en
consecuencia”, sobre todo, los
narcisistas con rasgos maquia-
vélicos y manipuladores.

Pero ojo, los investigadores
del tema resaltan que la gran
diferencia entre las personas
empáticas y los narcisistas, es
que las primeras usan las redes
como plataforma que impul-
sa la propia fuerza y auten-
ticidad y las segundas, las usan
para intentar proyectar lo que
no son y así manipular.

l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l

A tener en cuenta
No se debe confundir la
actuación de un narcisista
en redes sociales con la de
alguien con algún tipo de
adicción. Si bien, ambos ti-
pos de personalidades en-
cuentran en la validación
externa (likes o comenta-
rios), los primeros reciben
el llamado “combustible”
(Otto Fenichel, en 1938) en
interacciones ya sean po-
sitivas o negativas, cual-
quier tipo de reacción es
válida para él. En cambio,
otro tipo de personalida-
des que padecen algún ti-
po de adicción a las redes,
solo reciben satisfacción
con los comentarios e in-
teracciones positivas. La
intencionalidad del uso es
clave, uno busca usar las
redes como instrumento
de manipulación, el otro
busca una forma de vali-
darse a sí mismo en un
mundo artificial ante su in-
capacidad social en el
mundo exterior.

l l l l l l l l l l l l l l l l

Iñaki Piñuel, sicólogo.

Vivimos en una
sociedad que
fomenta la

impostura, la
proyección de una
imagen de éxito,

belleza y felicidad.
Carolina García Pérez,

sicóloga.

Entérate

Paris Jackson
celebra sobriedad
La hija de Michael Jackson
celebró cinco años de so-
briedad con una confesión
en la que hace un balance
de su vida antes y después
de las adicciones.
Paris Jackson compartió su
historia de superación a
través de una publicación
en su cuenta de Instagram,
donde confesó: “Soy al-
cohólica y adicta a la he-
roína”.
El emotivo post, que tocó
el corazón de sus segui-
dores, fue una forma de
celebrar su recuperación
mientras enfrenta el reto de
vivir una vida limpia des-
pués de años de proble-
mas con las adicciones.
"Hubo momentos en los
que sentía que no podría
salir de esa espiral, pero
hoy me siento orgullosa de
todo lo que he logrado",
expresó la cantante y mo-
delo de 25 años.
Paris, que ha sido una fi-
gura mediática desde su
niñez, ha vivido bajo la
sombra de la fama y el
dolor de la pérdida de su
papá a una edad tempra-
na, lo que ha marcado su
vida personal y profesio-

nal.
"Hoy se cumplen 5

años limpia y sobria
de todas las drogas y
el alcohol. Decir
que estoy agrade-
cida sería un po-
bre eufemismo.
La gratitud apenas
roza la superficie.
Es porque estoy so-
bria que puedo so-

nreír hoy, puedo ha-
cer música, puedo ex-

perimentar la alegría de
amar a mis perros y mi

gato, puedo sentir el de-
samor en todo su esplen-
dor, puedo llorar, reír, bai-
lar y confiar. Siento el sol
en mi piel y es cálido. He
descubierto que la vida si-
gue sucediendo si estoy
sobria o no”, compartió.

Paris Jackson

Feria de ropas y bisutería
La moda veraniega tiene su vidriera
en las calles centrales de San Ber
(Paseo del Club Náutico) exhibien-
do ropa cómoda y fresca.

Sol radiante y agua en clubes de Central
El radiante y caluroso sol no se es-
conde para nada en estos días, por lo
que los veraneantes aprovechan cada
tarde para broncearse o darse un baño
en las piletas de clubes de la zona
central, como el Club Internacional de
Tenis o Veranda.
En estos recorridos veraniegos resaltan
los looks con ropa cómoda, vestiditos
holgados y coloridos, trajes de baño,
anteojos de sol y otros accesorios pro-
pios de la estación.

Cecilia Naumann y Gabriela Bonnin, en el CIT. Leticia Roa y Joaquín Cantero, en Veranda. Augusto Cuenca y Karina Segovia, en el CIT.

Valentina Alcina y Camila Pa-
lacios, en el CIT.

Mateo Riveros,
Génesis Martí-
nez, Martín y
Ariana Riveros,
en Veranda.

Ana
Paula Li-
gier y
Flavia
Hamann,
en Ve-
randa.

Leticia Patiño, en Veranda.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- adj. Perteneciente o relativo al horizonte.
5.- tr. Comenzaba (daba principio a algo). 6.-
adj. F. Que alucina. 8.- f. Acción de aludir. 9.-
adj. F. Que se funda en el principio de

autoridad.

VERTICALES
1.- tr. ant. Ahorrar. U. en América. 2.- adj.
Perteneciente o relativo al oriente. 3.- Pl. Tipo
de ángulo. 4.- adj. Que tiene virtud de libertar,
eximir o redimir. 5.- adj. Pl. Perteneciente o
relativo a los aborígenes americanos que, a la
llegada de los españoles, habitaban en la
parte oeste de América del Sur, desde el
actual Ecuador hasta Chile y el norte de la
Argentina. 7.- adj. F. Natural de la Papuasia.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio

Urbana. Vale todo, desde las
09:00, con Marcelo Burgos.

RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

CHACO BOREAL 1330

Lunes a viernes

00:00 - 04:00 – Trasnoche 1330
04:00 - 05:00 – Marandu Ko’êmboyve
05:00 a 07:00 – Bien Arriba
07:00 a 10:00 – En Movimiento
10:00 a 12:00 – Está Pasando
12:00 a 14:00 – Clave Informativa
15:00 a 17:00 – Ramos Generales
17:00 a 19:00 – Algo va a pasar
19:00 a 21:00 – Tribuna Azulgrana

Pantalla chica

Novela. Re -
nacer llega

a las panta-
llas de Tele-
futuro a las

21:00.

TELEFUTURO

Jueves

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Jueves

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Jueves

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
17:00 - Sin vueltas
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - En contexto
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)
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Interior

Protesta ciudadana: Exigen traslado o
exoneración del peaje en Cnel. Bogado
El intendente de Carmen del Paraná, Germán Gustavo Gneiting, se adhirió a la protesta ciudadana
en contra el costo del peaje e incluso, nota mediante, solicitó el traslado del actual puesto del peaje.

lll

Antonio Rolin
ITAPÚA

La tensión sigue aumentando
en Coronel Bogado y Carmen
del Paraná debido al incre-
mento de la tarifa del peaje
decretado recientemente por el
Gobierno Nacional. Desde el
pasado sábado, cientos de ciu-
dadanos se han movilizado
para protestar contra esta me-
dida, argumentando que afecta
gravemente a los trabajadores
que transitan diariamente en-
tre ambas localidades.

El intendente de Carmen
del Paraná, Germán Gustavo
Gneiting, ha tomado una pos-
tura activa al respaldar las pro-
testas ciudadanas. En una car-
ta dirigida a la ministra de
Obras Públicas y Comuni-
caciones, Claudia Centurión,
solicitó el traslado del puesto
de peaje a una ubicación más
alejada de las ciudades, en
dirección a Asunción o, como
alternativa, la exoneración del
pago para los residentes de
Carmen del Paraná y Coronel
Bogado.

“Muchas personas viajan

diariamente entre estas ciu-
dades por motivos laborales y
administrativos, y el aumento
del peaje representa una carga
insostenible para sus econo-
mías”, expresó Gneiting en su
m i s i va .

El concejal departamental
de Itapúa, Jhonattan Giles,

oriundo de Coronel Bogado,
también se sumó al reclamo,
proponiendo un proyecto si-
milar al implementado en
Ypacaraí, donde los residentes
locales fueron exonerados del
pago del peaje.

Las manifestaciones, que
comenzaron el sábado en el

puesto de peaje de Coronel
Bogado han continuado con
cierres intermitentes de la ruta
PY01. Con pancartas, bande-
ras y cánticos, los ciudadanos
aseguran que no desistirán
hasta lograr uno de sus ob-
jetivos: Revertir la suba, tras-
ladar el peaje o implementar

la exoneración para los re-
sidentes locales.

“Esto es solo el comienzo”,
afirmaron los manifestantes,
quienes planean continuar
con una serie de moviliza-
ciones para presionar al Go-
bierno a atender sus deman-
d a s.

IMPACTO SOCIAL. La cercanía
entre Coronel Bogado y Car-
men del Paraná, y la depen-
dencia de sus habitantes del
tránsito diario entre ambas
localidades ha hecho que el
aumento en la tarifa del peaje
sea un tema especialmente
s e n s i b l e.

Los manifestantes argu-
mentan que esta medida afec-
ta de manera desproporcio-
nada a trabajadores y familias
que ya enfrentan limitaciones
e c o n ó m i c a s.

El conflicto ha puesto en
evidencia la necesidad de so-
luciones que equilibren la re-
caudación de fondos para in-
fraestructura con la protección
de los derechos económicos
de las comunidades locales.

Las demandas de los po-
bladores incluyen que el Go-
bierno tome medidas inme-
diatas para mitigar el impacto
del incremento tarifario. Entre
las opciones planteadas están
la reducción de la tarifa, el
traslado del peaje a un punto
menos transitado o la exo-
neración del pago para los
residentes de las ciudades afec-
t a d a s.

Perjuicio. Tanto carmeños como bogadenses transitan a diario de una ciudad a otra y ya no quieren pagar para ir al trabajo.

GENTILEZA

Atención a vulnerables
Unas 42 personas de un distrito de Caa-
guazú recibieron servicios esenciales co-
mo vacunación y se beneficiaron con la
entrega de complementos nutricionales.

Interesa a empresarios turcos producir queso en Misiones
Vanessa Rodríguez
MISIONES

Un grupo de productores de
leche y queso de San Juan
Bautista, Misiones, se reunió
con el intendente de la lo-
calidad, José Luis Benítez, el
embajador de Paraguay en Tur-
quía, Ceferino Valdez, y re-
presentantes de empresarios
turcos interesados en invertir en
la región para la producción de
queso, especialmente dirigido
al mercado internacional.

Se prevé la llegada de téc-
nicos especializados para ca-
pacitar a los productores lo-
cales, garantizando que los
productos cumplan con los

estándares internacionales de
calidad.

“Mi objetivo aquí es iden-
tificar los productos que de-
bemos promover en el ex-
terior. Por ello, nos reunimos
con los productores de leche y
queso de San Juan. Turquía
tiene 84 millones de habi-
tantes, y si sumamos otras
regiones, constituye un mer-
cado enorme. Hay empresa-
rios interesados en invertir,
quienes traerán expertos para
capacitar a los productores en
la elaboración de queso des-
tinado específicamente al
mercado turco. Los precios
son sumamente atractivos, y
me he dado cuenta de que la

producción local es orgánica,
lo que es muy valorada”, des-
tacó Ceferino Valdez, emba-
jador paraguayo en Turquía.

El embajador también se-
ñaló que realizará visitas a dos
comunidades adicionales para
determinar la ubicación de la
planta de producción, lo que
permitirá concretar los detalles
del proyecto y la inversión.

“Visitaré dos ciudades más
para decidir dónde se instalará
la sede de producción. Vemos
que en esta zona el queso es
artesanal, elaborado directa-
mente por las familias. El ob-
jetivo es producir el tipo de
queso que demanda el mer-
cado turco”, apuntó.

Valdez añadió que si bien
aún no están en condiciones
de hablar de precios, “por lo
que he escuchado, las con-
diciones son muy favorables
para los productores. Con-
tamos con mano de obra
capacitada, además de los re-
cursos naturales como el sol y
el agua, que son fundamen-
tales para la producción”,
puntualizó.

Durante la reunión, los pro-
ductores compartieron con la
comitiva detalles sobre el pro-
ceso de producción, las téc-
nicas utilizadas, el manejo de
la materia prima, los costos
involucrados y los principales
desafíos que enfrentan.

Reunión. El embajador paraguayo en Turquía dijo que, incluso,
los turcos enviarían técnicos para producir con aval internacional.

V
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CDE: Eventos de fin de año
movieron a 150 mil personas
lll

Wilson Ferreira
CIUDAD DEL ESTE

La magia de la Navidad iluminó
Ciudad del Este, transformando
a esta ciudad fronteriza en un
epicentro de turismo y actividad
económica durante la tempo-
rada festiva movilizando a unas
150.000 personas en dos even-
tos puntuales, Navidad del Este,
una iniciativa comunal y la Villa
Navideña, impulsada por la Itai-
pú Binacional en el Parque Li-
neal. La celebración de la Na-
vidad del Este no solo llenó de
luces y colores las calles, sino que
también dejó huellas profundas
en el comercio, la gastronomía y
el dinamismo cultural, conso-
lidando a la ciudad como un
destino clave en el calendario
turístico de la región.

Desde principios de diciem-
bre, la ciudad comenzó a re-
cibir un flujo constante de
turistas nacionales e interna-
cionales. Según cifras propor-
cionadas por la División de
Turismo y Relaciones Inter-
nacionales, más de 80.000
personas visitaron Ciudad del
Este durante la temporada na-
videña. El Museo El Mensú, un
emblema cultural local, regis-
tró la visita de más de 2.000
turistas, reflejando el creciente
interés en las actividades re-
creativas y culturales que ofrece
la ciudad. La Villa Navideña de
Itaipú, que también concluyó
el 6 de enero, recibió a unas 70
mil personas.

César Vergara, presidente de
la Asociación Hotelera y Gas-
tronómica del Alto Paraná (AS-
HOTEL), señaló que este in-
cremento en el flujo turístico
benefició directamente a ho-
teles, restaurantes y comercios.

“La Navidad del Este ha
superado nuestras expectati-
vas. Los hoteles registraron
una alta ocupación, y los res-
taurantes trabajaron a plena
capacidad. Esto representa no
solo un incremento en las
ventas, sino también una ma-
yor proyección para futuros
e ve n t o s ”, destacó Vergara.

PARTICIPACIÓN. Un compo-
nente clave del éxito fue la
participación activa de la co-
munidad local. Sesenta co-
merciantes y doce empren-
dedores gastronómicos ofre-
cieron productos y servicios,
generando una experiencia va-
riada y atractiva para los vi-
sitantes. Los eventos culturales,
conciertos y ferias artesanales
crearon un ambiente vibrante,
donde tanto familias locales
como turistas pudieron dis-

frutar de la riqueza cultural del
este del país.

La Navidad del Este no solo
dinamizó la economía, sino
que también posicionó a Ciu-
dad del Este como un destino
sostenible y atractivo. El go-
bierno local y las organiza-
ciones turísticas han recono-
cido el potencial de este even-
to para convertirse en una
tradición anual, contribuyen-
do así a un desarrollo eco-
nómico sostenido.

La sinergia entre el sector
público y privado fue evidente,
destacando la importancia de
continuar con este tipo de ini-
ciativas que fortalecen la iden-
tidad local y promueven la
inclusión de pequeños em-
prendedores en grandes pro-
yectos de impacto.

Además, el aumento de vi-
sitantes ha generado un mayor

interés en la conservación de
los espacios históricos y cul-
turales, impulsando a las au-
toridades a invertir en infraes-
tructura turística y en la me-
jora de los servicios públicos.

Desde la Comuna asegura
que Navidad del Este se ha
consolidado como una ce-
lebración que no solo ca-
lienta los corazones de los
visitantes, sino que también
impulsa la economía local y
proyecta a Ciudad del Este
hacia el desarrollo de un
turismo más sostenible a par-
tir de eventos.

La inversión final de Na-
vidad del Este fue de G. 2.000
millones, provenientes de re-
cursos propios de la insti-
tución municipal y concluyó
el pasado 6 de enero, dando
paso al retiro de los adornos
n av i d e ñ o s.

W. F

Retiro. Luego de semanas de luces y colores, la Comuna esteña retirará ahora los adornos.

San Lázaro: Declaran
emergencia sanitaria
por brote de dengue

Barrido. Funcionarios del Senepa y de Salud Pública re-
corren los barrios para erradicar los criaderos del vector.
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El distrito de San Lázaro,
situado en el Departamento
de Concepción, enfrenta
una emergencia sanitaria de-
bido al incremento de casos
de dengue. En las últimas
tres semanas, se confirma-
ron 27 casos, lo que generó
preocupación en la comu-
nidad y motivó una mo-
vilización masiva de las au-
toridades locales.

El martes último se realizó
una minga ambiental en co-
laboración entre varias ins-
tituciones como la Primera
Región Sanitaria, Senepa,
Gobernación, Municipali-
dad y el Centro de Salud
local. El objetivo fue eli-
minar criaderos de mosqui-
tos en toda la ciudad de
Vallemí y zonas aledañas.

El Dr. Cecilio Royg, di-
rector de la Primera Región
Sanitaria, informó que se
están llevando a cabo me-
didas preventivas en coor-
dinación con el Servicio Na-
cional de Erradicación del
Paludismo (Senepa), la Mu-

nicipalidad de San Lázaro, el
centro de salud y la Go-
bernación de Concepción.

Entre las acciones imple-
mentadas, figuran los blo-
queos epidemiológicos, la
eliminación de criaderos de
mosquitos y visitas casa por
casa para concienciar a la
población sobre la impor-
tancia de prevenir el dengue.
Aunque la situación no ha
alcanzado niveles alarman-
tes, la Junta Municipal de-
claró la emergencia sanitaria
como medida preventiva.

Las autoridades instaron a
la ciudadanía a inspeccionar
sus viviendas, especialmente
tras las lluvias, para evitar la
acumulación de agua que
favorezca la proliferación del
mosquito transmisor del
d e n g u e.

Royg resaltó que las tareas
de monitoreo y prevención
se intensificarán en toda la
región para controlar el brote
y evitar un aumento de casos
en las próximas semanas.
JR

Denuncian sobrefacturación
de ANDE en Carmelo Peralta
Un usuario del servicio de
energía eléctrica proporciona-
do por la ANDE en el De-
partamento de Alto Paraguay
denunció que en su factura
aparece un monto duplicado,
lo que considera incorrecto. El
afectado solicitó a los fun-
cionarios que realicen una ve-
rificación para resolver el in-
conveniente, ya que esto le
está generando un perjuicio
económico.

Rumildo Portillo, residente
de Carmelo Peralta, cuestionó
el monto reflejado en su fac-
tura de consumo, argumen-

tando que no corresponde a
su uso habitual. Explicó que,
hasta hace dos meses, su fac-
tura era de aproximadamente
G. 500.000, pero en los úl-
timos dos meses ha recibido
un monto duplicado. En la
última factura, además, se su-
maron G. 900.000, aparte del
monto anterior que ya estaba
por vencer.

Portillo indicó que siempre
ha sido puntual en sus pagos y
no comprende la razón del
aumento.

"El monto es excesivo. Hice
mi reclamo, pero en la ANDE

me dijeron que no hay fallas
en la lectura del medidor. No
puede ser que esto esté pa-
sando", manifestó Portillo.

Asegura que el monto que
aparece en la factura no es el
que debería recibir y sostiene
que no es un caso aislado, sino
que varias personas en Car-
melo Peralta están experimen-
tando la misma situación de
sobrefacturación en el servicio
de electricidad.

El usuario también expresó
su preocupación por el ele-
vado costo del servicio, se-
ñalando que no utiliza mu-

chos electrodomésticos de
manera constante.

"Es prácticamente un robo.
La forma en que se cobra por
este servicio es injusta", ase-
guró Portillo.

Exige que las autoridades
competentes revisen su caso,
ya que considera que el mon-
to que le llega está comple-
tamente sobrefacturado.

Además, lamentó que en

una comunidad donde los
pobladores luchan por ganar
lo justo para cubrir sus ne-
cesidades, deban afrontar una
factura de luz tan despropor-
cionada. AM

Desfasaje. Además de recibir un precario servicio, las facturas a fin de mes llegan infladas.
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Reliquia de la beata
recorre Villarrica

Guairá tendrá un centro de
atención a la primera infancia

lll

La reliquia de la beata Chi-
quitunga comenzó a peregri-
nar por varios puntos de la
ciudad de Villarrica, Guairá,
dentro del marco del cen-
tenario de su nacimiento, el
próximo 12 de enero. Varias
actividades se desarrollan en la
zona en su honor.

El recibimiento de la re-
liquia, que se encuentra en un
gran baúl que contiene nada
más y nada menos que el
cerebro incorrupto de la beata,
se llevó a cabo el pasado
sábado con una gran cara-
vana, desde la entrada de la
ciudad hasta la Catedral Vi-
llarrica del Espíritu Santo.

En su honor, en la capital
guaireña se realiza un no-
venario que va hasta el 11 de
enero, y en el día central que
será el 12, se prevé una gran
misa, seguida de presentacio-
nes artísticas alusivas a la bea-

ta.
En su recorrido, la reliquia

llegó a otras parroquias de la
ciudad, como también a la
Gobernación del Guairá, Mu-
nicipio de Villarrica, Hospital
Regional y a la Penitenciaría,
prometiendo llegar también
al Hogar de Ancianos, co-

legios, entre otros lugares.
María Estela Gavilán, de la

Hermandad de Chiquitunga,
refirió que la reliquia está
haciendo recorridos en di-
ferentes puntos de la ciudad
así como ella lo pidió en
vida, para tocar los corazones
de la ciudadanía.

Devoción. Nadie pierde la oportunidad de expresar su fe.

RICHART GONZÁLEZ
Un moderno Centro de
Atención Integral a la Pri-
mera Infancia se proyecta
construir en la ciudad de
Villarrica, Departamento del
Guairá.

Este proyecto será posible
mediante una convocatoria
abierta realizada por el Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC).

El espacio para la atención
de los niños se construirá en
la Escuela del Centro Re-
gional de Educación Nata-
licio Talavera, Ciclo Dos.

Lo que se prevé es que se
levanten otros dos centros
más en el cuarto departa-
mento.

Este proyecto en sí repre-
senta un paso importante
para la protección de la ni-
ñez, con el fin de garantizar
un mejor futuro para los
niños y niñas de la región.

Este espacio, que será fi-
nanciado con recursos de la
renegociación de la tarifa de

Itaipú Binacional, brindará
atención integral en los pri-
meros 1.000 días de vida de
los niños.

Tras este anuncio, el go-
bernador del Guairá, César
Luis Sosa Fariña, manifestó
que la salud está en primer
lugar y que este centro ayudará
seguir con la línea de las po-
líticas públicas en beneficio de

los sectores más vulnerables.
“Agradezco especialmente

al presidente de la República,
Santiago Peña; al vicepresi-
dente, Pedro Alliana, y al mi-
nistro de la Niñez y la Ado-
lescencia, Walter Gutiérrez,
por priorizar iniciativas tan
valiosas para nuestro querido
departamento de Guairá”,
agregó el gobernador. RG

Meta. Atenderán a niños y niñas en los primeros tres años de vida.

GENTILEZA
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Venezuela vive un día de protestas
en medio de gran incertidumbre
Simpatizantes de la oposición y chavistas están convocados a marchar hoy en Venezuela. El
Gobierno de Maduro presiona con más arrestos y represión. Mañana debe jurar el presidente electo.

Estados Unidos negó este
miércoles estar involucrado en
un “complot para derrocar” al
presidente venezolano, Nico-
lás Maduro, después de que
las autoridades del país su-
ramericano afirmaran haber
detenido a dos “mercenarios”
estadounidenses que según
ellas planeaban “acciones te-
rroristas”.

En declaraciones a EFE, un

portavoz del Departamento
de Estado expresó “preocu -
pación” por el anuncio de la
detención de ciudadanos es-
tadounidenses en Venezuela y
afirmó que el Gobierno está
“trabajando para recopilar
más información” sobre lo
ocurrido.

La misma fuente rechazó
ofrecer más detalles “por cues-
tiones de privacidad”, pero

remarcó que la Administra-
ción de Joe Biden no está
detrás de ninguna conspira-
ción terrorista.

“Cualquier afirmación de
que Estados Unidos está in-
volucrado en un complot para
derrocar a Maduro es cate-
góricamente falsa. Estados
Unidos sigue apoyando una
solución democrática a la cri-
sis política en Venezuela”, ex-

plicó.
El portavoz subrayó que el

Gobierno de Maduro ya ha
detenido en el pasado a ciu-
dadanos estadounidenses “sin
justificación ni debido pro-
ceso” y recordó que el De-
partamento de Estado desa-
conseja viajar a Venezuela.

Maduro anunció el arresto
de siete personas a las que
calificó de “mercenarios” ex -

EEUU niega estar involucrado en supuesto complot

Milicianos. Miembros de las fuerzas Boliviariasnas y sim-
patizantes del chavismo recorren armanos las calles.

AFP
lll

EFE
CARACAS

Venezuela vive hoy una jor-
nada de protestas en medio de
denuncias sobre dirigentes y
activistas detenidos, cuando
falta un día para la toma de
posesión del presidente Ni-
colás Maduro para un tercer
mandato consecutivo.

La oposición, liderada por
María Corina Machado, acusa
a Maduro de "robar" las elec-
ciones del 28 de julio y llamó
a movilizaciones para hoy en
todo el país y el mundo a favor
de Edmundo González Urru-
tia, quien reclama la victoria
en esos comicios.

Maduro, por su parte, anun-
ció la captura de "un alto
funcionario del FBI" y "un alto
funcionario militar" estadou-
nidense entre un grupo de
siete "mercenarios" supuesta-
mente vinculados a un com-
plot planificado por Washin-
gton, un enemigo recurrente.

Desde la noche del martes
se registró una ola de de-
nuncias de detenciones, con al
menos una decena de arres-
t o s.

Figuran entre los capturados
Carlos Correa, reconocido ac-
tivista dedicado a la defensa de
la libertad de expresión, y
Enrique Márquez, un candi-
dato opositor minoritario en
los comicios presidenciales.
Las autoridades no se han

pronunciado sobre estos ca-
s o s.

González Urrutia denunció
previamente el "secuestro" de
su yerno, Rafael Tudares,
cuando llevaba a sus hijos a la
escuela.

PLAN DE DEFENSA. Maduro,
en el poder desde 2013, anun-
ció la activación de un "plan
de defensa" con el despliegue
masivo de militares y policías.
El centro de Caracas, donde se
encuentra el palacio presiden-
cial y la mayoría de las sedes
de los poderes públicos, está

tomado desde la semana pa-
sada por centenares de agentes
de seguridad fuertemente ar-
m a d o s.

La reelección de Maduro
–proclamado vencedor por el
Consejo Nacional Electoral
(CNE), acusado de servir al
gobernante chavismo– es
cuestionada por la oposición,
que sostiene que González
Urrutia arrasó con más de
70% de los votos.

Presenta como prueba las
actas que emitieron las má-
quinas de votación, que Gon-
zález Urrutia llevó en maleta a

Panamá (más información en
la página 37).

El chavismo tiene previsto
también marchar el jueves en
una manifestación paralela a
la de la oposición. Machado,

declarada en la clandestinidad
después de amenazas de cár-
cel, prometió encabezar la
movilización opositora en Ca-
racas. Su última aparición pú-
blica fue el 28 de agosto.

Colombia y España, ausentes.
Colombia y España, distanciados de
Nicolás Maduro, no enviarán repre-
sentantes para la toma de posesión
presidencial mañana.

tranjeros, de las cuales dos
eran de Estados Unidos, dos
de Colombia y tres de Ucra-
nia. Según el mandatario, los
extranjeros planeaban “desa -
rrollar acciones terroristas en
Ve n e z u e l a ”, país que vive una
crisis tras las elecciones pre-
sidenciales del 28 de julio, en
las que Maduro fue procla-
mado ganador pese a las de-
nuncias de fraude. EFE

Maduro. El líder chavista está cada vez más aislado.

La líder opositora María
Corina Machado llamó
este miércoles a los ve-
nezolanos en el exterior a
"borrar las fronteras" y
"hacerse sentir" hoy, día
en que fueron convocadas
concentraciones en Vene-
zuela y distintas ciudades
del mundo en la víspera
del 10 de enero, fecha fija-
da para la investidura pre-
sidencial, que tanto el ofi-
cialista Nicolás Maduro
como el opositor Edmun-
do González Urrutia han
prometido asumir.
"Nunca como hoy hemos
estado llamados a unirnos
todos, a borrar las fron-
teras que solo los han visto
partir y a separarnos unos
de otros y romper nuestras
familias (...) son años de
distancia y de ausencia",
afirmó Machado, desde la
clandestinidad, en un vi-
deo publicado en su cuen-
ta en X. "Venezolanos del
mundo, vuelvan caras,
hoy todos somos una sola
Venezuela. Ya no hay los
de adentro y los de afuera,
hoy solo hay una Vene-
zuela...”, señaló. EFE

Machado pide
unidad y llama
a “borrar
las fronteras”

María Corina Machado
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El secretario general de la
ONU, António Guterres, ex-
presó este miércoles “pro -
funda preocupación” por la
“detención arbitraria y per-
secución” de opositores y sus
familiares en Venezuela tras
conocerse varios casos en las
últimas horas.

El portavoz de Guterres,
Stéphane Dujarric, sin hacer
mención a ningún nombre,
expresó durante la rueda de
prensa diaria su parecer sobre
los “reportes” de esos atro-
pellos en Venezuela, que
afectan también a defensores
de los derechos humanos y a
miembros de organizaciones
de la sociedad civil.

En las últimas horas han
trascendido las detenciones
de varios políticos opositores
venezolanos, entre ellos el ex
candidato presidencial Enri-
que Márquez, así como la
denunciada “desaparición”
del activista Carlos Correa y
el “secuestro” del yerno del
líder opositor Edmundo
González Urrutia, Rafael Tu-
d a r e s.

RESPETO A LOS DDHH. El jefe

de la ONU pidió que se res-
peten los derechos humanos
en Venezuela y recordó que
“nadie debería ser objeto de
arresto o detención arbitraria y
que todos tienen derecho a la
libertad de expresión, inclu-
yendo el derecho a tener opi-
niones sin interferencia, así
como a la reunión pacífica”.

El martes, Guterres, tam-
bién a través de su portavoz,
repudió una “ofensiva contra
los derechos humanos” en
Venezuela y dijo que espera
que “no haya más represión
en los días venideros, espe-
cialmente esta semana”.

Mañana está prevista la in-
vestidura de Nicolás Maduro,
pero el opositor González
Urrutia, que contesta los re-
sultados oficiales y afirma ser
el legítimo ganador de los
comicios presidenciales del 28
de julio, ha asegurado que se
presentará en Caracas para ser
él quien sea investido pre-
sidente. No se sabe si real-
mente podrá regresar al país,
en donde será arrestado y de-
tenido, según amenazó esta
semana el líder chavista Dios-
dado Cabello. EFE
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CIUDAD DE PANAMÁ

El líder opositor venezolano,
Edmundo González Urrutia,
dijo este miércoles en Panamá
que "de la suerte" de la lucha
de la oposición contra el Go-
bierno de Nicolás Maduro en
Venezuela "depende en gran
medida la estabilidad demo-
crática" del hemisferio, en un
evento donde también en-
tregaron "todas" las actas que
darían el triunfo a González
Urrutia.

"Por eso hoy aquí, en nom-
bre de ese bravo pueblo (ve-
nezolano) que me eligió, ven-
go a exhortarlos a que nos
acompañen inequívocamente
en ese deber sagrado que nos
corresponde. La soberanía po-
pular es innegociable", dijo
González Urrutia en un dis-
curso ante cancilleres y ex-
presidentes de "países ami-
gos" reunidos en la Ciudad de
Pa n a m á .

El líder opositor reivindicó
su triunfo en los comicios
presidenciales del 28 de julio
pasado, ya que, dijo, hay actas
que así lo comprueban, y ase-
guró que "nadie en el mundo
puede dudar hoy de cuál es la
voluntad" de los venezola-
n o s.

CON EX PRESIDENTES. Entre -
gan "todas" las actas a Panamá
para su custodia.

En ese evento se realizó con
la presencia de los ex pre-
sidentes latinoamericanos que
conforman la Iniciativa De-
mocrática de España y las
Américas (Grupo Idea). Ellos
son: el colombiano Pastrana;
los mexicanos Felipe Calde-

rón y Vicente Fox; el para-
guayo Mario Abdo Benítez; la
costarricense Laura Chinchi-
lla; el boliviano Jorge Quiroga;
los panameños Mireya Mos-
coso y Ernesto Pérez Balla-
dares; los ecuatorianos Jorge
Jamil Mauad y Guillermo Las-
so, y el dominicano Hipólito
Mejía. Asimismo, estuvieron
en el encuentro algunos can-
cilleres de la región.

ACTAS. En la oportunidad, se
entregaron para su custodia en
Panamá "todas" las actas elec-
torales del 28 de julio pasado,
dentro de maletas de viaje,
que darían el triunfo a Urrutia.
"Los demócratas venezolanos,
unidos siempre, supimos su-
perar cada una de estas tram-
pas hasta obtener el pasado 28
de julio la más amorosa vic-
toria electoral sobre la tiranía.
Con casi 40 puntos de ventaja,

con nuestra capacidad para
recolectar y publicar el 85% de
las actas, nadie en el mundo
puede dudar hoy de cuál es la
voluntad popular", expresó
Urrutia, quien fue recibido en
ese acto entre aplausos y ví-
tores de "presidente".

El canciller panameño, Ja-
vier Martínez-Acha, señaló:
"La democracia ese día en
Venezuela le habló alto y claro
al dictador 'No nos vas a
arrebatar el derecho a la li-
bertad y a la democracia..."

González Urrutia visita Pa-
namá en el marco de una gira
de cara al próximo 10 de
enero, cuando Nicolás Ma-
duro asumirá un nuevo man-
dato en medio de denuncias
de fraude. El líder opositor ha
dicho que estará en Venezuela
para asumir su mandato, pese
la orden de captura en su
contra.

En Panamá, González llama
a defender la democracia

Panamá. Edmundo González Urrutia entrega las actas de votación para su resguardo.

AFP

Macron da
su apoyo
El presidente francés,
Emmanuel Macron, dijo
a la jefa de la oposición
venezolana, María Co-
rina Machado, y a Ed-
mundo González Urru-
tia, quien reivindica la
victoria en las eleccio-
nes presidenciales del
28 de julio, que "la vo-
luntad del pueblo vene-
zolano (...) debe ser
respetada", en una
conversación telefóni-
ca este miércoles. "Du-
rante la conversación,
el presidente de la Re-
pública reiteró el apoyo
de Francia al pueblo
venezolano", agregó el
Elíseo. AFP

Vigilancia. Fuerzas de inteligencia y milicias en Caracas.

Arrestos arbitrarios
y persecución,
preocupan a ONU

A
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Centenares de ciudadanos
acudieron este jueves a la ca-
pilla ardiente instalada en el
Capitolio de Estados Unidos
para despedirse del ex pre-
sidente Jimmy Carter (1977-
1981), fallecido el pasado 29
de diciembre a los 100 años,
antes de que se celebre el
funeral de Estado.

“Creo que es un momento
único para recordar a alguien
que fue tan importante en la
historia de Estados Unidos”,
explicó Peter, un joven es-
t a d o u n i d e n s e.

Como él, muchos otros ciu-
dadanos desafiaron las bajas

temperaturas para darle el úl-
timo adiós al que fuera el 39º
presidente del país. Alguno
incluso llevaba una chapa en
el abrigo con una foto suya.

“Era un hombre honrado y
decente, y eso en política no es
fácil. Hizo mucho sacrificio
personal y por eso vine”, ex-
plicó a EFE Eugenia, una mu-
jer portuguesa residente en
Wa s h i n g t o n .

LEGADO. Más allá de su Pre-
sidencia, los ciudadanos que
esperaban para entrar al Con-
greso recordaban sobre todo
lo que Carter había hecho

después: “Si hay un presidente
en toda la historia de EEUU
que hizo más después de su
carrera en la Casa Blanca que
cualquier otro, ese es Jimmy
Carter”, aseguró Taylor, que
fue al homenaje su amigo
Pe t e r.

“Hizo mucho para asegu-
rarse de que la gente que no
tenía acceso a tantos recursos
como él tuviera acceso al tipo
de atención y amor que real-
mente necesita para sentirse
realizado y feliz”, agregó.

Para Vicky, una mujer que
viajó desde Nueva Jersey (a
unas 3 horas en coche), la

etapa después de la Casa Blan-
ca tiene más peso en el legado
de Carter.

“Hizo muchas cosas bien
después de su presidencia con
sus obras altruistas en todo el
mundo: desde colaborar con
Hábitat para la Humanidad
hasta trabajar con otros países
para garantizar unas eleccio-
nes seguras y justas”. El féretro
se traslada hoy a la Catedral
Nacional de Washington para
un funeral de Estado. Se es-
pera que participen el pre-
sidente saliente de EEUU, Joe
Biden, así como el mandatario
electo, Donald Trump. EFE

Estadounidenses dan último adiós al ex presidente Carter

Capilla ardiente. El público recordó con cariño a Carter.
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El presidente argentino, Ja-
vier Milei, volvió este miér-
coles a arremeter contra su
vicepresidenta, Victoria Villa-
rruel, al indicar que "no está
en línea con lo que los ar-
gentinos quieren".
"Creo que ha estado come-
tiendo una serie de errores no
forzados. Ha tenido muchas
declaraciones y actitudes que
no están en la línea de lo que
el 57% de los argentinos votó
(en las elecciones presiden-
ciales de 2023). No está en
línea con lo que los argen-
tinos quieren", dijo Milei en
una entrevista con la Radio El
O b s e r va d o r.

Milei volvió a cuestionar a
Villarruel por haberse que-
jado de que su sueldo como
vicepresidenta son "dos chi-
rolas", al señalar que esa "úl-
tima definición sobre el tema
de la remuneración fue muy
desafortunado", "porque el
95 por ciento de los argen-
tinos tienen ingresos infe-
riores a eso".

"Decir que ganar cerca de 4
millones de pesos argentinos
(4.000 dólares) es ganar chi-
rolas es estar desconectado
de la realidad", afirmó Milei
sobre Villarruel, tras explicar

que el 75% de los argentinos
está debajo del ingreso medio
de la economía, de 450 mil
pesos (450 dólares).

La relación entre Milei y
Villarruel atraviesa una esca-
lada de tensión que no cesa,
pese a los intentos de la vi-
cepresidenta de aliviarla.

A Villarruel se le cuestiona la
profundidad en el recorte de
gastos en el Senado, del que es
presidenta por ser la vicepre-
sidenta del país: "(La de Vi-
llarruel) no sería una mo-
tosierra como la que argentina
demanda", dijo Milei este
miércoles, al compararlo con
el que el Ejecutivo realizó en el
gasto público nacional.

"Todas esas políticas de aus-
teridad... son las que más po-
pularidad tienen entre los ar-
gentinos", afirmó Milei.

Esta escalada es solo una
más de tantas, que tuvo otro
pico en noviembre pasado,
cuando Milei incluyó a Vi-
llarruel en lo que denomina
"casta", un término que la deja
del lado de los malos en el
oficialismo. El enfrentamiento
abierto entre Milei y Villarruel
ha debilitado a la vicepre-
sidenta en su construcción po-
lítica en el Senado. EFE
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Los mandatarios de Panamá,
México y Canadá han salido al
paso en las últimas horas a las
polémicas declaraciones ex-
pansionistas del presidente
electo de Estados Unidos, Do-
nald Trump, quien este mar-
tes, durante una rueda de
prensa en Mar-a-Lago, Florida,
no descartó el uso de la fuerza
militar o económica para re-
cuperar el control del Canal de
Panamá y la isla de Groe-
nlandia.

Además, Trump –que to-
mará posesión del cargo el
próximo día 20– propuso re-
nombrar el Golfo de México
como "Golfo de América" y
volvió a arremeter contra Mé-
xico, Canadá y Dinamarca en
una serie de comentarios que
han sido interpretados como
injerencistas, toda vez que
amenazan la soberanía terri-
torial de estos países.

CANAL DE PANAMÁ. Las de-
claraciones de Trump han de-
satado un rechazo unánime
en la región, reforzando los
lazos de solidaridad entre los
países afectados y destacando
la importancia de la soberanía
frente a cualquier presión ex-
terna.

El canciller panameño, Ja-
vier Martínez-Acha, rechazó
enérgicamente las declaracio-
nes de Trump, afirmando que
la soberanía del Canal de Pa-
namá es una "conquista irre-
versible" y "no negociable".

Martínez-Acha insistió en
que "las únicas manos que
controlan el canal son pa-
nameñas y así seguirá sien-
do".

Las declaraciones se pro-

ducen tras acusaciones de
Trump sobre supuestos peajes
excesivos y control chino del
canal, argumentos que Pana-
má ha desmentido repetida-
m e n t e.

Además, recordó que el ca-
nal es administrado exclusi-
vamente por Panamá desde el
traspaso pactado en los Tra-
tados Torrijos-Carter en 1999.

“GOLFO DE AMÉRICA”. Por su
parte, la presidenta mexicana,
Claudia Sheinbaum, respon-
dió con firmeza e ironía a la
propuesta de Trump de re-
nombrar el Golfo de México
como "Golfo de América".

"Obviamente, el Golfo de
México es reconocido con el
nombre por Naciones Unidas,
pero ¿por qué no le llamamos
América mexicana? Se oye bo-
nito, ¿verdad que sí?", señaló

Sheinbaum mientras mostra-
ba un mapa de 1607 que ya
registraba el nombre original
del golfo.

También calificó a Trump
de "malinformado" al acusar a
México de estar controlado
por los cárteles y desestimó las
amenazas de imponer aran-
celes al comercio si no se
frenan la migración y el tráfico
de drogas.

EL ESTADO 51. El impacto de
las declaraciones de Trump
también llegó a Canadá, don-
de líderes políticos y funcio-
narios reaccionaron con in-
dignación. El primer ministro
Justin Trudeau -quien acaba
de renunciar al cargo que sigue
ejerciendo en funciones- fue
tajante: "Jamás, pero jamás,
Canadá será parte de Estados
Unidos".

Panamá, México y Canadá
rechazan amenazas de Trump

Canal de Panamá. Donald Trump quiere que EEUU retome su administración.

Javier Milei.

Milei lanza fuerte
crítica contra
su vicepresidenta

Victoria Villarruel.

Por su parte, el líder de la
oposición, Pierre Poilievre,
rememoró los sacrificios de
Canadá como aliado de Es-
tados Unidos y dejó claro
que el país no se convertirá
en "el estado número 51".

Aunque Dinamarca no se
ha pronunciado oficialmen-
te, las declaraciones sobre la
isla de Groenlandia fueron
percibidas como una reite-
ración de las intenciones de
compra que Trump mani-
festó durante su primer man-
dato. En aquel entonces, la
propuesta fue rechazada con
firmeza, calificándola como
"absurda" e "inaceptable".
Las nuevas amenazas de
coerción reavivan tensiones
pasadas y fortalecen la per-
cepción de Groenlandia co-
mo un territorio no nego-
c i a b l e.
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El secretario de Estado es-
tadounidense, Anthony Blin-
kan, afirmó este miércoles que
se está "muy cerca" de un
acuerdo para un alto el fuego
en Gaza con la liberación de
los rehenes en manos de Ha-
m á s.

"En Oriente Medio estamos
muy cerca de un alto el fuego
y de un acuerdo para los
rehenes", aseguró Blinken, en
una conferencia de prensa en
París junto al ministro francés
de Exteriores, Jean-Noël Ba-
rrot.

El jefe de la diplomacia
estadounidense, que dejará

sus funciones el próximo día
20 con la llegada a la Casa
Blanca de Donald Trump, su-
brayó que el posible com-
promiso se asentaría en la
propuesta que había hecho en
mayo el actual presidente, Joe
Biden.

Steve Witkoff, elegido por
Trump como enviado especial
para Oriente Medio, había
avanzado este martes que los
negociadores estaban hacien-
do "muchos avances" para la
liberación de los rehenes y
dijo tener una "gran espe-
ranza" de que haya "buenas
noticias" para el día de la
investidura del todavía pre-
sidente electo.

Trump, por su parte, había
advertido de que si Hamás no

Acuerdo entre Israel
y Hamás está “muy
cerca”, según EEUU

Gaza. Vista de una zona de la Franja de Gaza bombardeada por Israel este miércoles.

AFP

libera a los rehenes que tiene
en su poder desde octubre de
2023, "estallará el infierno en
Oriente Medio".

Las negociaciones entre
Israel y Hamás se están lle-
vando a cabo en Catar.

LÍBANO. El Ejército israelí
anunció que continúa con la
destrucción de almacenes de
armas de Hizbulá en el sur de
Líbano, a pesar del alto el
fuego que estipula la retirada
de las tropas antes de finales
de enero. Las fuerzas israelíes
detallaron hoy que los sol-
dados localizaron y desman-
telaron recientemente cinco
almacenes de armamento en
el sur del país en los que había
unos 200 proyectiles de mor-

tero, lanzacohetes cargados y
chalecos militares, entre otras
c o s a s.

HUTÍES. La coalición militar
liderada por Estados Unidos y
el Reino Unido realizó este
miércoles una serie de ataques
aéreos contra posiciones mi-
litares en áreas controladas por
los hutíes en el noroeste del
Yemen, en los primeros bom-

bardeos de este tipo en el país
desde principios de 2025.

Según la televisión Al Ma-
sirah, portavoz de los insur-
gentes, los ataques tuvieron
como objetivo lugares en dos
provincias: la de Amran, don-
de cinco bombardeos alcan-
zaron el distrito de Haraf Su-
fyan, y la zona de Jarban, en
un área rural a las afueras de la
capital del Yemen, Saná, en

manos de los hutíes desde
201 4 .

Hasta el momento no se
han registrado víctimas mor-
tales de estos ataques, que han
apuntado contra posiciones
militares de los rebeldes en el
marco de la campaña de
bombardeos para destruir las
capacidades armamentísticas
del grupo chií respaldado por
Irán.
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Concejal colorado es detenido por
liderar tráfico de drogas a Europa
Se trata de un caso que expone nuevamente la narcopolítica y el servicio de funcionarios públicos
al crimen organizado. El edil tenía acercamiento con el senador colorado cartista Natalicio Chase.

Agentes policiales detuvieron
ayer a cinco paraguayos y dos
brasileños que formarían par-
te de una estructura que asal-
taba y secuestraba en la zona
del distrito de Cerro Corá,
Departamento de Amambay.
Luego de un trabajo inves-
tigativo se logró identificar a
los miembros de la banda que
cometió hechos delictivos en-
tre octubre y diciembre del

año pasado.
Los agentes de Departa-

mento de Investigaciones de la
Policía Nacional dieron con
los siete sospechosos, inclu-
yendo al supuesto líder del
grupo. Los detenidos son Hu-
go Cabral Noguera, alias Ca-
bral’i, de 25 años, quien sería
cabecilla de la banda; Ramón
Zárate Franco (43), Mariano
Ovelar, alias Polaco (47); Eu-

genio Velázquez Ocampos
(34) y Santiago Giménez
Chávez (48), todos ellos de
nacionalidad paraguaya. En
tanto que los brasileños im-
plicados son Lucinei Da Silva
(31), con orden de captura en
su país por robo agravado, y
William Gomes Cañete (21).

Además de los detenidos, se
incautaron de uniformes con
insignias de la Policía Na-

cional. Uno de los casos ocu-
rrió en Bella Vista, donde re-
sultó víctima un ingeniero
agrónomo que, aparentemen-
te, iba a ser secuestrado, pero
logró huir. Otro caso fue un
asalto de G. 160 millones a un
colono brasileño, y el secues-
tro ocurrido en la colonia Vista
Alegre, donde la víctima tuvo
que pagar USD 15.000 para
ser liberada.

Desbaratan una peligrosa banda criminal

Campaña. Bruno Joel
Jorgge (izq.) junto al senador
colorado Natalicio Chase,
durante campaña electoral.

GENTILEZA
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Un concejal municipal de la
Comuna de Natalicio Talavera,
en el Departamento de Guairá,
fue detenido ayer como pre-
sunto cabecilla de un esquema
criminal que traficaba cocaína
a Europa. Se trata de Bruno Joel
Jorgge, del Partido Colorado,
quien se muestra muy cercano
a varios políticos, miembros y
ex miembros del cuerpo le-
gislativo, como Cándido Agui-
lera, Éver Noguera, Natalicio
Chase, entre otros, con quienes
comparte poses fotogáficas.

Así, una vez más se evi-
dencia la estrecha relación de
la política –principalmente ex-
ponentes del oficialismo– con
el criminal mundo del nar-
cotráfico, en lo que se da en
llamar la narcopolítica.

En los últimos años, el cri-
men organizado penetró en el
territorio y aumentó su po-
derío, beneficiado por la co-
rrupción y la impunidad.

Actualmente existe una lar-
ga lista de políticos procesados
y otros investigados por nar-
cotráfico o lavado de dinero.

El edil detenido cuenta con
varias fotos con políticos de la
zona, así como con el senador
colorado cartista Natalicio
Chase, líder de la bancada de
Honor Colorado, quien se-
manas atrás se había mos-
trado a favor de la ruptura con
la DEA de Estados Unidos y
consideró que se debe regular

la injerencia extranjera.
Para los investigadores, el

concejal colorado Jorgge sería
el cabecilla del esquema de
envío de drogas a países de
Europa. “Bruno se encargaba
de la organización previa al
envío”, señaló el fiscal Ale-
jandro Cardozo, tras los pro-
cedimientos que arrojó la de-
tención del edil y otros sos-
p e c h o s o s.

OPERATIVOS. Luego de cuatro
allanamientos en simultáneos
realizados ayer, la Policía logró
la detención del concejal. Su
captura se produjo en su vi-
vienda, ubicada en el barrio
San Pedro, de la ciudad de
Natalicio Talavera. Además de
la detención del edil, varios
objetos fueron incautados en
el procedimiento.

También se confirmó la de-
tención de Rolando Zarza, que
formaría parte del esquema,
junto con una persona que
está en la cárcel por narco-
tráfico, comprobada de in-
tegrar la estructura, y cuya
identidad no fue revelada.

El jefe del Departamento
contra el Crimen Organizado,
comisario Luis López, señaló a
la radio Monumental 1080
AM que en total se realizaron
cuatro allanamientos simul-
táneos, siendo dos de ellos en
el Guairá y los restantes en
Coronel Oviedo y Asunción.

Las investigaciones se ini-

ciaron seis meses atrás, con la
detención de una joven que
cayó en la zona de control del
Aeropuerto Silvio Pettirossi,
intentando transportar 11 ki-
los de cocaína, mimetizados
en toallas y medias, con des-
tino a España.

Una comitiva también alla-
nó ayer un local comercial
ubicado en Independencia,
Guairá, perteneciente a la ex
esposa del edil detenido, en
busca de mayores evidencias.

Arreglos en varios juzgados
La feria judicial fue aprovechada pa-
ra realizar arreglos en los Juzgados
de Garantías del tercer piso de la
Torre Norte del Palacio de Justicia.

Procedimiento. Los detenidos durante el allanamiento.
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Autoridades. El concejal colorado Jorgge junto a autoridades departamentales del Guairá.
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La operación del crimen or-
ganizado se facilita con la co-
rrupción de funcionarios pú-
blicos que dejan de servir res-
pecto a sus funciones y las
leyes, para cambiar al otro
bando, utilizando su cargo o
posición en las instituciones
del Estado, tanto como en
política, justicia o seguridad,
entre otros.

De esta manera, se da que
autoridades del orden y se-
guridad son capturados por
prestar servicio a narcotrafi-
cantes, utilizando su uniforme
y autoridad para burlar con-
troles. Es así, que ayer un
operativo antidrogas culminó
con la detención de tres efec-
tivos policiales con un car-
gamento de 286,6 kilos de
marihuana.

El procedimiento se realizó
en las inmediaciones de un
puerto clandestino denomi-
nado El Bambú, ubicado en la
Zona de Guadalupe, en el
Departamento de Canindeyú.

Los tres uniformados de-

tenidos cumplían funciones
en la Subcomisaría 5ª de Gua-
dalupe. Se trata de Valvino
Melgarejo Galeano (42), su-
boficial principal, y Julio Brítez
Recalde (38), suboficial ma-
yor, ambos de la Comisaría de
Guadalupe, y Édgar Gavilar
Coronel (41), suboficial ma-
yor del Departamento de In-
vestigaciones de la Policía Na-
cional.

Los tres uniformados se en-
contraban cargando la droga
en una embarcación cuando
fueron pillados de manera in
fraganti por militares de la
Marina. Tras el suceso, el ca-
pitán Jorge Maldonado in-
formó al fiscal antidrogas Car-
los Cabrera sobre la detención
en actitud sospechosa de los
tres agentes policiales.

Sin embargo, ante la pre-
sencia del agente fiscal en el
sitio y tras verificar la carga
ilegal, los policías alegaron
que en realidad estaban cum-
pliendo con un operativo de
incautación de droga.

Lo llamativo es que no exis-

te ninguna comunicación de
dicho procedimiento por par-
te de los uniformados a sus
s u p e r i o r e s.

El fiscal incluso explicó que
recibió una llamada de un
supuesto comisario afirman-
do que sabía de la operación,
pero todo de manera infor-
mal, por lo que solicitó la
captura de los sospechosos
por tráfico de drogas.

BURLAR CONTROLES. Según
la Fiscalía, los agentes habrían
transportado la droga desde la
zona ribereña utilizando su

Policías caen intentando traficar
carga de 286 kilos de marihuana

Presos. Los tres agentes policiales quedaron detenidos a disposición de la Fiscalía.

GENTILEZA

Personales de la Marina detectaron a los
policías intentando transportar la droga en
un puerto clandestino en la Colonia
Guadalupe, Canindeyú. Uniformados
alegan que estaban en supuesto operativo.

El Tribunal de Apelación de
feria de Central fue el pri-
mero que por resolución dis-
puso la aplicación de la to-
billera electrónica a un pro-
cesado por supuesta violen-
cia familiar que pasará a
tener arresto domiciliario.

Fue voto dividido de los
camaristas Óscar Rodríguez
Kennedy, Alicia Orrego Pérez
y Joel Melgarejo, que revo-
caron la prisión preventiva
del procesado, dictada por la
jueza de Garantías, María Ce-
cilia Ocampos.

La resolución afecta a Al-
berto Segovia Martínez, cu-
yos defensores Silvero Mar-
tínez y Zunilda Landaida
apelaron la resolución del 30
de diciembre pasado de la
jueza Ocampos.

La magistrada había re-
chazado la revisión de me-
didas de la prisión que había
dictado el 12 de diciembre

del año pasado.
Los abogados solicitaron la

aplicación de una medida me-
nos gravosa, pero la jueza ha-
bía considerado que era un
hecho punible grave, el temor
de la víctima, que era un
testigo clave en el caso, y la
posibilidad de obstruir las pes-

q u i s a s.
Sin embargo, Rodríguez

Kennedy apuntó que la pri-
sión preventiva es excepcional,
y que la defensa presentó ele-
mentos que hacen al arraigo,
como el certificado de na-
cimiento de los hijos y de vida
y residencia, más una fianza

El Tribunal de Central aplica la primera
tobillera electrónica en caso de violencia

Control. Un procesado tendrá la tobillera electrónica.

ARCHIVO

Ordenan la
detención de
un brasileño
El juez de feria de Delitos
Económicos, Rodrigo Estiga-
rribia, ordenó la detención
con fines de extradición del
ciudadano brasileño João
Martins Mosqueira Neto.

El mismo es requerido por
las autoridades del Brasil pa-
ra enfrentar un proceso por
supuestos hechos de estafa,
con una expectativa de pena
privativa de libertad de hasta
5 años; y receptación, con
una expectativa de pena pri-
vativa de libertad de hasta 4
años, y falsedad ideológica,
con expectativa de pena de
hasta 5 años, según el Código
Penal brasileño.

Una vez detenido, deberá
ser puesto a disposición del
Juzgado para tratar la ex-
tradición solicitada por el
Juzgado de 2° Vara Criminal
de la Comarca de Ponta Pora,
Estado de Mato Grosso Do
Sul, Brasil.

real para el caso.
Así, dice el mismo que

consideran aplicar lo esta-
blecido en la Ley 5863/17,
“Sistema de Control por dis-
positivo electrónico de con-
trol”, que autoriza el uso de
las tobilleras electrónicas en
personas procesadas por vio-
lencia doméstica, que per-
mitirá otorgar protección a la
supuesta víctima y desvirtuar
el peligro de fuga.

Con ello, vota por revocar
la prisión, conceder el arresto
domiciliario en un radio de
por lo menos 5 kilómetros
del domicilio de la víctima,
bajo control aleatorio de la
Policía. A esto se adhirió la
camarista Alicia Orrego.

Su colega Joel Melgarejo
votó por ratificar la prisión
preventiva. Con ello, impo-
nen al procesado el arresto
domiciliario con la aplicación
de la tobillera electrónica.

condición de policías para elu-
dir los controles y trasladar la
carga ilícita.

El operativo comenzó tras
una denuncia de la Marina
Nacional, que alertó sobre el
traslado de drogas en las cer-
canías del puerto clandestino.

En el lugar, las autoridades
se incautaron de 286,6 kg. de
marihuana prensada, distri-
buida en 39 paquetes. Ade-
más, se decomisaron tres pis-
tolas calibre 9 mm, una ca-
mioneta Fiat Toro, color bor-
dó, sin chapa; y tres teléfonos
c e l u l a r e s.

Un violento episodio ocurrió
en la tarde noche de ayer en
plena vía pública de Jorge
Sebastián Miranda, distrito
de Paso Barreto, en el cual
resultó víctima fatal, un joven
de 25 años, oriundo de dicha
comunidad.

Según los datos recabados,
Miguel Giménez Silva, de 25
años, perdió la vida tras re-
cibir  disparos de arma de
fuego cuando se dirigía a su
domicilio, ubicado en Se-
gunda Zona de Jorge Se-
bastián Miranda.

Presuntamente, el ataque
habría sido perpetrado por
desconocidos desde un yu-
yal, quienes se dieron a la
fuga tras el hecho y por el
momento se desconoce el
motivo del crimen, asegu-
raron los intervinientes.

El caso está siendo inves-
tigado por agentes policiales
de la zona, quienes ya se
encuentran recabando evi-
dencias en el lugar del in-
c i d e n t e.

En la últimas semanas
ocurrieron varios hechos de
sangre, asesinatos, en el De-
partamento de Concepción,
que causaron conmoción en
la población local. J.R.

Asesinan a
un joven en
Paso Barreto

llllllllllllllllllllll

llllllllllllllll

Informe
El comisario Rafael Gon-
zález, director de la Po-
licía de Canindeyú, con-
firmó que la detención
de los tres policías con
la carga de marihuana
fueron dado por perso-
nal de la Marina, mien-
tras los agentes policia-
les se encontraban des-
cargando los panes de la
droga de una embarca-
ción a orilla del río.

En la tarde de ayer fue en-
contrado el cadáver de Severo
Florentín Jara (68), quien ha-
bía sido reportado como de-
saparecido desde el domingo
5 de enero.

El hallazgo se produjo al-
rededor de las 18:00 horas, al
costado de un alambrado, a
unos mil metros del casco
principal de la granja Sa-
borozinho, ubicada en la lo-
calidad de San Francisco –
Jhuguá Chaha, distrito de
Concepción.

Severo Florentín Jara,
quien trabajaba en dicho es-
tablecimiento, había sido
objeto de una orden de bús-
queda y localización emitida
el 7 de enero por el agente
fiscal de la Unidad Penal N°
4 de Concepción, Joel Mil-
ciades Cazal. El cuerpo fue
identificado en el lugar por
familiares. Tras el hallazgo, se
convocó al fiscal Joel Cazal,
al médico forense y a per-
sonal de Criminalística, quie-
nes realizaron los procedi-
mientos correspondientes.

Las autoridades continúan
trabajando para esclarecer las
circunstancias de la muerte y
aun no han dado a conocer
la causa de la muerte. J.R.

Hallan muerto
a sexagenario
desaparecido
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Luego de casi cinco meses de
la denuncia, el juez Raúl Flo-
rentín envió a prisión a Pa-
tricio Antonio Lage, quien ha-
bría baleado la casa de su ex
pareja, Monserrat Zubizarreta,
hija del ex intendente Ramón
Ta t i Zubizarreta. El hecho ocu-
rrió el año pasado, en el barrio
Mburucuyá de Asunción.

El 18 de agosto del 2024, a
eso de las 05:41, Lage le envió
supuestamente un mensaje a
su ex esposa, con palabras
groseras. Ya en la noche, él
estaba manejando un Wol-
kswagen Saveiro y fue hasta la
casa de la mujer.

Al llegar “habría realizado
un par de disparos de un arma
de fuego hacia el portón del
domicilio, cuyos proyectiles
impactaron en el vehículo que
se encontraba estacionado en
el estacionamiento de la casa”,
dijo la fiscala Susana González
en su imputación.

En la vivienda, estaba Mon-
serrat Zubizarreta Canillas, en
compañía de sus hijos me-
nores, quienes escucharon los
sonidos de los disparos.

Patricio Antonio Lage salió
del lugar, pero minutos des-
pués volvió a pasar frente a la
casa, y realizó otros tres dis-
paros, para luego huir de allí,
según la denuncia.

AMEDRENTAMIENTO. Días
más tarde, él nuevamente se
acercó a ella, cuando estaba
haciendo caminata en el Par-

que Ñu Guasu, “existiendo
una orden del Juzgado de Paz
de Santísima Trinidad que le
prohibía acercarse a ella”. Su-
puestamente este la empezó a
seguir y ella tuvo que acercarse
a una patrullera, ante el pánico
que le generaba.

La mujer terminó haciendo
cinco denuncias de supuestos
desacatos de la orden de ale-
jamiento hacia ella y con sus
hijos, dentro de un radio de
500 metros.

La querella, el abogado Se-
bastián Quesada, dijo que el
hombre “viola alegremente
las medidas dispuestas por el
Juzgado de Paz, amedrentan-
do a su ex cónyuge e hijos”.

A prisión por balear
casa de su ex pareja

Previa. Ambos condenados estarán unos días en Admisión y luego pasarán a Libertad.

RENATO DELGADO

La querella de la familia de
Dahiana Espinoza, la joven
madre que habría sido ase-
sinada en la madrugada del 18
de setiembre del 2020, pidió
también la pena máxima para
Joel Guzmán Amarilla Jara, ex
pareja y único sospechoso del
feminicidio. El juicio concluye
mañana con una sentencia.

El martes pasado, la fiscala
Daysi Sánchez había presen-
tado sus alegatos, pidiendo
una condena de 30 años de
cárcel, más 10 de medida de
seguridad, para el hombre,
contra quien se vuelca la ba-
lanza de pruebas.

La querella, el abogado Da-
vid Pana, pidió la misma can-
tidad de años de cárcel, mien-
tras que la defensa de Joel
argumentó que la Fiscalía “se
apuró” en iniciar una causa

por feminicidio, ya que Da-
hiana en los papeles sigue
apareciendo como viva.

Además, dijo que lo que se
pudo probar fue una gota de
sangre, y no varias muestras,
como dijo la Fiscalía.

Pese a no haber hallado el
cuerpo de la joven madre, el
Ministerio Público está con-
vencido de que los “85 in-
dicios concatenados y con-
comitantes” demostraron la
culpabilidad de Joel.

La fiscala dijo que encon-
traron 43 rastros de sangre y
algunos dieron positivo a
sangre de humana, dando
un 99,9% de compatibilidad
con la de Dahiana, al com-
parar con el ADN de los
padres de ella.

CONTINÚA. La fiscala Daysi
Sánchez confirmó que el jui-
cio continuará mañana, con
la réplica, la dúplica; pos-
teriormente las palabras fi-
nales, para que luego el Tri-
bunal salga a deliberar para
determinar la sentencia.

Mañana podría concluir juicio
por feminicidio de Dahiana

Dahiana Espinoza, víctima.

El ex ministro del Interior,
Walter Bower y el ex policía,
Merardo Palacios, recusaron,
por décima ocasión al Tri-
bunal de Sentencia que los
juzga por torturas. El primero
alegó que los parientes de la
jueza Laura Ocampo le lla-
maron, no sabe con qué
intenciones, y denunciará el
hecho ante la Fiscalía.

Ayer, debía continuar el
juzgamiento público de Bo-
wer, Palacios y Osvaldo Vera,
pero los jueces Fabián Wei-
sensee, Laura Ocampo y
Cándida Fleitas fueron re-
cusadas por supuesta par-
cialidad y falta de indepen-
dencia.

Bower oralizó la recusa-
ción, mientras que los abo-
gados querellantes pidieron
que se aplicara la prisión

preventiva a los recusantes, el
ex ministro y el ex policía.

El acusado señaló que la
jueza Ocampo ya tenía re-
dactada la condena incluso
que tenía instrucciones de Víc-
tor Galeano Perrone. Citó los

audios filtrados de la magis-
trada con el querellante Ro-
lando Alum.

Es más, alegó que tenía
email y llamadas que le hi-
cieron parientes de la jueza
Ocampo, no sabe con qué
intenciones, y que denunciará
el hecho ante la Fiscalía. Tras
su larga exposición, pidió que
los jueces se apartaran.

Los magistrados dieron trá-
mite al pedido de la querella,
pese a estar recusados, y luego
entraron a deliberar. Final-
mente, dijeron que al estar
recusados no podían tomar
ningún tipo de determina-
ción.

El caso pasó al Tribunal de
Apelación que resolverá la
cuestión. La audiencia se hizo
en el día 11 de suspensión,
según la defensa.

Bower recusa y dice que los
parientes de jueza le llamaron

Walter Bower, ex ministro.

Por violento. El juez determinó que Lage vaya a prisión.

Hugo Javier González, ex go-
bernador de Central, conde-
nado a 10 años de cárcel por
corrupción, ya está en ad-
misión de la Penitenciaría de
Tacumbú y luego ingresará al
Pabellón Libertad, donde
tendrá que cumplir ciertas
reglas de convivencia.

El Pabellón Libertad, que
hoy es dirigido por la Iglesia
Evangélica Menonita, –y que
está siendo enfocada neta-
mente para condenados– ha -
ce énfasis en la parte es-
piritual, educativa, y capa-
citaciones laborales y es con-
siderado como “el ambiente
más seguro” dentro del sis-
tema penitenciario.

El pastor Ignacio Chamo-
rro, coordinador del progra-
ma Libertad, expuso en diá-
logo con Monumental 1080

AM que hubo aceptación de
alinearse a las reglas por parte
de Hugo Javier González, co-
mo de Miguel Robles, ex di-
rector de Gabinete, ambos sen-
tenciados por el supuesto es-
quema de desvío de G. 5.105
millones. Los dos serán ob-
servados en estos días.

A CUMPLIR. Ante la consulta de
cuál es la pregunta clave para
admitirle a un condenado en
el Pabellón Libertad, el director
sostuvo que es: “si quiere o no
cambiar”, pero que ellos hacen
una evaluación a cada uno.

“Cuando uno entra a Ad-
misión, en ese periodo, ellos sí
o sí tienen que levantarse más
temprano que el resto... tienen
la responsabilidad de hacer
limpieza en los patios, se le da
una escoba”.

Hugo Javier barrerá el patio
y leerá la Biblia en prisión

A Tacumbú

El juez Raúl Florentín
decretó la prisión pre-
ventiva de Lage, y este
estará 15 días en el De-
partamento de Judicia-
les de la Policía Nacio-
nal. Luego, si no existe
alguna resolución con-
traria, deberá pasar a
la Penitenciaría Nacio-
nal de Tacumbú, “o en
el establecimiento pe-
nitenciario más ade-
cuado, según el criterio
de las autoridades”,
determinó el Juzgado.

“Vamos observando la ac-
titud, la predisposición. Hay
horarios donde ellos tienen
que sí o sí leer algún libro,
inclusive la Biblia, es parte un
poco de nuestra dinámica y
ahí vamos observando y con-
trolando”, detalló Chamorro.

Una vez que ingresen al
Pabellón Libertad, “todos tie-
nen que levantarse a las 06:00,
asearse, limpiar sus habitacio-
nes, porque a las 07:00 hay un
control rutinario. Posterior-
mente, tienen horario de ca-
pacitación”, expuso.

Dijo que hay escuela por la
mañana y el colegio por la
tarde. Además, los que tra-
bajan ya tienen acceso a partir
de las 07:00 para los salones
artesanales, ya sea en las car-
pinterías, o en los lugares de
m a n u a l i d a d e s.

ARCHIVO
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Spa-Francorchamps continuará
La Fórmula 1 anunció la extensión
del vínculo contractual con Bélgica,
para alojar los Grandes Premios
desde el 2026 hasta el 2031.

Concurso internacional
de pesca este sábado
Se lanzó oficialmente el con-
curso internacional de pesca
por el 80° Aniversario del
Club Caza y Pesca en Itá
Enramada. Se llevará a cabo
este sábado 11 de enero de
10:00 a 18:00 en su sede, tres
equipistas por embarcación
bajo la modalidad 5 por es-

pecie. Mañana por la noche es
la recepción de los equipos
invitados del interior y ex-
terior. Cronograma: Sábado a
las 06:00 desayuno; 07:00 fis-
calización de embarcaciones;
10:00 inicio de la compe-
tencia; 18:00 finalización del
torneo de pesca.

Cortitas

Samudio marca en
la liga de Turquía
El delantero paraguayo
Braian Samudio, quien mi-
lita en el Antalyaspor turco,
marcó su primera gol desde
que regresó a la liga turca. Lo
hizo en la victoria 3-1 del
Antalyaspor sobre el Kocae-
lispor, equipo de la Segunda
División, por la primera fe-
cha del Grupo D de la Copa
de Turquía.
El ex delantero de Cerro Por-
teño y del Toluca mexicano
arrancó como titular el juego
y estuvo en la cancha hasta el
minuto 82. Se encargó de
anotar el segundo gol del
Antalyaspor. El equipo ade-
más se encuentra en la po-
sición 12 de entre 19 par-
ticipantes en la Superliga de
Tu r q u í a .

Deschamps dejará
de ser DT de Francia
El seleccionador de Francia
Didier Deschamps pondrá
fin a sus funciones al término
de su contrato en 2026, in-
formó ayer una fuente pró-
xima a los Bleus.
El técnico de 56 años, nom-
brado en el puesto en 2012,
finalizará su largo periodo
como seleccionador galo al
término del Mundial-2026,
organizado en México, Es-
tados Unidos y Canadá, para
el que Francia aún no está
clasificada.
Según varios medios, De-
champs podría oficializar su
decisión el miércoles. El en-
trenador llevó a Francia a
levantar la Copa del Mundo
en Rusia 2018.

Boca confirma el
interés por Herrera
Boca Juniors inició gestiones
para fichar al futbolista es-
pañol del Athletic Bilbao An-
der Herrera, según le con-
firmaron a la agencia de no-
ticias EFE desde el club ar-
gentino. Fuentes del Xeneize
confirmaron que se entabla-
ron varios puentes de con-
tacto con Herrera, recono-
cido hincha de Boca, para
incorporarlo al club y cum-
plir su sueño de jugar en el
fútbol argentino. Al igual que
sucedió con el pase de Iker
Muniain a San Lorenzo, en
Boca confían en que la vo-
luntad del jugador de in-
corporarse pueda inclinar la
balanza y facilitar la trans-
ferencia.

Los Yacarés jugarán
el Super Seven
Este fin de semana el se-
leccionado nacional de Rugby
Siete (Seven), representará al
país en el Super Seven a dis-
putarse en la ciudad costera de
Mar de Plata, Argentina.

Los Yacarés integran el Gru-
po A con los combinados de
Pumas Seven, Mar de Plata y
Tu c u m á n .

Todos los juegos se dis-
putarán en la cancha del Ne-
wbery Athletic, el debut será
mañana viernes a las 17:37
ante Mar de Plata y a las 19:47
se medirán fuerzas contra Tu-

cumán. El sábado el choque
será ante los Pumas desde las
18:17. Todos los partidos de
este Super Seven serán tele-
visados por ESPN y Disney +.

El combinado nacional está
formado por Luciano Weston,
Horacio Agüero, Rodrigo Aré-
valos, Fabricio Melian, Rodri-
go Robadin, Fernando Alva-
rado, Manuel Amarilla, Sergio
González, Mateo Núñez, Ale-
jandro Heyn, Ezequiel Rubín
y Jorge Franco. Todos bajo la
dirección técnica de Enrique
Kneup y Diego Argaña.

Lanzamiento. El torneo promete ser todo un éxito.

Nivel. Paraguay irá a medir sus fuerzas a Mar del Plata.

Carlos Alcaraz, número 3 del
mundo, estrenó la temporada
con una derrota ante el aus-
traliano Alex de Miñaur por 7-
4, 4-6 y 10-5 en un encuentro
benéfico de exhibición en la
pista Rod Laver del Melbour-
ne Park, donde a partir del
domingo se disputará el
Abierto de Australia.

Mañana Alcaraz disputará
otro partido de exhibición
ante el también australiano
Alexei Popyrin. Será el ensayo
definitivo antes del Grand
Slam inaugural y para en-
tonces ya conocerá su suerte
en el cuadro, que se sortea
hoy. En la qualy del Australia,
el paraguayo Daniel Vallejo
quedó eliminado ante el ja-
ponés Yasutaka Uchiyama
por 4-6, 6-4 y 6-3.

Alcaraz abre el año con derrota

Puesta a punto. Alcaraz busca su mejor nivel para el GS.

lll

El defensor paraguayo Juan
Escobar, últimamente en el
Toluca mexicano, arregló su
salida antes de tiempo con el
club dueño de su pase, Cruz
Azul, por lo que ahora se
encuentra con el pase en la
mano y libre para negociar su
futuro.

En conversación con FA L G
por Monumental 1080 AM, el
ex Sportivo Luqueño y Cerro
Porteño aseguró que su re-
presentante, Elvio Rojas, se

encuentra negociando con su
próximo club, mientras él está
”trabajando solo al 100%”.

“Quiero volver a la Selec-
ción Nacional, todavía tengo
mucho por dar”, afirmó el
jugador, poniéndose como
meta volver a estar en la Al-
birroja.

Por su parte, el mismo Ro-
jas confirmó a la 1080 AM
que el futuro de Escobar está
en uno de dos países. “Este fin
se semana se podría cerrar lo
de Escobar para que siga en

México o en Brasil” aseguró el
representante de jugadores.

“Tengo ganas de jugar y
quiero ir a un equipo donde
tendré minutos”, resumió fi-
nalmente Escobar acerca de
sus prioridades para esta tem-
porada.

El defensor paraguayo ha-
bía llegado a México en 2019.
Vistió la camiseta de Cruz
Azul en 162 juegos, marcan-
do 14 goles. En Toluca solo
pudo estar en 14 ocasiones,
sin marcar goles.

Juan Escobar quiere
volver a la Selección

México o Brasil. El defensor paraguayo puede seguir en el Norte, o bajar a Sudamérica.
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El entrenador Aldo Duscher
definió la lista de futbolistas
de la Selección Paraguaya para
disputar el Sudamericano Sub
20 que se cumplirá en Ve-
nezuela y que califica a 4
selecciones para la Copa Mun-
dial de Chile.

Tras varias semanas de mo-
vilización, el grupo de 28 ju-
gadores quedó reducido a 23
futbolistas, de los cuales des-
tacan por su experiencia en
primera división el defensor
Lucas Quintana, el lateral Die-
go León, que desde junio ju-
gará en el Manchester United,
más los atacantes Gabriel
Aguayo y Tiago Caballero. A
ellos se suman otros nombres
del fútbol del exterior como
Gadiel Paoli de Boca (ARG),
Axel Balbuena de Lanús

(ARG), Santiago Puzzo de Ta-
lleres (ARG), entre otros.

“Estamos preparados, tra-
bajamos y formamos un gru-
po fuerte, algunos ya con ex-
periencia en Primera y ahora
lo que toca es adaptar la idea
de juego para llegar al ob-
j e t i vo ”, expuso Aldo Duscher
en el Extra de FALG.

LA COMPETENCIA. El equipo
nacional integra el Grupo A en
la competencia y hace su es-
treno el jueves 23 de enero
ante Perú desde las 18:30.
Seguidamente mide a Uru-
guay el lunes 27 (20:30) y
luego choca con Venezuela, el
jueves 29 (20:30). Los pri-
meros tres juegos serán en la
ciudad de Lara, cerrando la
fase de grupos contra Chile el
viernes 31 en Valencia.

Nómina definida
para el Suda

Apuesta importante. Los albirrojos buscarán uno de los cupos al Mundial de Chile 2025.

l Al Rajhi mantiene el ritmo ganador al
imponerse en los coches en el Dakar.

Más vencedores
El australiano Daniel
Sanders volvió a impo-
nerse en motos en la 4ª
etapa del Rally Dakar, en
una jornada en la que el
español Tosha Scharei-
na se colocó segundo en
la general tras acabar a
solo 15 segundos del lí-
der de la categoría.
A su vez el argentino Ni-
colás Cavigliasso se
mantiene como ganador
y líder en la categoría
challenger, mientras que
el checo Martin Macik
arremetió con fuerza en
la modalidad de camio-
nes en la cuarta ronda.

lll

El piloto saudita Yazeed Al
Rajhi se mete en la pelea por el
título en coches en el Rally
Dakar tras vencer en la 4ª
etapa de la célebre prueba en
una jornada en la que el gran
favorito, el catarí Nasser Al
Attiyah, llegó muy retrasado.

Tras los abandonos en los
últimos días de dos de los
grandes aspirantes al triunfo
final, el español Carlos Sainz
el lunes y el francés Sebastian
Loeb el martes, la mala suerte
parece seguir cebándose con
las estrellas del Dakar.

Al Attiyah, quíntuple ga-
nador del célebre rally, sufrió
problemas mecánicos y llegó a
la meta con más de media
hora de retraso en esta etapa

llamada 'maratón', de 415 km
de especial entre Al Henakiyah
y Al Ula, en Arabia Saudita, en
la que los pilotos no contarán
con asistencia mecánica en el
vivac antes de retomar la mar-
cha el jueves.

Al Rajhi fue el más rápido
en completar el recorrido,
aventajando en casi cinco mi-
nutos al sudafricano Henk La-
tegan, que se mantiene como
líder de la general provisional
con 6:54 de ventaja sobre su
rival saudita.

Al Attiyah cae a la 7ª plaza
de la general, a casi 36 mi-
nutos del piloto de Toyota.
Destacada actuación tuvo el
argentino Juan Cruz Yacopini,
que acabó tercero en la etapa,
a 10:45 de Al Rahji.

Acelera con fuerza. Al Rajhi sigue estirando la diferencia en la competencia 2025.
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Ronda por los Clubes

Libertad

Patito Aquino empieza a probar la base

Sergio Pa t i t o Aquino, entre-
nador de Libertad, arrancó
con los partidos amistosos
para ir delineando el equipo
titular que pondrá ante Olim-
pia, en el primer reto del
2025, la Supercopa Paraguay
del miércoles 22 de enero a
las 19:30 en Sajonia.
Los partidos son ante el se-
lectivo de Libertad (plantel de
formativas y Reserva); ahí es

donde el entrenador realiza
sus variantes.
El onceno que va probando el
técnico es con: Rodrigo Mo-
rínigo; Iván Ramírez, Diego
Viera, Gilberto Flores y Matías
Espinoza; Iván Franco, Ángel
Lucena, Hernesto Caballero y
Rubén Lezcano; Gustavo
Aguilar y Óscar Cardozo. Lo-
renzo Melgarejo es opción
para acompañar a Tacuara.

Guaraní

Afloje de piernas en el Comité Olímpico
Tras varios días de trabajos
físicos dentro del predio del
Comité Olímpico, incluyen-
do pasadas en cancha de tierra
para resistencia, el plantel de
Guaraní empieza a tener ma-
yor rodaje con el balón.
El primer amistoso será el
sábado a las 19:00 en el es-
tadio ueno Rogelio Silvino Li-
vieres ante Deportivo Reco-
leta. Con transmisión de Tigo

Sports y abierto a los hinchas.
Pensando en un onceno ti-
tular, Francisco Arce empezará
a probar fórmulas, el primer
equipo saldría con: Gaspar
Servio; Daniel Pérez, Gustavo
Vargas, Fernando Román y
Alexis Cantero; Víctor Cés-
pedes, Agustín Manzur, Bru-
no Piñatares y Diego Fer-
nández; William Mendieta y
Fernando Fernández.

Tembetary

El Rojiverde pasará del encierro a la cancha

Atlético Tembetary inició su
encierro para encarar la se-
gunda parte de su pretem-
porada. Este encierro se realiza
en Villa Elisa, donde tiene su
centro de alto rendimiento.
Según su gerenciador, Daniel
Campos, Tembetary tiene el
cupo de incorporaciones
completo; ahora el entrena-
dor Arturo Villasanti prepa-
rará el equipo para medir a un

rival de alto nivel, como es
Libertad.
“Estamos ilusionados con te-
ner un buen arranque, que es
necesario para nuestras pre-
tensiones; tendremos el amis-
toso este sábado, a las 07:30,
ante Libertad”, contó Campos
a la 1080 AM. En los primeros
amistosos de Tembetary, em-
pató 0-0, perdió 0-1 y empató
1-1, todos ante Recoleta.

lll

El plantel de Cerro Porteño
sigue con las labores de pre-
paración, en su etapa de
pretemporada en la ciudad
de Minga Guazú, apun-
tando a lo que será el
arranque de competición,
primero en el torneo
Apertura y luego en la
fase 2 de la Copa Li-
b e r t a d o r e s.
El grupo liderado por el

entrenador argentino Diego
Martínez sigue con el enfoque
físico, luego sus primeras prue-
bas de fútbol ante el General
Caballero de Juan León Ma-
llorquín, con victorias en los
dos compromisos, ambos por

el marcador de 1-0.
En la primera charla que el

estratega tuvo con la prensa,
dio a entender que sigue bus-
cando el mejor funciona-
miento del equipo, por lo que
baraja opciones para la con-
formación de un once titular,
resguardando aún al defensor
Bruno Valdez y el atacante
Cecilio Domínguez, que se
mueven con el grupo, pero
que aún no están cumpliendo
trabajos de campo, ya
que se encuentran
en etapa de recu-
peración. Valdez
había sufrido rotura
de ligamento que lo marginó
gran parte de la temporada
anterior, mientras que Cecilio
casi no jugó el segundo se-
mestre pasado, por una fisura
en el tobillo.

COMPROMETIDO. ”Tendre -

mos grandes torneos, no ten-
go problemas de jugar en cual-
quier sector del mediocampo,
espero poder dar lo mejor”,
fueron las primeras expresio-
nes de Gaston Giménez, in-
corporación del Ciclón, que
tendrá su primera experiencia
en el fútbol paraguayo.

El desafío. El volante Gaston
Giménez es la apuesta impor-
tante del Azulgrana.

Tomando ritmo.
Roberto Junior

Fernández será el
portero titular en
el equipo de Ce-

rro Porteño.

Cupo abierto
La directiva de Cerro
Porteño sigue trabajan-
do para concretar las
llegadas de al menos
dos refuerzos más, am-
bos pedidos expresos
del entrenador Diego
Martínez.
La prioridad está puesta
en la delantera, con la
llegada de un atacente
centro, mientras que
también de un extremo,
para ir cerrando el cupo
de incorporaciones.

l El Ciclón toma ritmo en el Este
con los trabajos de campo.

Movilización con
mucha intensidad
Movilización con
mucha intensidad
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Olimpia aprueba en su
primer juego amistoso

Para la venta
Desde la próxima sema-
na comenzarán a comer-
cializarse las entradas
para el juego de la Su-
percopa Paraguay ante
Libertad. Estas tendrán
un costo de Vip Albirroja
G. 120.000, Preferen-
cias Central G. 100.000,
Preferencias (A, B, D y
E) G. 80.000, Plateas G.
60.000 y Graderías G.
30.000. Se habilitarán
un total de 35.000 en-
tradas.

l El Decano
venció a Pla-
tense en los
dos partidos
que ayer tuvo
dentro de su
pretemporada.

lll

Olimpia, campeón del fútbol
paraguayo, tuvo su inicio de
pretemporada futbolística
ayer con dos pruebas amis-
tosas ante Platense, en el pre-
dio de Pilar, Provincia de Bue-
nos Aires, donde realiza su
pretemporada.

El primer juego, Olimpia
ganó por 3-0 con goles de
Rodney Redes, Darío Bene-
detto y Derlis González.

El onceno inicial formó
con: Gastón Olveira; Robert
Rojas, Junior Barreto, Hugo
Benítez y Abel Paredes; Rod-
ney Redes, Richard Ortiz, Ja-

vier Domínguez, y Hugo Fer-
nández, Derlis González y
Darío Benedetto.

En el segundo amistoso la
victoria fue de 1-0 con el tanto
de Hugo Adrián Benítez, en
una jugada previa de muy
buena factura entre Antonio
Bareiro y Lucas Pratto.

El equipo que paró Martín
Palermo en este choque fue
con: Marino Arzamendia; Cé-
sar Olmedo, Axel Alfonzo,
Alejandro Maciel y Facundo
Zabala; Antonio Bareiro, Álex
Franco, Marcos Gómez y Erik
López; Lucas Pratto y Hugo
Adrián Benítez.

Ambos choques tuvieron la
disputa de dos tiempos de 30
minutos cada uno.

El sábado, también por la
mañana, Olimpia tendrá su
segundo amistoso que será
ante el equipo del ascenso
Real Pilar, previo al viaje a
Uruguay para enfrentar la Se-
rie Río de Plata ante Inde-
pendiente y Nacional.

En cuanto a las incorpo-
raciones solo restan tres ju-
gadores por presentar públi-
camente: Los defensores Li-
sandro López y Matías Ar-
güello y el volante ofensivo
Iván Leguizamón.

Cuatro nuevos. Pa -
lermo puso a Rojas, Pa-
redes, Domínguez y Be-

nedetto en su primer
equipo titular.

Nueva dupla.
Benedetto y
González, los
hombres en
punta que
marcaron en
el amistoso.
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l Miguel Almirón volvería a la MLS
para vestir la camiseta del Char-
lotte FC de Carolina del Norte.

partidos lleva dispu-
tados Miguel Almirón

con el Newcastle. Ano-
tó 32 goles y fue au-

tor de 15 asis-
tencias.

216

juegos tuvo en su eta-
pa en el Atlanta de la

MLS, entre 2016 y
2019. Marcó 22 go-

les y 21 asisten-
cias.

70

millones de dólares es
la cifra que pagaría el

Charlotte FC para con-
tar con el pase del
jugador paragua-

yo.

20

Cambia
de aire
Cambia
de aire

lll

Todo indica que el futuro del
futbolista paraguayo Miguel
Almirón, desde el 2019 en el
Newcastle de Inglaterra, con-
sistirá en su regreso a la MLS
de los Estados Unidos, en
donde años atrás brilló y fue
campeón con el Atlanta Uni-
ted. Según fuentes a las que
accedió ÚH, solo faltan de-
talles para que el ex Cerro
Porteño vuelva a jugar en el
continente americano, más es-
pecíficamente en el Charlotte
FC, la franquicia de Carolina
del Norte.

La información recabada

ayer por esta redacción, en
torno al referente de la Al-
birroja, corrió como reguero
de pólvora a lo largo de la
tarde, y el representante del
jugador, Daniel Campos, aun-
que desmintió en Monumen-
tal 1080 que haya un acuerdo
con el equipo norteamerica-
no, tuvo que reconocer que la
oferta existe desde hace se-
manas. Sería de unos 20 mi-
llones de dólares. De hecho, se
trata de la más seria de entre
las que, en esta ventana de
invierno en Europa, habría
recibido el jugador.

“Charlotte está interesado,

pero no hubo acuerdo. Miguel
no está de remate y tiene
contrato con el Newcastle”,
dijo Campos. Al respecto de
una fotografía tomada al ju-
gador en París en las últimas
horas, lo que no hizo más que
acrecentar las especulaciones
sobre su inminente traspaso al
fútbol estadounidense, Cam-
pos aclaró que Almirón tiene
tres días de vacaciones en
Francia. “Está de licencia en
París. Todos los clubes que lo
quieren tienen que hablar di-
rectamente con el club (Ne-
wcastle). Él no está viajando a
ningún sitio”, se apresuró el

“Miguel Almirón
está de licencia
en París. Todos
los clubes que
lo quieren tie-

nen que hablar
directamente

con el Newcas-
tle”.

l Su representante, Daniel Cam-
pos, dijo que por ahora no hay
nada oficial, pero son días claves.

representante a despejar las
interpretaciones sobre el des-
plazamiento del jugador fuera
de Inglaterra.

Hace una semana, el pe-
riódico inglés The Guardian
aseguró que el entonces in-
minente acuerdo con el jugador
de 30 años se dio específi-
camente teniendo como inter-
locutor en Charlotte al asistente
técnico de la institución, el aus-
triaco Christian Fuchs, quien
conoce perfectamente el medio
inglés al haber sido, en su etapa
de jugador, campeón de la Pre-
mier League con el Leicester
City en 2016.

Grandes campañas
Miguel Almirón llegó en
2016 al Atlanta de la
MLS, procedente del La-
nús de Argentina. Du-
rante la temporada re-
gular de 2017 fue nom-
brado en siete Equipos
de la Semana y fue Ju-
gador de la Semana dos
veces. Al final de la tem-
porada, fue nombrado
en el Mejor XI de la liga
y fue nombrado Revela-
ción del Año. En 2018,
fue la figura en la con-
quista de la Copa MLS.

Quiere minutos. Almirón
está para dejar el Newcastle
de la Premier League des-
pués de 6 años. El albirrojo
necesita sumar minutos.

Máx 37
Mín 23


